
Несмотря на то что специалисты, расследующие 
причину авиакатастрофы над Синайским полуостровом, 
настаивают на том, что пока нельзя исключать ни одной 
из версий, события, произошедшие в понедельник, на 
наш взгляд, все же сужают их круг. Так, стало совершенно 
очевидно, что сначала у авиалайнера разрушился хвост, 
причем произошло это моментально. Одновременно 
египетские власти заявили, что это не могло произойти 
по причине внешнего воздействия, а представители 
компании-перевозчика исключили как причину повреж-
дения любую техническую неисправность. Вполне логич-
но, что каждая из сторон выдвигает удобную ей версию. 
Где прячется истина, выяснял «МК».

Читайте 2-ю стр.

Следователям советуют искать 
взрывное устройство

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

А ЕСЛИ ЭТО ТЕРАКТ?
А что, если это все-таки террористический 

акт? Как в этом случае изменится или должна 
измениться политическая стратегия российской 
власти на Ближнем Востоке и за его пределами? 
Пока не похоронены и не оплаканы все погибшие 
в страшной авиакатастрофе в Египте, даже сама 
подобная постановка вопроса может показаться 
если не кощунством, то проявлением глубокой 
эмоциональной бесчувственности. Собственно, 
бесчувственностью она и является — бесчув-
ственностью и в то же самое время абсолютной 
необходимостью. 

 Через считаные недели после начала рос-
сийской военной операции в арабской стране 
взлетевший с территории другой арабской страны 
российский гражданский самолет таинственным 
образом разрушается в воздухе. Является ли это 
случайным совпадением? В поисках ответа на этот 
вопрос мы не должны пытаться предвосхитить 
результаты расследования, заниматься спеку-
ляциями и домыслами. Но мы — под словом «мы» 
я в данном случае подразумеваю и российское 
общество, и российское государство — обязаны 
просчитать все варианты. Запредельная «цена 
вопроса» очевидна. Тех, кто был на том самолете, 
уже не спасти. Но можно спасти тысячи других 
людей, жизнь которых тоже, возможно, находится 
под угрозой. 

Если причиной гибели лайнера «Когалыма-
виа» будут признаны злонамеренные действия 
неких лиц, то первое и самое зримое послед-
ствие этого факта лежит на поверхности. До на-
стоящего момента военная операция в Сирии 
пользовалась в России широкой общественной 
поддержкой.Никто — за исключением отдельных 
любителей «помахать саблей» — не испытывал 
особого восторга от того, что наши летчики всту-
пили в боевые действия в далекой, незнакомой и 
малопонятной стране. Но Кремль сумел убедить 
население: речь идет не о бес-
смысленной авантюре с целью 
показать всем «величие россий-
ской сверхдержавы». 

Читайте 2-ю стр.
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БЮДЖЕТ  
С НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЛИЦОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

ТЕРРОРИСТ 
ДЫРУ ВЕЗДЕ 

НАЙДЕТ

«В воскресенье у нас была акция, ко-
торую организовали живущие здесь соот-
ечественницы, — рассказывает «МК» наша 
коллега Елена Кульбицкая, живущая в Шарм-
аш-Шейхе. — Здесь есть мемориал памяти 
жертв авиакатастрофы 2004 года, когда упал 
самолет с французскими туристами. Там 
рядом девочки выпустили в море шарики 
с именами, фонарики... Это была стихий-
ная акция. Кто видел, те присоединялись. 
Наши все, конечно, живущие здесь, в трауре 
и шоке». Елена часто пользуется аэропортом 
Шарм-аш-Шейха, и она поделилась своими 
наблюдениями о том, как там организована 
проверка безопасности.

«В Египте система безопасности в чем-то 
похожа на нашу — начинают проверять, когда 
уже рвануло, — рассказывает Кульбицкая. — 
Конечно, в аэропорту проверяют. Проверяют 
багаж и задают вопросы: что везете, — и через 
рамки надо проходить. Но в принципе это не 
как в Израиле. Очень демократичная процедура 
проверки, без придирок. Особого зверства тут не 
было. Я помню, как-то летела из Шарма, у меня в 
чемодане был вентилятор в коробке. Спросили: 
«Что это?» Поскольку я догадывалась, что вопро-
сы возникнут, у меня инструкция прямо сверху 
торчала. Я показала, тогда вопросы отпали. Нет, 
нельзя сказать, что проверяют спустя рукава, 
смотрят... Туристов, конечно, контролируют в 
меньшей степени, потому что их очень много 
сразу: на самолет приезжает сразу несколько 
автобусов, сразу очередь выстраивается». 

Читайте 2-ю стр.

«МК» выяснил, каким 
путем диверсант мог 

проникнуть  
на летное поле  

в Шарм-аш-Шейхе

ЛЕТИШЬ НА «ДЖУЛИИ»? МОЛИСЬ!
Вчера на пресс-конференции представители 

авиакомпании «Когалымавиа» достаточно катего-
рично заявили: самолет мог упасть только в ре-
зультате некоего воздействия. Машина в отличном 
состоянии, в компании все прекрасно — осталось 
только перефразировать известный лозунг про 
«летайте самолетами...»

Увы, есть и другие данные. 
После авиакатастрофы над Синаем некоторые 

бортпроводники «Когалымавиа» решили уволиться. 
«Мы ходили как по острию ножа — все пять самоле-
тов авиакомпании не в самом лучшем состоянии», — 
утверждают они. 

«МК» побеседовал с бортпроводницей Ириной (имя 
изменено по просьбе собеседника), не раз летавшей на 
разбившемся А321. Она рассказала страшные детали, 
зная которые остается удивляться — как самолет не 
рухнул раньше.

Читайте 3-ю стр.

Стюардесса: «Текли туалеты, я их запирала во время полета»

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» 
ВЫЙДЕТ 5 НОЯБРЯ

СВОЯ 
БОЛЬ 
БЛИЖЕ  
К ТЕЛУ
Реплика 
обозревателя 
«МК» Юлии 
КАЛИНИНОЙДворцовая площадь. 

Петербуржцы пришли помянуть 
жертв катастрофы. Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

РАЙ НА НЕБЕ, АД НА ЗЕМЛЕ

И без того мрачный в это время года 
Питер сегодня полностью окрасился в 
серые тона. В городе приспущены флаги. 
Театры отменили комедийные спектакли, 
музыканты отказались от заранее за-
планированных концертов. Рестораны-
кафе опустели. На дорогах рассосались 
пробки. В любом общественном месте, 
где установлен телевизор, нескончаемым 
потоком идут новости. Посетители жадно 
ловят любую информацию о трагедии. 

В понедельник для тех, кто потерял своих 
близких, начались самые тяжелые дни. Им 
предстоит опознать родных. Судмедэксперты 
признаются: «Это будет очень тяжелая проце-
дура. Двумя днями, как планировали, не огра-
ничимся. Людей погибло много. Опознавать 
большинство придется лишь по родинке или 
кольцу на пальце. А ведь некоторые родные 
жертв до сих пор не могут поверить, что их 
дочери-сына-мужа-отца уже нет. Есть такие, 
кто пытается дозвониться своим — в надежде 
услышать, что их родственник поменял билет 
и еще купается в море. Кто-то даже отказался 
приходить в морг. Психологи должны спра-
виться и с такими ситуациями».

Читайте 3-ю стр.

Как Петербург встречал жертв авиакатастрофы на Синайском полуострове

СТРЕЛКИ ПЕРЕВЕЛИ 
НА БОМБУ
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МАНЬЯК С ВИЧ-ИНФЕКЦИЕЙ 
С ТРУДОМ ДОЖДАЛСЯ 

ОСВОБОЖДЕНИЯ, ЧТОБЫ ВЗЯТЬСЯ 
ЗА СТАРОЕ

ВИЧ-инфицированного сек-
суального маньяка, который 
орудовал в парке «Измайло-
во», задержали столичные по-
лицейские. Извращенец, как 
оказалось, только недавно вы-
шел из тюрьмы, где отсидел за 
аналогичное преступление: 10 
лет назад он также насиловал 
и заражал женщин. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
первой жертвой 40-летнего 
Сергея Паладьева стала мо-
сквичка, которая несколько 
дней назад гуляла в парке с 
полуторамесячным ребенком. 
Маньяк набросился на нее и, 
угрожая убить малыша, со-
вершил с ней насильственные 
действия сексуального харак-
тера. Подонок заставил жен-
щину снять колготки и носки, 
которые надел на себя. Пре-
ступник напоследок отобрал у 
несчастной телефон, вставил 
в него свою сим-карту, и имен-
но благодаря этому полицей-
ским удалось быстро выйти на 
него. С мобильного телефона 
извращенец зарегистриро-
вался на сайте знакомств, где 
выбрал себе новую жертву 45 
лет от роду. Он пригласил жен-
щину на свидание в парк «Из-
майлово», где изнасиловал ее. 
Стражи порядка 
задержали его по 
горячим следам.

Выяснилось, 
что Пала дьев 
— довольно из-
вестный маньяк. 
Ровно 10 лет 
назад о ВИЧ-
инфицированном 
насильнике пи-
с а л и м н о г и е 
центральные га-
зеты. 

КОММЕНТАРИЙ 
 ЭКСПЕРТА:

Рассказывает бывший сле-
дователь Перовской районной 
прокуратуры Вадим БАГАТУ-
РИЯ: 

— Осенью 2005 года он со-
вершил преступление в от-
ношении сразу двух женщин, 
гулявших возле парка «Куско-
во» в Москве. Там было много 
извращений, которые не стоит 
описывать... Наш заместитель 
прокурора, отвечавший за 
следствие, даже отказывался 
верить в то, что такое в прин-
ципе возможно, и материал 
мне отписывал с просьбой вы-
нести «отказной», дабы не ве-
шать на контору явный висяк. 
Тем не менее дело я возбудил 
и следственным путем сумел 
установить преступника в тот 
же день, анализируя данные 
сотовых компаний. Это было 
огромное везение — поймать 
его столь быстро: оказалось, 
что насильник являлся носите-
лем ВИЧ-инфекции. Я вменил 
ему все преступные эпизоды, 
включая редкую статью 122 
УК РФ, что в совокупности с 
непогашенной судимостью за 
ранее совершенный им раз-
бой позволяло назначить на-

казание до 20 лет ли-
шения свободы, чего 
он абсолютно точно 
заслуживал. Судья 
дал десять лет. Этот 
приговор шокировал 
всех, был обжалован 
прокуратурой, но из-
менен не был. Судья 
же так объяснил свой 
вердикт: «С его болез-
нью до освобождения 
не дотянет». А вот он 
дотянул. 

ЕЛКИ В МОСКВЕ БУДУТ МЕТАТЬ БИСЕР

 Украсить Москву к Новому 
году и Рождеству 62 празд-
ничными елками намерены 
столичные чиновники. При 
этом самая высокая из них, 
высотой 27 метров, будет 
установлена на Воробьевых 
горах.

 Как рассказал «МК» 

источник в столичной мэ-
рии, на закупку и установку 
искусственных лесных кра-
савиц к новогодним празд-
никам планируется потра-
тить свыше 200 миллионов 
рублей. При этом елки будут 
разделены на «коллекции», 
отличающиеся друг от друга 

по дизайну: домашние, клас-
сические, народные, рож-
дественские, сказочные и 
триумфальные — вот лишь 
некоторые из их названий. 
Самая высокая из лесных 
красавиц — «Ажурная», высо-
той 27 метров — разместится 
на Воробьевых горах; места 
для двух других елок, замы-
кающих «тройку лидеров» 
по высоте — «Метелицы» (25 
метров) и «Имперской» (20 
метров), — пока не опреде-
лены. Что касается самых 
низких искусственных дере-
вьев (они называются «Крас-
ный бисер» и «Синий бисер»), 
то их высота составит всего 
11 метров. Недалеко от них 
ушли и елки «Тверские»: два 
этих дерева высотой по 13,5 
метра каждое планируется 
разместить у здания столич-
ной мэрии (Тверская, 13). 
Появляться на улицах Мо-
сквы новогодние елки начнут 
уже в начале декабря.

ПРИ СДАЧЕ ГТО МОЖНО БУДЕТ ОТМУТУЗИТЬ 
ПРОТИВНИКА

Включить приемы самбо 
в комплекс ГТО решил Мин-
спорт. Сдавать нормати-
вы по кульбитам, броскам 
и захватам противника в 
рукопашной схватке при-
дется школьникам с 13 лет. 
Как стало известно «МК», в 
ведомстве разработаны по-
правки в «Государственные 
требования к уровню физи-
ческой подготовленности 
населения при выполнении 
нормативов ГТО».

Как указывают авторы по-
правок, приемы самбо вой-
дут в две школьные ступени 
— четвертую и пятую. То есть 
сдавать их смогут подростки 
в возрасте от 13 до 17 лет. 
Кроме того, шанс блеснуть 
боевой подготовкой появит-
ся у юношей и девушек от 
18 до 29 лет — это шестая 
ступень ГТО. Сейчас в списке 
испытаний для этих возраст-
ных групп есть несколько ви-
дов бега, прыжки в длину, 
кроссы по пересеченной 

местности, а также турист-
ский поход и стрельба из 
пневматической винтовки. 
Если же изменения одобрят, 
подросткам придется осваи-
вать и приемы, которым сей-
час учат полицейских и во-
енных. Оцениваться боевое 
мастерство будет в баллах. 
Для золотого значка ГТО по-
надобится набрать от 26 до 
30 баллов. Для «серебра» — 
21–25 очков. «Бронзу» дадут 
тем, кто наберет от 15 до 20 
баллов. По словам разра-
ботчиков документа, чтобы 
считаться «готовым к труду и 
обороне», нужно будет осво-
ить только базовые приемы 
самозащиты, такие как куль-
биты, страховку, захваты и 
броски. Школьникам при-
дется научиться правильно 
падать, группироваться и 
моментально вставать после 
падения, а также при выпол-
нении приема рассчитывать 
силу так, чтобы не перело-
мать кости, упав всем весом 

на противника. Кроме того, 
в перечень необходимых к 
изучению приемов могут 
войти различные захваты 
за одежду и части тела, а 
также обманные движения 
и маневры.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует тренер по 

боевому самбо Владимир 
ВОРОНОВ: «В советское вре-
мя в школах обязательно из-
учались приемы борьбы. Это 
было абсолютно правильно. 
К примеру, в Японии с дет-
ского сада изучают дзюдо. А 
самбо — наш национальный 
вид спорта, к тому же прие-
мы в нем есть элементар-
ные, не требующие какой-то 
специальной подготовки и 
вполне доступные для де-
тей. Что касается страховки, 
умения правильно падать, 
движений в стойке — все 
это не требует физических 
сил. Здесь нужно только 
умение ориентироваться в 
пространстве».

УБИЙЦА МАТЕРИ 
И ДОМРАБОТНИКА ПРЕДПОЧЛА 

АРЕСТ ПЛЕНУ
У б и й ц у  с о б -

ственной матери и 
домработника, ко-
торая после резни 
пустилась в бега с 
годовалой дочкой, 
задержали в Под-
м о с ко в ь е. Е с т ь 
подозрения, что 
несколько недель 
женщина провела 
в сексуальном раб-
стве.

Как у же сооб-
щал «МК», траге-
дия произошла 10 
октября в микро-
районе Щитниково. 
Страшное престу-
пление совершила 
26-летняя местная 
жительница Евге-
ния. Она жила под 
одной крышей вместе со 
своей родительницей, у ко-
торой собственный бизнес. 
Сестра Евгении проживала 
в отдельно стоящем доме 
на том же участке. Ночью 
Евгения пришла к ней в дом 
и набросилась на родствен-
ницу с ножом. Обезумевшая 
женщина порезала ей руки, 
но сестра сумела убежать, 
вызвать полицию и «ско-
рую». Пока ехали врачи и 
полицейские, сама Евгения 
вместе с годовалой дочерью 
исчезла. А в ее доме после 
побега нашли трупы матери и 
рабочего по найму, скончав-
шихся от ножевых ранений. 
Евгению объявили в феде-
ральный розыск, и недавно 
это дало свои результаты.

— Тридцатого октября 
местонахождение подозре-
ваемой было установлено, и 
ее задержали в Раменском 
районе Подмосковья, — по-
яснила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Вра-
дий. — В настоящее время 
с ней продолжают работать 
следователи.

По предварительной вер-
сии, после жуткой расправы 

Евгения поймала 
на улице такси 
и отправилась в 
аэропорт «Домо-
дедово». Оказыва-
ется, беглянка со-
биралась улететь 
в Австралию — это 
ее заветная меч-
та. С таксистом 
она расплати-
лась сережками, 
причем водитель 
даже дал ей сда-
чу в 5 тысяч ру-
блей (по крайней 
мере, именно так 
об этом рассказы-
вает Евгения). Не 
зная, что делать 
дальше, убийца 
познакомилась с 
одним из такси-

стов уже в аэропорту и на-
просилась пожить некоторое 
время у него — в обмен на 
интимные услуги. Несколь-
ко дней таксист ее терпел, 
а потом «уступил» своему 
товарищу, проживающему 
в Раменском районе. Тот, 
уезжая на работу, запирал 
пленницу в квартире. В итоге 
в один из дней Евгения по-
звонила в полицию и расска-
зала, что с ней произошло, 
представившись настоящим 
именем. Про убийство она 
умолчала, но оперативники 
по фамилии сразу же узнали, 
о ком идет речь. В квартире 
«ухажера» ее и задержали. 
Маленькую дочь временно 
поместили в больницу. Ин-
тересно, что в 15-летнем 
возрасте Евгения уже лежа-
ла в психиатрическом ста-
ционаре — ей мерещились 
голоса. С того момента она 
стала очень замкнутой. Даже 
родные отмечают это — на-
пример, они даже не знают, 
от кого Евгения родила ре-
бенка. С приятельницами 
она также не делилась ничем 
сокровенным — более того, 
близких подруг у нее просто 
не было.

ЦЕНЫ НА СВЕТ БУДУТ РАСТИ 
МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО

К очередному повышению 
цен на электричество при-
дется готовиться россиянам 
в ближайшее время. Как стало 
известно «МК», предельные 
максимальные уровни тари-
фов на электроэнергию для 
населения на 2016 год разра-
ботала ФАС.

В столице максимальная 
цена за киловатт в первые 
шесть месяцев будущего года 
окажется даже меньше, чем 
было установлено для второго 
полугодия 2015 года. Так, в 
период с января по конец июня 

максимальный тариф соста-
вит 5 рублей 03 коп., тогда 
как сейчас он на пять копеек 
дороже. Для Новой Москвы 
чиновники тоже предусмо-
трели «новогодний» бонус в 
виде снижения максималь-
ного уровня тарифа. Правда, 
всего на одну копейку: 4,65 
рубля против нынешних 4,66 
рубля. Для жителей Москов-
ской области в первом по-
лугодии 2016 года ничего не 
изменится. Зато с 1 июля цены 
на свет подскочат в среднем 
на 40 копеек за киловатт.

Регион с 01.01.2016 с 01.07.2016
 по 30.06.2016 по 31.12.2016
 минимум максимум минимум максимум
 руб./кВтч руб./кВтч руб./кВтч руб./кВтч
Московская 4,48 4,54 4,83  4,85область
Москва 5,02 5,03 5,39  5,41
Новая Москва 4,60 4,65 4,99  5,00

ВРАЧИ ОСТАВИЛИ ПАЦИЕНТКУ  
С НОСОМ, НО БЕЗ СНА

За испорченный нос клиент-
ки придется перед законом 
отвечать сотрудникам столич-
ной медклиники. 

Как сообщили «МК» в Твер-
ской межрайонной прокурату-
ре, жертвой недобросовест-
ных врачей стала 44-летняя 
жительница Балашихи, кото-
рая решила с помощью ри-
нопластики улучшить свою 
внешность. На проблемы с 
дыханием женщина не жало-
валась, но небольшую гор-
бинку на спинке носа, по ее 
мнению, вполне можно было 
убрать. Также медики посове-
товали ей подправить носовую 
перегородку. В январе 2014 
года женщина отправилась на 
операцию в клинику «Шарм» 
на Новослободской улице. 
Там ей поставили диагноз 
«врожденная деформация на-
ружного носа». Однако после 
операции женщина обнару-
жила, что врач... полностью 
изменил ей форму носа, о чем 
она не просила. А еще через 
некоторое время пациентка 
стала испытывать серьез-
ные проблемы с дыханием, 

получила осложнение на уши. 
Ночи превратились для жен-
щины из времени отдыха в 
бесконечный кошмар. 

Специалисты ГБУЗ МО 
«Бюро судебно-медицинской 
экспертизы» установили, что 
еще перед началом операции 
клиентку обследовали не пол-
ностью. В результате этого 
была неверно выбрана техни-
ка оперативного вмешатель-
ства, и произошло нарушение 
носового дыхания. Также врач 
не произвел формирование 
перегородки носа и носовых 
раковин.

Суд по гражданскому иску 
уже обязал клинику выплатить 
несчастной больше 250 тысяч 
рублей ущерба. Между тем 
выяснилось, что ООО «Шарм» 
имеет лицензию на осущест-
вление медицинской деятель-
ности за исключением пла-
стической хирургии. Кроме 
того, врачи использовали при 
операциях нити с истекшим 
сроком годности. По факту 
ненадлежащего оказания ме-
дицинских услуг возбуждено 
уголовное дело.

«Ажурная». «Имперская». «Метелица».
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Власти Египта (вне зависимости от того, кто находится у руля) огром-
ное значение придают обеспечению безопасности иностранных туристов, 
приезжающих на местные курорты. Ведь туризм — одна из несущих ко-
лонн египетской экономики, переживающей непростые времена. И надо 
учитывать, что противостоящие официальному Каиру экстремисты джи-
хадистского толка целенаправленно стараются эту колонну подорвать.

Естественно, предпринимаются серьезные меры в сфере безопас-
ности. Однако не всегда они срабатывают. Так, в 2005 году (еще при пре-
зиденте Мубараке) боевики-исламисты атаковали Шарм-аш-Шейх. Тогда 
погибли 88 человек (в основном египтяне, а также туристы из Британии, 
Италии, Турции, Германии и других стран), около 200 получили ранения.

Судя по тому, что в аэропорту Шарм-аш-Шейха не совершалось терак-
тов (падение в 2004 году самолета компании Flash Airlines, ответственность 
за которое взяла на себя якобы действующая в Йемене группировка, — не 
в счет, поскольку расследование исключило теракт как версию), к обе-
спечению безопасности здесь относятся серьезно.

Однако и самая тщательная проверка пассажиров и их багажа не 
является гарантией полной безопасности. Даже славящаяся на весь 
мир израильская система безопасности дает сбой: в ноябре 2002 года 
некоему пассажиру удалось обойти все кордоны в аэропорту им. Бен 
Гуриона и пронести в самолет карманный нож, с которым он пытался 
штурмовать кабину пилотов на рейсе из Тель-Авива в Стамбул. Впро-
чем, нападавшего удалось нейтрализовать. Как бы то ни было, в любой 

защите может найтись брешь.
Есть и другие возможности проникновения злоумышленников к само-

летам. Вот один только пример: в мае этого года рейсы в аэропорту Шарм-
аш-Шейха были прерваны из-за ЧП. Некий мужчина пробрался через дыру 
в ограждении на взлетно-посадочную полосу и попытался открыть дверь в 
самолет (но не преуспел в этом, поскольку дверь была заперта). При этом 
сообщалось, что нарушитель порядка кинул некий предмет в двигатель 
самолета. Мужчину задержали — власти сообщили, что злоумышлен-
ником оказался бывший шофер, оставшийся без работы и страдающий 
психическим расстройством. После этого было начато расследование 
причин, почему система безопасности аэропорта дала сбой.

Можно задаться вопросом: а если бы это был не психически больной 
человек, а настоящий, обученный и мотивированный злоумышленник, 
террорист — что тогда? Удалось бы его обезвредить до того, как он при-
ведет в исполнение свой замысел?

Нужно задаться и другим вопросом: насколько можно доверять ВСЕМ 
без исключения сотрудникам аэропорта — от службы безопасности до 
уборщиков и грузчиков? И могли ли на каком-то этапе подложить взрывное 
устройство в самолет перед его вылетом в Россию?

И пока версию террористического акта как причины гибели рейса 
9268 исключать, похоже, не стоит.

Несмотря на то что на данный момент на фрагментах лайнера не 
обнаружили взрывчатых веществ, версию о теракте на борту до сих пор 
рассматривают. 

— Могу сказать одно, — комментирует бывшая бортпроводница 
«Когалымавиа» Елена, — экипаж судна наравне со службами аэропорта 
должен осмотреть салон, багажное отделение на предмет взрывчатых 
веществ. Когда самолет приземляется, первым вниз спускается бортпро-
водник, он следит за выгрузкой багажа, смотрит, не осталось ли в багажном 
отделении или салоне чего-нибудь подозрительного. То же самое и при 
загрузке: сперва мы осматриваем багажный отсек, и только после этого 
начинают работать грузчики. 

Работая в другой авиакомпании, Елена летала в Махачкалу, Влади-
кавказ — регионы России, где не самая благоприятная обстановка в плане 
террористической обстановки. 

— Там загрузку и выгрузку багажа снимают на камеру. Но в Шарме 
такого нет.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

  

На что стоит обратить внимание, садясь 
в самолет? Что должно настораживать 
на его борту? И как себя вести, заметив, 
что с самолетом что-то не так? Об этом 
«МК» побеседовал с авиаэкспертом, 
заслуженным летчиком-испытателем 
Виктором ЗАБОЛОТСКИМ.

 — Надо понимать, что в полете не так много 
вещей, по которым пассажир может понять, что с 
самолетом что-то не так. К примеру, вы проходите 
в салон и видите, что там потертые и обшарпанные 
кресла. Ваш ход мыслей примерно следующий: 
«ага, машина старая, значит, может сломаться, 
и я — в опасности». Скажу сразу: это — миф. 
Потрепанные самолеты летают на внутренних 
рейсах во многих странах мира, в том числе — 
в США, в этом нет ничего страшного. Новые 
машины стараются ставить на международные 
рейсы, все-таки это вопрос престижа.

— Стоит ли спрашивать у экипажа, когда 
был выпущен самолет? Может, если срок 
годности превышен, то и лететь не стоит?

—  Вы же понимаете, что если за любой 
машиной ухаживать, вовремя ее ремонтировать и 
обновлять, она может служить очень долго. Любой 
пассажир может поинтересоваться у экипажа, 
какого года выпуска то или иное воздушное судно, 
но это лишь справочная информация, она ни о чем 
таком не скажет даже авиационному эксперту. 
Тем более что в некоторых случаях «возрастной» 
самолет — это даже хорошо. Скажем, в СССР 
все гражданские лайнеры строились по военным 
нормативам прочности; поэтому, к примеру, 

разрушить Ту-154 — это целая проблема. 
— Должны ли настораживать пассажиров 

какие-либо звуки во время полета? 
— Они в них просто не разберутся без 

специальной подготовки. А по-настоящему 
«плохой» звук — к примеру свист от 
разгерметизации — сразу же обратит на себя 
внимание каждого, кто находится на борту, из-за 
своей громкости и силы. То, на что стоит обращать 
внимание пассажирам, — это, к примеру, 
иллюминаторы. Если на них есть трещины, 
надо сразу бить тревогу и звать стюардессу: 
из-за перепадов давления во время полета они 
могут превратиться в дырки, а это уже приведет 
к разгерметизации.

— На что стоит обращать внимание 
снаружи самолета?

 — Скажем, у меня был случай: как-то я летел 
из Тулузы в Москву  (было это в начале 90-х). 
Сижу у иллюминатора, любуюсь рассветом, 
а мое место — прямо напротив крыла. И тут я 
замечаю прямо на крыле, в районе закрылок, 
что-то очень непонятное, похожее на... стаканчик 
мороженого! Я сразу глаза протер, думаю — как 
это вообще может быть?! Пригляделся. И тут 
до меня дошло — судя по всему, верхний слой 
обшивки в этом месте прилегал к крылу неплотно, 
и закрылки при движении стали его стягивать, 
зажевывать. Я сразу позвал стюардессу; она 
спросила: «Вам плохо?». «Нам сейчас всем 
здесь будет плохо», — ответил я и попросил 
немедленно сообщить о проблеме командиру 
экипажа. Пока мы летели, закрылками на этом 
крыле он старался не пользоваться, это было 
видно. А когда садились — то ли забыл, то ли 
«забил» на то, что у него с обшивкой проблемы, 
стал пользоваться закрылками — и ее зажевало 
еще сильнее. Мораль этой истории проста: если 
пассажир видит, что с обшивкой что-то не так, 
об этом надо сразу сообщать экипажу.

— Какие тревожные «симптомы» есть у 
двигателей?

— Двигатели — это, наверное, главное, на 
что стоит обращать внимание. Они, к примеру, 
могут дымиться — это должно настораживать. 
Однако иногда дым от двигателей — это явление 
нормальное; такое происходит, когда воздух 
очень влажный — как в тропических странах Азии. 
Если же мотор дымит при перелете где-нибудь 
в Центральной России — это плохо. Обращайте 
внимание на всевозможные протечки и утечки: 
никаких жидкостей на двигателях самолета быть 
не должно. Однажды я летел с женой из Парижа в 
Москву, и когда мы подошли к самолету, я обратил 
внимание, что по одному из двигателей течет 
масло. Вначале — тонкой струйкой, но на глазах 
эта протечка начала усиливаться. Я немедленно 
обратился к персоналу аэропорта, они экстренно 
осмотрели самолет, течь устранили, и только 
потом мы стали взлетать.

— К кому должен обращаться пассажир, 
заметивший неладное в самолете?

— Можно обратиться к персоналу аэропорта, 
можно — к членам экипажа самого воздушного 
судна. Главное — не молчать, заметив, что что-
то не так: как говорится, спасение утопающих 
— дело рук самих утопающих.

— Говорят, что безопаснее садиться в 
хвосте самолета — якобы при авариях эта 
часть страдает меньше...

— Это утверждение было бы верно, если 
бы все воздушные суда падали строго на 
переднюю часть. Но это далеко не так, поэтому 
нельзя говорить, что в хвосте безопаснее. Да 
и центральная часть самолета, где сходятся 
все его основные конструктивные элементы, 
будет куда прочнее. Дело-то в другом: может, 
какой-то кусок воздушного судна при падении 
и уцелеет. Но шансы выжить у человека при 
падении с нескольких тысяч метров в любом 
случае минимальны, где бы он ни сидел. Если 
такое происходит — это чудо.  

Алексей СТЕЙНЕРТ.

«В ОФИСАХ 
ТУРКОМПАНИЙ 
ПОЛНАЯ ТИШИНА»СЕЛ В САМОЛЕТ? ОСМОТРИ ЕГО 
Российские туристы массово 
отказываются от отдыха  
за границей

Советы эксперта: как 
предотвратить катастрофу 
перед самым стартом

В мае 2002 года «Боинг 747-209В» ком-
пании China Airlines, совершавший рейс из 
аэропорта Тайвань-Таоюань в Гонконг, разру-
шился в воздухе и упал через 20 минут после 
взлета в воды Тайваньского пролива. Когда 
лайнер занял эшелон FL350 (10 600 метров), 
внезапно оторвалась хвостовая часть, «Боинг» 
опрокинулся, рассыпался на несколько частей 
и упал в море. Все 225 человек, находивших-
ся на борту лайнера, погибли. Как показало 
расследование, распад самолета в воздухе 
произошел из-за неправильного ремонта 
воздушного судна 22 годами раньше. Перед 
катастрофой не поступало никаких сигналов 
бедствия.

Эти обстоятельства заставили многих 
предполагать тогда, что на борту лайнера мог 
случиться взрыв. 

При этом президент компании-
перевозчика отвергал вероятность меха-
нических неполадок или погодный фактор 
в качестве причин катастрофы, ссылаясь на 
то, что пилоты не смогли проинформировать 
контрольную вышку. 

Окончательный отчет о катастрофе был 
опубликован менее чем через три года — в 
феврале 2005-го. И расследование пришло к 
выводу, что несчастный случай стал резуль-
татом усталости металла, вызванной несо-
ответствующим поддержанием технического 
состояния самолета после инцидента с его 
хвостовой частью, случившегося 7 февраля 
1980 года. Тогда самолет летел на Тайвань 
из стокгольмского аэропорта Арланда через 
Саудовскую Аравию и Гонконг. При посадке в 
аэропорту Гонконга лайнер задел хвостовой 
частью посадочную полосу. 

Самолет в тот же день переправили паро-
мом на Тайвань и быстро произвели временный 
ремонт. Затем в мае того же года был проведен 
более тщательный ремонт, продолжавшийся 
три дня. Однако работы производили не в со-
ответствии с правилами структурного ремонта 
самолетов этого типа.

Как следствие, со временем корпус само-
лета во время эксплуатации стал понемногу 
трескаться и в конце концов, два десятилетия 
спустя, лайнер разломился во время полета.

Надо заметить, что компания China Airlines 
попыталась оспорить большую часть докла-
да о причинах катастрофы, заявляя, что рас-
следователи не нашли тех частей лайнера, 
которые могли бы доказать правоту выводов 
комиссии.

Аналогичный случай произошел 12 авгу-
ста 1985 года, когда самолет компании Japan 
Airlines, вылетевший рейсом JAL 123 из Токио 
в Осаку, через 12 минут после взлета лишился 
вертикального хвостового стабилизатора. В 
данном случае команда «Боинга 747» в течение 
получаса пыталась удержать неуправляемую 
машину в воздухе. Увы, потерявший управле-
ние самолет врезался в гору в 112 км от Токио. 
Погибли 520 из 524 человек, находившихся 
на борту.

Опубликованный в 1987 году доклад по 
катастрофе утверждал, что в июне 1978 года 
этот же самолет ударился хвостовой частью 
о взлетную полосу аэропорта Осаки, в ре-
зультате чего была повреждена переборка, 
отделяющая хвостовой пассажирский салон 
лайнера, в котором поддерживается примерно 
постоянное давление воздуха, от негерметич-
ной хвостовой части самолета. Был произведен 
ремонт: вместо установки единого усилителя с 
тремя рядами заклепок применили два отдель-
ных усиливающих элемента, один из которых 
был закреплен двойным рядом заклепок, а 
второй всего лишь одинарным. 

Металл на протяжении нескольких лет 
под воздействием переменных нагрузок по-
степенно разрушался и в конце концов не 
выдержал.

В обоих случаях ремонт самолетов про-
изводился не в соответствии со стандартами 
компании-производителя и накладные листы 
обшивки были установлены неправильно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Речь идет о тяжелом, болезненном, 
рискованном, но необходимом 
решении, призванном защитить 
самые важные национальные ин-

тересы страны. 
Если самолет с отдыхающими упал в ре-

зультате теракта, то в броне этой широкой об-
щественной поддержки непременно появятся 
трещины. На фоне такой чудовищной трагедии 
любые логические аргументы бледнеют и пасуют 
перед аргументами эмоциональными. Когда 
цена «защиты национальных интересов страны» 
является пусть высокой, но абстрактной, обще-
ство готово заплатить ее без колебаний. Но когда 
эта цена вдруг становится до ужаса конкретной 
и выражается во внезапной массовой смерти 
полных жизненной энергии и счастливых людей, 
то ситуация меняется. 

Я не знаю, насколько широкое распростра-
нение получат настроения, суть которых выража-
ется во фразе «если бы мы не полезли в Сирию, 
этого бы не случилось». Но такие настроения 
непременно появятся. Появятся, но никоим 
образом не смогут изменить магистрального 
направления стратегии Владимира Путина на 
Ближнем Востоке. 

«Масштабная угроза террористических 
актов существовала задолго до начала нашей 
военной операции в Сирии, — объяснил мне 
кремлевское видение ситуации собеседник из 
ближайшего окружения президента. — Ислам-
ские экстремисты не забыли и не простили нам 
ни Чечню, ни нашу борьбу против ваххабитов в 
других регионах. Все разговоры на тему «не надо 
было нам лезть в Сирию» глубоко несерьезны. 
Что мы еще могли сделать — пассивно ждать, 
когда к нам придут и начнут убивать?» 

Если версия о теракте подтвердится, то 
Путин не намерен ни сворачивать российскую 
военную операцию в Сирии, ни, напротив, ее 
внепланово расширять. «Любая сухопутная рос-
сийская военная операция в Сирии была бы для 
нас чрезвычайно опасной ошибкой. Эта ошибка 
ни в коем случае не будет совершена», — сказал 
мне уже упомянутый собеседник из путинского 
окружения. 

Я считаю это заявление исключительно важ-
ным. Если гибель самолета — действительно 
результат теракта, то целью этого злодеяния с 
большой долей вероятности была не только и не 
столько месть. Я думаю, что этой целью было как 
раз провоцирование России на встречные дей-
ствия, на непродуманные эмоциональные шаги, 
на заманивание России все глубже в зыбучие 
пески сирийского кризиса. Похоже, что в Кремле 
рассуждают аналогичным образом. 

Вот, пожалуй, и все, что пока можно ска-
зать о том, что произойдет, если подтвердится 
версия теракта. Но кое-что имеет смысл очень 
четко для себя уяснить даже в случае, если эта 
версия будет признана ложной. Из разговоров 
с российскими официальными лицами я понял: 
в наших правительственных кругах считают меры 
безопасности в египетских аэропортах явно 
недостаточными. 

Это ни в коем случае не намек на то, что 
именно это обстоятельство стало причиной кру-
шения российского самолета. Но это однозначно 
«зарубка» на будущее. Террористическая угроза 
для туристов существовала в Египте всегда. 
Например, в ноябре 1997 года — когда даже о 
бен Ладене многие на Западе и в России еще не 
слышали — в знаменитом храмовом комплексе 
в Луксоре произошло массовое убийство ино-
странных туристов. 

Но если раньше можно было говорить просто 
о существовании серьезной и реальной угро-
зы, то сейчас размер такой угрозы увеличился 
многократно. Я опять же не призываю ни к чему 
конкретно — я не обладаю необходимым для 
этого уровнем компетентности. Но я вижу, как, 
выдавая предварительные заявления о при-
чинах авиакатастрофы, каждый «игрок» четко 
блюдет свой интерес. Египет делает все, чтобы 
не погубить свой туристический потенциал и не 
лишиться жизненно важного источника доходов. 
Авиакомпания, напротив, кивает на некое таин-
ственное «внешнее воздействие». 

Разумеется, подобная борьба всех и вся за 
свои интересы естественна и неизбежна. Но не 
менее естественной должна быть и борьба Рос-
сийского государства за интересы своих граж-
дан. Египет и его нынешний военный лидер — 
друг и стратегический партнер Москвы. Но если 
выяснится, что причиной гибели самолета была 
прореха в египетской системе безопасности, мы 
не должны бояться «обидеть союзника». 

То же самое относится и к случаю, если 
выяснится, что «корень» катастрофы кроется в 
действиях российских авиаторов — управленцев, 
не летчиков. Президент не раз обещал навести 
порядок в этой сфере. Пора наконец это сделать 
раз и навсегда. 

Владимира Путина многие сейчас упре-
кают, что в момент страшного горя для страны 
он не появился на телеэкранах и не произнес 
необходимые слова сочувствия. Назовите меня 
циником. Но в такой ситуации для меня не очень 
важны слова президента. Зато для меня очень 
важны его дела. Именно по ним, а не по ритори-
ческим изыскам и следуют оценивать поведение 
российской власти после кошмара в небе над 
Синаем. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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До настоящего времени картина крушения 
выглядела слишком противоречиво, что породило 
массу слухов и неподтвержденных версий, кото-
рые моментально распространились в СМИ. 

В понедельник уже было официально под-
тверждено то, что самолет начал разваливаться 
еще в воздухе. Об этом сообщил глава Росавиа-
ции Александр Нерадько. По его словам, обломки 
самолета разлетелись в радиусе 20 км. 

В этот же день началась поисково-
спасательная операция МЧС России, которая 
также принесла первые важные результаты. Об-
следовав 8 из 16 кв. км площади катастрофы, 
спасатели обнаружили часть хвоста лайнера, 
которая лежала на приличном удалении от места, 
куда упали остальные обломки. Эта разница — 
несколько километров.

— Это важный момент, поскольку он как 
раз и может подтверждать то, что у самолета 
сначала отвалился хвост, и дальше он какое-то 
время двигался без хвоста, — считает один из 
экспертов «МК».

Многие профессионалы от авиации, кото-
рые рассматривают такое течение событий как 
наиболее вероятное, приходят к мнению, что 
воздействие в районе хвоста было не иначе как 
«взрывным». При этом они поясняют, что слово 
«взрывное» в данном случае означает то, что это 
воздействие было очень сильным и кратковре-
менным. Правда, на тех фрагментах, которые 
уже найдены, следов взрывчатки обнаружить 
не удалось.

Учитывая, что министр гражданской авиации 
Египта уже официально заявил, что российский 
экипаж не подавал сигналов бедствия и не выхо-
дил на связь по поводу каких-либо неполадок, эти 
предположения экспертов приобретают высокую 
степень вероятности. Все, видимо, произошло 
настолько неожиданно и стремительно, что эки-
паж, похоже, просто не успел что-либо сообщить 
на землю. Впрочем, пилотов учат действовать в 
экстремальных ситуациях следующим образом: 
сначала понять причину, потом постараться взять 
управление самолетом в свои руки и только по-
сле этого начать заниматься связью, если она 
была прервана или, если исправна, сообщать 
об авиапроисшествии. И никак иначе.

Учитывая это, понятна как минимум одна 
из возможных причин того, почему экипаж не 
вышел на связь. Еще одна — то, что пилоты по-
просту потеряли сознание от резкого перепада 
давления.

Идем далее. Египетские власти катего-
рически отрицают, что авиакатастрофа могла 
произойти по причине внешнего воздействия на 
самолет. Говоря иными словами, они исключают, 
что в него могла попасть ракета террористов.

В то же время представители «Когалымавиа» 
так же уверенно исключают, что причиной развала 
самолета могло стать какое-то повреждение, 
к которому привело плохое техобслуживание. 
В частности, они поясняли, что буквально в про-
шлом году самолет должным образом проверялся 
на возможные последствия, которые могли на-
ступить после того, как ранее самолет задел 
хвостом полосу. Кроме этого представители 
авиакомпании сообщили, что в аэропорту вы-
лета египетские техники даже не прикасались 
к лайнеру.

Что же получается? Извне самолет на такой 
высоте не мог быть разрушен, трещины в хвосте 
не было. При обслуживании его повредить в 
аэропорту вылета тоже не могли. Тогда с большой 
вероятностью на первый план выходит следую-
щее предположение: самолет мог взорваться 
изнутри. А тогда на первый план выходит, как ни 
крути, версия теракта. 

Магомед ТОЛБОЕВ, летчик-испытатель 
Летно-испытательного института имени Гро-
мова, во всяком случае, тоже придерживается 
такой версии:

— Даже простому человеку понятно, что в 
самолете есть много технических люков, через 
которые происходит его подзарядка кислоро-
дом, подзарядка аккумуляторов. Есть люк, че-
рез который происходит осмотр технических 
узлов — соединения узловых тяг. Это самые 
уязвимые места, слабое звено, которые надо 
тщательно осматривать технику. В них можно 
заложить 50 граммов взрывчатки, и этого будет 
достаточно, чтобы вывести самолет из строя. 
Можно предположить, что какой-нибудь дядя, 
брат или знакомый грузчика мог оказаться чле-
ном исламистской группировки и попросить: 
давайте, ребята, положите этот контейнер, когда 
все уйдут, и двести тысяч долларов будут ваши! 
Могли установить взрывной механизм с тайме-
ром, могли использовать взрывчатку, которая 
приводится в действие с помощью химической 
реакции. Соединяют порошки, через 20–30 минут 
происходит вспышка — и приводится в действие 
взрывчатка. Это не Россия, а Египет, я туда не-
мало летал, в аэропорту там полнейший бардак. 
Грузчик — это последний человек, который по-
кидает самолет. Пассажиры уже сидят в салоне, 
ждут, когда закроют грузовые люки. Технически 
это неправильно. В самолет надо сажать пасса-
жиров только тогда, когда самолет полностью 
принят. А часто погрузка грузов и посадка пас-
сажиров происходят одновременно. Таким об-
разом, авиакомпании экономят время стоянки 
и деньги. Был ли взрыв на борту — определит 
экспертиза. 

Юрий СЫТНИК, заслуженный пилот России, 
бывший летный директор «Внуковских авиали-
ний», тоже не исключает такого развития событий, 
но призывает все-таки дождаться расшифровки 
«ящиков»:

— Если она покажет, что экипаж вмешивался 
в действия после разгерметизации, то можно 
предположить, что на борту произошел взрыв, а 
если экипаж управлял самолетом до разгерме-
тизации — значит, причина крушения в другом. 
Озвучивать ее я пока не буду, еще рано. 

— Менее чем за минуту произошло тор-
можение самолета более чем на 300 кило-
метров в час, одновременно потеря высоты 
1,5 км. Как самолет мог оказаться в неуправ-
ляемом полете? У него же есть дублирующая 
система. 

— В том-то и дело, что дублирующая си-
стема вмешивается в управление самолетом. 
И это касается единственного самолета в мире — 
«Аэрбаса». Логика построения этого самолета 
такова: главный в нем — компьютер, а пилот 
здесь вторичен, он оператор быстродействующей 
машины, который закладывает информацию в 
компьютер. Самолеты фирмы «Боинг» и наши 

российские самолеты сделаны по другой схеме: 
главный в самолете — летчик, а вся электроника, 
компьютеры и автопилот — это вспомогательные 
инструменты для него. 

Мог «взбрыкнуть» компьютер на «Аэрбасе». 
Также не стоит сбрасывать со счетов то, что этот 
самолет эксплуатировался в пяти странах, в раз-
ных компаниях, неизвестно, где его прикладыва-
ли, где он попадал в зону жесткой турбулентности, 
что произошло с его конструкцией, с хвостовым 
оперением, когда он «цеплялся» им в Каире.

— Если предположить, что на борту все-
таки был взрыв, куда могли заложить взрыв-
чатку и на каком этапе? 

— Пока этому нет подтверждения. Но если 
рассуждать чисто гипотетически, то взрывчат-
ку могли заложить во время погрузки багажа 
и бортпитания. Во время обслуживания, когда 
экипаж готовит к полету кабину, вокруг самолета 
ходит обслуживающий персонал. Это могли сде-
лать работники как за деньги, так и по идейным 
соображениям. 

Валерий БУРКОВ, Герой Советского Союза, 
президент фонда «Герои Отечества», военный 
летчик, также склоняется к версии теракта: 

— Если отваливается хвост самолета — это 
скорее всего говорит о взрыве на борту. Багаж-
ный отсек находится в другом месте, значит, 
все дело в человеке со взрывным устройством, 
кто сидел в одном из задних рядов. Но еще раз 
оговорюсь, что все это только предположение. 
Тотальный контроль в аэропорту устроить на все 
сто процентов невозможно. Те, кто замышляет 
теракт, подрыв самолета, специально для этого 
готовят людей, которых трудно вычислить при 
проверке. Психологическая устойчивость у них та-
кова, что они не нервничают, у них не бегают глаза. 
А наличие современных взрывчатых веществ не 
так-то просто определить при досмотре. 

Тем временем, как рассказал «МК» ген-
директор Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность 
полетов» Сергей МЕЛЬНИЧЕНКО, Египет опу-
бликовал информацию, в которой содержится 
предложение к авиакомпаниям не использовать 
воздушное пространство над северным Синаем 
до выяснения обстоятельств случившегося. Так 
что волна сообщений от перевозчиков о прио-
становке полетов в данной зоне — это уже не 
их собственная инициатива, заявленная ранее 
якобы с целью успокоения пассажиров.

Фотографии со спутника, ставшие 

доступными в Интернете, где показаны районы 
падения обломков, по мнению Мельниченко, 
свидетельствуют, что разброс частей самолета на 
территории в несколько километров действитель-
но дает основание считать, что дезинтеграция 
А321 началась в воздухе. Возможно, передняя 
часть самолета, где расположены приемоот-
ветчик (транспондер) и его антенна, пролетели 
несколько большее расстояние, чем первые отде-
лившиеся от самолета детали конструкции — они 
обнаружены по маршруту ближе, чем та точка, 
где исчезла метка от приемоответчика.

«То, что передняя часть самолета лежит в 
перевернутом положении, — говорит Сергей 
Мельниченко, — объясняется законами аэро-
динамики и конструкцией воздушного судна. 
В то время как крылья создают подъемную силу, 
расположенный на хвосте стабилизатор «отвеча-
ет» за продольную устойчивость самолета. Если 
предположить, что хвостовая часть по какой-то 
причине отделилась в воздухе, то нос самолета 
сразу же пошел вниз, а оставшаяся за крылья-
ми часть — вверх. Так что осталось установить 
причину отделения хвостовой части — и станут 
понятны основная и сопутствующие причины 
авиационного происшествия. Хочется надеяться, 
что они действительно будут найдены».

В связи с этим главные надежды всех спе-
циалистов на установление истинных причин 
катастрофы связаны сейчас с расшифровкой 
«черных ящиков». Однако специалисты агентства 
«Безопасность полетов» считают: «Возможно, 
полученных после расшифровки самописцев 
данных не хватит, чтобы полностью восстано-
вить картину случившегося. Вспомним, сколько 
надежд связывалось с расшифровкой «черных 
ящиков» сбитого малайзийского «Боинга», однако 
она лишь подтвердила то, что самолет упал в 
результате воздействия извне».

Ольга БОЖЬЕВА, Лина ПАНЧЕНКО, 
Светлана САМОДЕЛОВА.

После авиакатастрофы А321 в небе над 
Синаем продажи туристических путевок 
за границу встали по всем направлени-
ям. В офисах абсолютного большинства 
туркомпаний полная тишина — клиентов 
не наблюдается. А те, кто все-таки при-
ходит, аннулируют свои поездки. Как 
заявила «МК» представитель Российско-
го союза туриндустрии Ирина Тюрина, 
шоковое падение спроса продлится не 
менее двух недель.

«Такое всегда происходит после крупных ка-
тастроф или терактов, — пояснила «МК» эксперт 
Ирина Тюрина. — Длится это примерно две неде-
ли, потом спрос постепенно восстанавливается. 
Люди понимают, что речь идет об исключительной 
ситуации. На мой взгляд, кроме туристической 
отрасли эта катастрофа очень сильно ударит по 
авиакомпании «Когалымавиа», сотрудничающей 
с некоторыми крупными туроператорами. К утру 
понедельника были десятки аннуляций уже выку-
пленных путевок в Египет у туроператора Brisco, 
чьими клиентами были пассажиры разбившегося 
самолета. Но главная проблема в том, что сейчас 
продажи путевок встали по всем направлениям. В 
офисах туркомпаний полная тишина».

Египет — самое популярное туристическое 
направление среди российских туристов. За 
первое полугодие этого года страну посетили 
1,05 млн путешественников, это более 19% от 
числа россиян, которые отправились в отпуск 
за границу.

Леонид БЕРРЕС.
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...ДЫРУ ВЕЗДЕ НАЙДЕТ Как и в любой криминальной тайне, в истории с крушением аэробуса А321 легче 
всего найти разгадку, вспоминая аналогичные случаи. В богатой на факты исто-
рии мировых авиакатастроф неожиданные падения самолетов во время спокой-
ного полета случались не раз. Бывало даже, что их принимали за теракты. «МК» 
напоминает несколько таких случаев — возможно, они приоткроют завесу над 
трагедией на Синайском полуострове.

ТЕРАКТ ИЛИ РЕМОНТ?
В истории авиации известны случаи, когда самолеты 
разбивались, «случайно» теряя хвосты

А ЕСЛИ ЭТО...СТРЕЛКИ ПЕРЕВЕЛИ 
НА БОМБУ 
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«Черный ящик» 
разбившегося аэробуса.

Аэропорт Шарм-аш-
Шейха не считается 
образцом безопасности.
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Они собрались сами. Без приказов руководства, выделения 
средств, автобусов и утверждения разнарядки. Чтобы питерцы в 
воскресенье вечером самотеком пошли на Дворцовую площадь, 
оставив дела и планы, хватило объявления в соцсетях. 

Неизвестно даже, кто предложил. Хотя многим, наверно, это 
пришло в голову. Потому что очень близкое и очень большое горе. 
Страшная беда, от которой никто не застрахован. Давайте поэто-
му все вместе — не то что даже на траурный митинг, а просто по-
человечески выразить, как нам больно за них — тех, кто был в раз-
бившемся самолете. 

Чуть ли не впервые за последние десятилетия тысячи людей 
по собственному желанию пришли в одно место, чтобы выразить 
сочувствие погибшим. Редчайший для нашего общества случай само-
организации для совместного выражения печали и сострадания. 

Вот в западных странах это обычное дело. Там если теракт или 
катастрофа, если много жертв, народ непременно собирается, и все 
там искренне — и слезы, и свечи, и дети на закорках, чтоб запомнили. 
Но у нас оно как-то не принято. На такие мероприятия обычно ходят 
близкие родственники и друзья погибших. Посторонние — редко. Хотя 
они тоже сочувствуют. Но не настолько, чтоб в своем списке важных 
дел поставить участие в траурном митинге на первое место.

В Питере в воскресенье поставили.
Причину назовет любой психолог: людей сильнее всего трогает 

то, что может случиться и с ними тоже. То, что близко. То, что проеци-
руется на себя. 

Катастрофа на Синае проецируется на себя мгновенно. Трудно 
найти среди жителей Питера того, кто ни разу не летал в Египет — по-
греться, понырять, посмотреть на рыбок. И ведь летали-то туда все 
точно так же, как те, кто разбился. Дешевыми чартерами, мутными 
какими-то авиакомпаниями. Той же «Когалымавиа» — наверняка. 

Если бы разбился другой рейс, не питерский, такой реакции не 
было бы. Но в злополучном аэробусе летели питерцы — почти все. 
К тому же 25 детей.

Способность представить себя на месте другого человека и по-
чувствовать то, что чувствует он, называется по-научному эмпатией. 
Сила ее проявления зависит от близости горя. 

Когда разбился малайзийский «Боинг», питерцы не пошли на 
Дворцовую площадь, потому что в «Боинге» летели чуждые ма-
лайзийцы из далекого Амстердама в неизвестный Куала-Лумпур. 
Спроецировать на себя такой полет затруднительно, «наши люди в 
Куала-Лумпур не летают».

Та беда была далекой. Сейчас беда близкая.
Если бы люди откликались на далекие беды с такой же остротой, 

как на близкие, невозможно было бы жить. Ведь каждый день где-то 
что-то случается. Нельзя же каждый день чувствовать боль.

Но и сочувствовать только тому, кто в непосредственной бли-
зости от тебя, и совершенно не видеть горя чуть дальше — тоже 
неправильно. 

А у нас оно именно так. Беслан «пробивает», когда взрывается бес-
ланская школа. Москву — когда люди гибнут в московском метро.

С другой стороны, хорошо, что вообще «пробивает». Потому что 
бывает и так, что человек просто не способен представить чужую боль. 
И тогда он требует, например, уничтожить террористов вместе с за-
ложниками, не допуская, что в таких же заложниках может оказаться 
близкий ему человек.

Общество, в котором превалируют такие люди, — архаичное 
общество. 

Чем длиннее в обществе радиус эмпатии, тем общество 
цивилизованнее.

Способность откликаться на «удаленные» трагедии и способность 
самоорганизовываться для таких откликов — важные черты разви-
того социума, члены которого сознают, что болезнь, инвалидность, 
катастрофа может постигнуть каждого. Поэтому мы все должны быть 
вместе в такие моменты и друг друга поддерживать.

Воскресное прощание на Дворцовой площади, несмотря на всю 
трагичность, в этом смысле как-то все-таки обнадеживает. Кажется, 
мы постепенно становимся цивилизованным обществом. 

Если не все «мы», то питерцы — точно. 

Аэропорт «Пулково». В здании 
— тишина. Кажется, пассажиры 
даже общаться перестали между 
собой. 

П о д н и м а ю с ь  в  о ф и с  ко м п а н и и 
«Когалымавиа». 

В кабинете — тоже ни звука. Двое сотруд-
ников не обращают на меня внимания. Интере-
суюсь, во сколько планируется прилет второго 
борта с телами погибших. 

— Мы не в курсе, — бросает мужчина за 
компьютером, даже не поворачиваясь в мою 
сторону.

— Люди стали отказываться от полетов 
вашей авиакомпании? — пытаюсь разговорить 
человека. 

— Не знаем. Обращайтесь к официальным 
представителям. 

— Но ведь они здесь должны сидеть.
— Сидели здесь. Больше не сидят. Не знаю, 

найдете ли вы их теперь.
Выхожу на улицу.
Площадь перед входом в терминал зава-

лена цветами, мягкими игрушками. Несколько 
сотен букетов, сотни игрушек. Фотографии по-
гибших. Письма тем, кто не вернулся домой. 
Свечи. 

Вот уже вторые сутки люди продолжают 
приходить к этому месту, чтобы положить цветы, 
игрушки, сувениры, фигурки ангелочков, воз-
душные шарики. Большинство — не случайные 
пассажиры. Народ приезжает специально, чтобы 
таким образом почтить память погибших. 

Взрослые приводят сюда детей. Две де-
вочки лет пяти на моих глазах оставили рисунки 
своей погибшей подружке. На одной нарисован 
самолетик, на другом — поле с цветами. И над-
пись — «Марусе».

Среди игрушек, собранных здесь, — кукла 
Барби в новой упаковке. По словам дежурных 
аэропорта, эту куклу бабушка купила внучке, ко-
торая летела злополучным рейсом. Родственни-
ки привозили даже старые, но любимые игрушки 
погибших детей. Посторонние люди покупали 
детские подарки в аэропорту. 

Вместе с цветами лежат здесь пирожные, 
печенья, пирожки, конфеты. Любимые лаком-
ства детей. 

Много здесь фотографий погибших и бу-
мажных самолетиков. На одном таком самодель-
ном самолетике написано: «Крыловой Кристине, 
18.11.05». Рядом другое послание: «От детей дет-
ского садика №8».Тут же: «Простите, ангелочки, 
что взрослые вас не уберегли». Кто-то распечатал 
стихотворение: «Пора домой, окончен отпуск 
счастливый с дружною семьей. На трапе самолета 
фото и надпись: «Мы летим домой!». 

И по центру этой горы цветов и игрушек 
— фотография самого маленького пассажира. 
Дарины Громовой.

■ ■ ■
Первый борт с телами погибших в 

авиакатастрофе прибыл в «Пулково» в 
понедельник около 6 утра. 

Накануне те, кто не дождался с отды-
ха своих близких, не сомкнули глаз. Ночь 
провели в холле отеля «Краун Плаза», что 
в 10 минутах езды от терминала. 

— Я сидел в гостинице всю ночь. 
Кругом бегали журналисты, психологи 
предлагали помощь, какие-то незнакомые 
люди что-то бурно обсуждали. Глядел на 
эту суету и думал: «Неужели жизнь продол-
жается?». И тогда я поймал себя на мысли: а 
может, самолет, на котором летела моя дочка, 
просто задерживается из-за нелетной погоды? 
А я сижу и жду ее; метро-то давно закрыто — как 
она доедет? И так мне стало хорошо… — муж-
чина поправляет меховую шапку, которая чудом 
держится на затылке, протирает очки влажным 
от слез платком.

Отворачивается. Уходит. 
Действительно, в ночь на понедельник мно-

гим, кто ждал борт с телами близких, казалось, что 
все произошедшее — нелепая ошибка. 

— Минувшей ночью мы пристально следили 
по Интернету за передвижением борта, который 
вез тела погибших. Удивительно, но раньше никто 
из нас никогда этого не делал, — звонко тарато-
рит женщина. — Я даже не знала, что так можно 
следить за самолетом. Мы не отрывали глаз от 
экрана, будто встречали живых. А один парень 
каждые десять минут оповещал нас: «Вот лайнер 
с нашими родными пересек Черное море, вот про-
летел над Сочи…» 

В холле гостиницы люди прижимали к груди 
кукол и плюшевые игрушки, которые купили для 
самых юных отдыхающих, думая сделать им пода-
рок по прилете. Мужчины держали цветы для своих 
женщин, которые должны были вернуться.

— Когда объявили о посадке лайнера с тела-
ми, родственники погибших тоже отправились в 
аэропорт. Встречать борт. Это странно, но многие 
не могли до конца поверить в случившееся. В го-
стиницу все вернулись с пустыми руками. Игрушки 
и цветы оставили около входа в терминал, — рас-
сказывают дежурные сотрудники МЧС.

Крематорий, где проходило опознание по-
гибших, находится в промышленном районе 
Санкт-Петербурга. Добраться туда общественным 
транспортом непросто. Сначала метро, потом со-
циальный автобус до остановки «Крематорий». 

Своим ходом к крематорию добираются не-
многие. Большинство сидят в гостинице и ждут, 
когда за ними приедет машина-автобус и они 
наконец-то смогут убедиться, погиб их родной 
человек или все-таки шанс есть…

— Мы здесь уже третий день, пожалуйста, 
отвезите нас в крематорий, — пожилые мужчина с 
женщиной в гостинице хватают за руки работника 

МЧС. — У нас дочка с внучкой были в самолете. Зять 
сейчас в крематории, говорит, что скоро начнется 
опознание. Но он ведь не так хорошо знает нашу 
доченьку, отвезите нас туда, пожалуйста. Поскорее. 
Самим нам не добраться. 

— Мы только что позвонили, опознание вашей 
дочери еще не началось, вас обязательно опо-
вестят, — успокаивает семейную чету девушка в 
форме. — Пройдите пока в столовую, там для вас 
горячие обеды приготовлены, кофе попейте. 

— Да мы уже поели-попили. Ничего не лезет. 
Третьи сутки пошли как пребываем в неизвестно-
сти. Господи, ни конца ни края этому аду не видно, 
— не выдерживает женщина. 

— Вы, главное, не забудьте про нас, а то так и 
не попрощаемся с нашими девочками, не увидим 
их. Пожалуйста, не забудьте… — пошатываясь то 
ли от усталости, то ли от бессилия, мужчина при-
слоняется к стене. 

…Я отправляюсь к крематорию.
11.00 утра. На въезде выставлена охрана. 

Молодые люди интересуются у проезжающих 
целью визита. 

«Лишних не пропускать» — дан приказ поли-
цейским. Ну а как тут разберешь, кто лишний?

Люди идут сплошной вереницей. Закрывают 
лицо руками, у многих в руках цветы. 

— Я первый раз в такой ситуации, у меня там 
девушка погибла, — закуривает перед входом в 
крематорий молодой парень лет 25.

В руках держит огромный букет алых роз. 
— Глупо, наверное, с цветами? Да? Подска-

жите, как нужно приходить на прощание?..
Руки дрожат. Вид потерянный. 
— Это не прощание, а опознание, 

совсем другая процедура, — пытаюсь 
объяснить. 

Не слышит. 
— Мне ведь ее покажут? Значит, цветы 

принято положить ей, когда ее покажут… На 
прощании ведь всегда так делают?.. — со 
стороны монолог кажется бредом.

Заходим внутрь здания.
На входе нас тормозят психологи: «Вы к 

кому? Кто у вас погиб? Посторонним просьба 
удалиться».

Захожу в небольшой зал. Стулья выставлены 
в несколько рядов. Спиной ко входу сидят люди. Их 
немного. Человек тридцать. Мужчины, женщины. В 
верхней одежде. Никто не оборачивается. На шум 
и разговоры — ноль реакции. Все будто замерли. 
Замкнулись в себе.

— Собравшиеся ждут, когда их пригласят на 
опознание, — объясняют психологи. — Некоторые 
приехали сюда к 7 утра. Так и сидят без движения 
уже много часов. 

У стены — накрытый стол. Вода, чай, кофе, 
печенье, пирожки. Ничего не тронуто.

— Мой рацион теперь — кофе и сигареты. 
Кофе, чтобы не уснуть, сигареты — чтобы не со-
рваться, — мужчина на улице трет опухшие от слез 
глаза. — Сестренка моя там осталась. Совсем 
юная девчонка. Жизни еще не видела. Первый раз 
полетела одна, без родителей. Еле-еле уговорила 
мать отпустить ее. Теперь мама винит себя в ее 
смерти. Будто в забытье впала, криком кричит: 
«Доченька, забери меня с собой». 

У крыльца крематория — десятки машин «ско-
рой помощи», МЧС, Следственный комитет.

Люди, выходившие из крематория, задаются 
только одним вопросом: «Когда же все начнется? 
Невыносимо это неведение…». 

Тем временем народ на опознание прибывает. 
Кто-то по одному, кто-то целыми семьями. 

Женщину в алой куртке буквально тащат под 
руки пожилой мужчина и молодой парень. 

— У нее там погиб единственный сын, она жила 
им, ни детей, ни внуков не осталось, — останавли-
вается рядом женщина в бежевом пальто. 

Курит. Тушит бычок, достает новую 
сигарету. 

— А я мать потеряла… — вздыхает. — Она 
у меня тоже одна. Никто ее не заменит. Мечтала 
она о море, о солнце. Так и говорила: «Помирать 
скоро, а я ни разу моря не видела, хотелось бы 
перед смертью посмотреть». Я всегда ругала ее 
за такие слова. На этот раз даже не отреагирова-
ла, подарила ей путевку. И как мне теперь с этим 
жить, расскажите. 

К стене крематория прислонился юноша лет 
18. В черном строгом костюме. 

— Не надо тебе сюда приезжать, я сам все 
сделаю, я уже взрослый, костюм специально 
надел, — кричит в телефонную трубку. — Что же, 
я Наташку нашу не узнаю? Хоть по пальцу, хоть 
по волосам. Мы же с ней все детство на одном 
горшке провели. 

— Сестра? — спрашиваю. 
Кивает головой. Отходит. 
Рядом бурно разговаривают мужчины сред-

них лет. Куртки нараспашку. На голове — летние 
кепки. Холода не чувствуют. 

— Я все вспоминаю, как она мне напоследок 
о картошке говорила, в подробностях рассказы-
вала, как ее варить, чтобы я с голоду без нее не 
умер, — буквально кричит один из них. — Я эту 
картошку всю неделю учился варить, курицу по 
рецепту пожарил, как мог. Удивить ее хотел. А она 
не долетела. Понимаешь, — хватает за грудки 
приятеля. — Не долетела. Обманула меня. Не 
должна была она так поступать. Бросать меня. 
Мне теперь эта картошка будет каждую ночь 
сниться. И она… 

Садится на корточки. Опускает голову. Пря-
чет глаза. 

В это время мимо пробегают девушка с жен-
щиной. В руках сжимают небольшого плюшевого 
мишку и зайца. 

— Нам нужно пройти, передать эти игрушки 
— это ее любимые были. Там бабушка погибшей 
девочки сидит, ждет, когда ей ребенка покажут. 
Нельзя ребенка без игрушек хоронить, — жен-
щины просят психологов пропустить их внутрь. 
— Это очень важно. Это как детские талисманчики. 
Забыла она их с собой взять в Египет, в спешке 
собирались. Плакала, что без игрушек улетела. 
Просила обязательно привезти их в аэропорт. 
Мы решили передать их. Вдруг там, на небесах, 
они ей понадобятся.

— Человек в стрессовых ситуациях не отдает 
отчет своим словам, действиям, — объясняют мне 
психологи. — Тут ведь люди сон потеряли, есть 
не могут, и в таком состоянии пребывают уже не 
первые сутки. Осознание к ним еще не пришло 
окончательно. Вот когда похоронят близких, тогда 
закончатся все разговоры. И начнется самое 
страшное. Им придется учиться жить заново. Жить 
без близких. Поверьте, это гораздо страшнее, чем 
известие о гибели и процедура опознания. 

Рядом собирается народ. 
В основном мужчины. Разговаривают по 

телефону. Тихо. Практически шепотом. Отходят 
в сторону. Будто охраняют от посторонних свое 
горе. И тут же прячут слезы в кулак.

Большинство собравшихся выглядят поте-
рянными. Особенно молодые юноши, девушки. 

— Я в такой ситуации первый раз. Мама у 
меня там была, боюсь, не смогу я ее опознать. Я 
ведь ее живой всегда видел, а что мне на компью-
тере покажут, не представляю. Как люди опознают 
своих? Как это по родинке или по маникюру можно 
узнать человека? Разве такое вообще возможно? 
Спросить у кого-то хотел. Но кто же мне ответит, 
— тараторит юноша.

Его уводит психолог. Объясняет детали 
процедуры. Парень судорожно кивает головой. 
Дрожит. То ли от холода, то ли от нервов. Заходит 
обратно в зал таким же растерянным. Понял? 
Вряд ли…

Перед входом в крематорий останавлива-
ются мужчина с женщиной в одинаковых черных 
пуховиках.

— Подожди, давай еще покурим, — берет 
под руку женщина своего спутника. 

Меряют шагами расстояние от здания до 
парковки. Выкуривают не одну сигарету. 

— Вот здесь, наверное, их и похоронят, — 
указывает мужчина в сторону колумбария. — 
Будем сюда часто теперь приезжать.

Тем временем к дверям крематория на полу-
согнутых ногах бредет молодая женщина. Взгляд 
блуждающий. Не понимает, что происходит. Под 
руки ее подхватывают дежурные врачи. 

— Кто у нее был в самолете? — спрашивает 
друг друга медперсонал. 

— Все…
Ирина БОБРОВА, Санкт-Петербург.
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Что может спасти отечественную 
авиацию от глобальной 
катастрофы?

Каждый раз после очередной авиаката-
строфы у всех, кто пишет на темы рос-
сийской авиации, появляется ощущение 
дежа вю. Мы все время упираемся в одни 
и те же факты, делаем одни и те же вы-
воды, пытаясь достучаться до высоких 
чиновников, всякий раз взывая: «Доколе!» 
Но когда погибшие похоронены, вино-
вные установлены и наказан кто-нибудь 
из стрелочников, вечные вопросы — кто 
виноват и что делать с российской авиа-
цией? — перестают будоражить общество. 
Как говорят журналисты, тема уходит. Все 
возвращается на круги своя. До следую-
щей авиакатастрофы... 

Так происходит много лет. Лишь немногочислен-
ные энтузиасты от авиации на всевозможных «круглых 
столах» и слушаниях, где иногда можно встретить 
даже какого-нибудь зевающего авиачиновника, пы-
таются достучаться до кого-то виртуального наверху. 
До кого именно — неясно.  

Вот яркий пример: 4 июня 2015 года в Москве 
в Общественной палате РФ состоялись слушания с 
участием 96 ведущих авиационных экспертов страны 
на тему «Состояние гражданской авиации России. 
Безопасность полетов. Кадры. Государственное 
управление и регулирование». Кого только на этих 
слушаниях не было, и только представители Мин-
транса на обсуждение этой темы время решили не 
тратить. 

...Зато теперь министру транспорта Соколову 
приходится тратить его на то, чтобы лично собирать 
осколки А321 в синайской пустыне. А между тем в 
Общественной палате ставились давно наболевшие 
вопросы.

Так, на этом заседании отмечалось, что 90% объ-
ема пассажирских перевозок в России выполняется 
на 900 воздушных судах иностранного производства. 
Большинство из них взято в лизинг за границей и заре-
гистрировано в офшорах за пределами России. А это 
значит, что контроль за их техническим состоянием 
ведется авиационными администрациями тех стран, 
где они зарегистрированы. Но так ли уж важно, к при-
меру, тем же Бермудам, где числится большинство 
наших самолетов, на чем там летают в России? 

Кроме того, говорили и о том, что услугами 
гражданской авиации сегодня пользуется всего 9% 
населения России, а на Севере и на Дальнем Востоке 
выросли целые поколения людей, которые не знают, 
как выглядит столица их родины, так как государство 
им не обеспечело их конституционное право на сво-
бодное перемещение по стране. 

Как обычно, ставился и главный вопрос, который 
авиационные специалисты поднимают уже не пер-
вый год — воссоздание министерства гражданской 
авиации. 

Как завил председатель Общественного совета 
при Федеральном агентстве воздушного транспорта 
(Росавиации), Герой России, экс-главком ВВС ге-
нерал армии Петр Дейнекин, «с тех пор, как в 1991 
году было упразднено Министерство гражданской 
авиации СССР, система управления воздушным 
флотом России менялась неоднократно и в настоя-
щее время размыта между четырьмя структурами: 
департаментом по определению государственной 
политики в области гражданской авиации (внутри 
Министерства транспорта России), Ространснадзо-
ром, Межгосударственным авиационным комитетом 
(МАКом) и Федеральным агентством воздушного 
транспорта. Ни в одной из вышеуказанных структур 
вы днем с огнем не найдете лиц, отвечающих за 
состояние летной годности воздушных судов, за 
безопасность полетов...»

По словам Дейнекина, «чиновники Минтран-
са (среди которых, кстати, нет ни одного пилота-
профессионала) упразднили классную квалификацию 
пилотов, заменили на одноразовые книжечки пилот-
ские свидетельства, допустили пилотов к управлению 
тяжелыми воздушными судами не по взлетной массе, 
а по количеству людей на борту. Департаментом 
готовились законы, по которым мог быть отменен 
контроль за летной годностью воздушных судов, а 
к авиационным работам мог быть допущен любой 
персонал без соответствующих лицензий». 

Что касается Ространснадзора, то, как заявил 
экс-главком ВВС, эта структура «по своему функцио-
нальному предназначению не соответствует нормам 
ИКАО. В гражданской авиации России до сих пор 
не определен приемлемый уровень безопасности 
полетов, не назначен чиновник высокого уровня, 
ответственный за безопасность полетов в стране». 
А руководство и начальники управлений Росавиа-
ции, по мнению Дейнекина, хотя и имеют высшее 
профильное образование, высокий уровень про-
фессиональной подготовки и опыт работы в своей 
отрасли, «не могут реализовать свои возможности, 
так как деятельность Росавиации властно зажата 
системой управления». 

В целом всеми экспертами ситуация в граждан-
ской авиации России была названа критической. И 
кроме главного требования — воссоздания Мини-
стерства гражданской авиации, которому необходимо 
«предоставить все властные полномочия, возложить 
ответственность за безопасность полетов и вос-
создание отечественного гражданского воздушного 
флота» — было также предложено: 

— разработать и внести проект Федерального 
закона «О внесении изменений в Воздушный кодекс 
с целью приведения его в соответствие с Конвенцией 
о международной гражданской авиации»; 

— разработать и принять государственную 
программу безопасности полетов (в соответствии 
с требованиями Приложения 19 «Управление безо-
пасностью полетов» к Конвенции о международной 
гражданской авиации); 

— систему государственного управления и ре-
гулирования гражданской авиации России сфор-
мировать в соответствии с требованиями ИКАО. 
Образовать единый орган в формате министерства 
гражданской авиации или иного федерального органа 
исполнительной власти, подчиненного непосред-
ственно Правительству Российской Федерации; 

— разработать и принять обновленную государ-
ственную программу развития гражданской авиации 
до 2030 года, предусматривающую создание не-
обходимых правовых и экономических условий для 
решения проблем гражданской авиации, взаимоувя-
занную с программами развития регионов страны, 
с детализацией «дорожной карты» ее реализации 
по каждому году; 

— разработать и приступить к реализации 
комплекса мер по импортозамещению воздушных 
судов иностранной разработки, производства и 
регистрации;

— укрепить учебную базу высших учебных за-
ведений, летных и технических училищ гражданской 
авиации на основе увеличения объемов финансиро-
вания учебного процесса и актуализации учебных 
программ; 

— создать авиационную коллегию при Прави-
тельстве Российской Федерации, в компетенцию 
которой включить координацию деятельности по 
всему технологическому циклу — от разработки 
до конца эксплуатации авиационной техники — с 
целью охвата сфер деятельности всех поставщи-
ков обслуживания, установленных Приложением 19 
«Управление безопасностью полетов», к Конвенции 
о международной гражданской авиации. 

...Обо всех этих вещах по традиции речь за-
ходит после каждой авиакатастрофы, как только 
выясняется, что за нее никто из высоких министров 
и чиновников в очередной раз не ответит. А на осно-
вании чего, собственно, отвечать, если каждое из 
четырех авиационных ведомств отвечает за свой 
небольшой «кусочек авиации»? А в целом за авиацию 
и ее катастрофы отвечать в России некому. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ВЕЛИКА РОССИЯ, А ЛЕТАТЬ НЕКОМУ
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РАЙ НА НЕБЕ, АД НА ЗЕМЛЕ
СЕГО ДНЯ: КАТАСТРОФА

— Прекрасно знаю этот лай-
нер. Между собой мы его на-
зывали «Джулией». Проблемы 
начались месяца 4 назад — по 

очереди разные агрегаты стали выходить 
из строя. То шланг потечет какой, то гидрав-
лика. Летом «Джулия», уже вылетевшая по 
маршруту, вернулась в «Домодедово» — из-за 
неисправности в гидравлической системе. 
Моя знакомая обслуживала рейс. Говорит, 
долго кружили в воздухе. Они уже послали 
прощальные смс родным.

— Самолет ремонтировали?
— Чинили, но спустя быстрое время 

опять что-то выходило из строя. Слышала, 
что ставили не совсем новые детали — но, 
повторюсь, это слухи, я не специалист. На 
лайнерах текли туалеты, я их даже запирала 
во время полета. Автоматический смыв рабо-
тал сам по себе. Последний раз на «Джулии» 
я летала 25 октября в Египет — за пять дней 
до катастрофы.

— Ходят слухи, что работникам не 
выплачивали зарплату...

— Это верно. С августа никто денег не 
видел. И то в августе перечислили маленькую 
часть только потому, что три бригады не вышли 
на рейс. Тогда всем кинули крохотный кусочек 
зарплаты за июль — я получила 2 тыс. рублей. 
Задолженность передо мной в районе 100 
тысяч рублей. В месяц, если налет хороший, 
мы зарабатывали около 60 тыс. рублей.

— Почему решили уволиться?
— Последней каплей стала авиаката-

строфа. За что держаться? Денег не платили, 
только обещаниями кормили, техническое 
состояние лайнеров ужасное. Когда узнавали, 
что летим на «Джулии», говорили, что надо 
помолиться. Работники «Когалымавиа» ходят 
как по острию ножа, это рулетка — долетишь 
ты или нет. Зачем мне это надо? Знаю, что 
некоторые, как и я, увольняются, но есть и те, 
кто вышел на работу.

Елена (имя изменено по просьбе собе-
седницы) — еще одна бывшая бортпроводница 
«Когалымавиа». На «Джулии» она летала до-
вольно часто. Говорит: технические проблемы 
у аэробуса были.

— Я помню, что на «Джулии» пару раз не 
выходили закрылки. Насколько я знаю, недав-
но они опять столкнулись с этой проблемой. 
Обычно летчики стараются не озвучивать к 
нам в салон, что у них какое-то ЧП, чтобы мы 
лишний раз не переживали. Но то, что есть 
проблема с закрылками, можно понять и без 
пилотов: во-первых, это визуально видно, во-
вторых, ты идешь на новый круг, кроме того, 
при этом раздается характерный звук.

Впрочем, по словам девушки, это никак 
не могло спровоцировать трагедию. 

— Проблемы с закрылками происходят 
при посадке, у них уже был горизонтальный 
полет на безопасном эшелоне. Думаю, это 
какой-то предмет извне... 

Борис (имя изменено) не работает в 
авиакомпании уже полгода. Бортпроводник 
говорит, что попал под сокращение. Впрочем, 
с коллегами он продолжает поддерживать 
связь.

— Все говорят, что за эти полгода ситуа-
ция с заработной платой только ухудшилась. 
Вообще задержки по зарплате на полтора-два 
месяца в «Когалымавиа» — обычная практика. 
Но сказать, что люди оставались совсем без 
денег, нельзя. Ежемесячно выплачивали какой-
то мизер, чтобы сотрудники могли доехать до 
работы. Но это касается лишь действующих ра-
ботников. Если ты решил уволиться или с тобой 
не продлили контракт, всю сумму выплачивали 
в течение дня-двух, — говорит Борис.

Кто-то переживал из-за увольнений — 
работу «в небе» в кризисные времена найти 
не просто. Но многие уходили со спокойной 
душой. Ведь работу на большинстве само-
летов «Когалымавиа» безопасной назвать 
нельзя. 

— У авиакомпании были и новые лайнеры. 
Например, не так давно наш главный генди-
ректор, турок, приобрел самолет, который 
назвал в честь своей супруги «Медина». У того 
борта проблем не было. У разбившегося же 
их было достаточно много. Несколько раз во 
время полетов ложно срабатывала аварийная 
сигнализация, предупреждающая о разгерме-
тизации. При этом в салоне сразу включался 
яркий свет. Мы мигом реагировали, начинали 
работать по аварийной схеме, а потом выяс-
нялось, что это ложная тревога. 

— Могло ли быть, что, зная о таких 
особенностях борта, экипаж не воспринял 
аварийную тревогу всерьез? 

— Нет, в любом случае экипаж реагирует 
на каждый сигнал. Все начинают работать по 
своей схеме.

После сообщения о трагедии в Интернете 
появилось множество сообщений от пассажи-
ров, которым когда-либо приходилось летать 
этим бортом. Все писали, что обшивка само-
лета так трещала во время взлета и посадки, 
что было ощущение, что лайнер сейчас разва-
лится. Подтверждает это и наш собеседник. 

— Да, самолет трещал, слышно было, как 
он дребезжал при взлете. Но нам говорили, что 
это из-за набора высоты, изменения давления. 
В полете все было нормально. Пилоты также 
жаловались на этот аэробус. 

— Серьезные ЧП, пока вы летали на 
этом лайнере, были? 

— Если я не ошибаюсь, у другой бригады 
была разгерметизация. Но они в итоге благо-
получно приземлились. Вообще бортпровод-
никам редко во время полета сообщают о 
проблемах, иногда пилоты выходят потные, и 
только тогда ты узнаешь, что мы приземлились 
лишь с Божьей помощью. Но во время моих 
рейсов ничего из ряда вон выходящего не 
было. Только мелкие ЧП и могу вспомнить. 
Иногда, например, при посадке могли выпасть 
кислородные маски. Но на этом самолете они 
вообще были очень чувствительны к воздей-
ствию внешних факторов.

Также, по словам Бориса, частенько ба-
рахлила печка. 

— Она элементарно не включалась. Но 
мы перезагружали систему — и все начинало 
работать. Из мелких неприятностей в памяти 
также всплывают проблемы с рабочей водой 
в хвостовой части — она текла, и мы не могли 
остановить ее. 

— Работать больше положенного по 
инструкции экипаж могли заставить? 

— Нет, авиакомпания за этим строго сле-
дила. Если вдруг самолет задержался даже на 
30 минут и у экипажа намечалась переработка, 
тебе моментально меняли рейс на более позд-
ний или вообще снимали. Был у меня один рейс 
— три взлета и три посадки. Но тогда летели 
три бригады: пока одна работала, другая от-
дыхала. Для этого нам даже выделили места 
в хвостовой части самолета. 

«МК» выяснил, что за последние три года 
на «Когалымавиа» в Москве было подано 13 
исков. Половина — от недовольных туристов, 
но несколько раз в суд приходили и работники 
авиакомпании (решать трудовые конфликты), 
и представители надзорных организаций. А 
вчера представители Роструда начали про-
верять соблюдение трудового законодатель-
ства в авиакомпании. Первые итоги ревизии 
оказались неутешительными: сотрудники 
перевозчика не получают зарплату в течение 
двух месяцев. При этом, как выяснил «МК», 
экономит на выплатах своим работникам эта 
компания уже не в первый раз.

Как пояснил представитель Роструда, 
в настоящее время в офисе ООО «Когалы-
мавиа» работает специально сформиро-
ванная комиссия, которая уже на данный 
момент выявила у компании задолженность 

по заработной плате за два месяца. Точный 
размер долга ревизорам еще предстоит вы-
считать. При этом оказалось, что в апреле 
2015 года в авиакомпанию уже наведывалась 
столичная трудовая инспекция. Это была вне-
плановая проверка: как указывают чиновники, 
«с целью защиты трудовых прав и интересов 
работников в связи с рассмотрением обра-
щения гражданина». То есть тогда на условия 
работы пожаловался сотрудник компании. 
Кроме того, тогда же за «Когалымавиа» взя-
лась и московская прокуратура, которая уста-
новила факт нарушения компанией сроков 
выплаты зарплаты 50 работникам. Более того, 
как следует из прокурорского заключения, 
размеры должностных окладов тружеников 
«Metrojet» были ниже уровня МРОТ. В отно-
шении руководства авиакомпании тогда были 
возбуждены административные дела, а на 
само юрлицо наложили штраф в размере 
30 тысяч рублей. Бухгалтер, отвечавший за 
начисление зарплаты, тогда отделался за-
мечанием. Задолженность по зарплате тогда 
компания погасила.

Как отметили в ведомстве, нынешняя 
проверка была инициирована «по факту не-
счастного случая на производстве» — именно 
эта сухая формулировка из Трудового кодекса 
применима к страшной трагедии, в результате 
которой погибли 224 человека, в том числе 
и экипаж лайнера в полном составе. Так по-
ложено по закону: в случае гибели или при-
чинения увечья сотруднику работодатель сам 
сообщает об этом в трудовую инспекцию, а 
та сразу же направляет своих проверяющих 
в офис компании. Помимо финансовых обя-
зательств перед сотрудниками ревизорам 
Роструда предстоит также проверить, есть 
ли у авиаперевозчика долги перед ПФР, ФСС 
и другими инстанциями, куда идут отчисле-
ния за сотрудников. Кроме того, проверять 
будут соблюдение нормативов охраны труда, 
режима рабочего дня и отдыха экипажей, по-
рядка проведения регулярных предполетных 
медосмотров.

Станислав ЮРЬЕВ, Анастасия 
ГНЕДИНСКАЯ, Татьяна АНТОНОВА.
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Крематорий, где 
происходило опознание.

Представители «Когалымавиа» считают, 
что в их авиакомпании все отлично.
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— Начало нового месяца для финансовых 
рынков, как обычно, анонсируется публикацией 
данных индексов деловой активности в Китае. 
Октябрьские данные не стали исключением. Со-
гласно официальным цифрам, представленным в 
воскресенье, деловая активность в промышлен-
ном секторе продолжила сокращаться (значение 
индекса ниже 50 пунктов), в то время как в секторе 
услуг продолжает наблюдаться замедление (ин-
декс снизился с 53,4 до 53,1 пункта). Вышедшие 
цифры стоит воспринимать в целом со знаком 
«минус» для фондовых площадок. Собственно, 
азиатские рынки без оптимизма, фьючерсы на 
S&P 500 теряют почти полпроцента. 

Отметим весьма неприятную техниче-
скую картину, которая сложилась по основным 
фондовым индексам к настоящему моменту. 

Американский рынок акций полностью ликви-
дировал августовский провал, что способно при-
вести к ослаблению реваншистских настроений 
«быков» и усилению контратак «медведей». Индекс 
развивающихся рынков — MSCI EM — в конце 
прошлой недели начал снижаться, так и не найдя 
сил вернуться в свой 4-летний торговый диапазон. 
Это также должно привести к ослаблению позиций 
покупателей. Самое интересное, что и российский 
рынок акций находится в схожей ситуации. Индекс 
ММВБ уже три недели стоит под отметкой 1740 
пунктов, не находя сил на решительный прорыв 
данной отметки. Рынок не может долго копить 
энергию, консолидируюсь в узких боковиках. Если 
не удается пройти наверх, попытки спекулянтов 
переключаются на игру на понижение. Так что не-
обходимо быть готовыми к перемене настроений. 
Продолжаем внимательно следить за отметкой 
1690 пунктов по индексу ММВБ, которая высту-
пает в качестве ключевой поддержки. Пока рынок 
удерживается выше данной отметки, продолжаем 
удерживать длинные позиции.

Из отдельных корпоративных историй об-
ращаем внимание на группу «Черкизово», по-
лучившую стратегического инвестора в лице ис-
панского агрохолдинга. Принимая во внимание, 
что участие профильных иностранных игроков в 
капитале российских компаний не ограничива-
ется 5%-ными пакетами (вспоминаем Danone в 
«Вимм-Билль-Данне», Conoco в ЛУКОЙЛе или Total 
в НОВАТЭКе), весьма вероятным представляется 
дальнейшее наращивание доли стратегом за счет 
скупки акций на рынке (например до 20% УК). 
Такие действия способны усилить повышатель-
ный тренд по акциям группы «Черкизово» или по 
крайней мере сделать котировки бумаг менее 
восприимчивыми к негативу. 
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— Начало ноября обещает быть относитель-
но спокойным временем для рублевых пар. Вся 
ключевая информация от мировых центробанков 

получена: глобальные ставки остаются без из-
менений до середины декабря. Это значит, что 
рыночная активность должна уменьшиться до 
здоровых параметров, спекулянтам просто не 
на что опереться. Для рубля основным и един-
ственным важным драйвером в торгах остается 
нефть. Пока торги баррелем сорта Brent идут в 
диапазоне $48,5–49, поводов для опасения за 
рубль нет. «Россиянин» будет резко слабеть, 
если нефть снова подойдет к $45–46 за баррель. 
Это возможно, если значительно укрепится дол-
лар США. Но оснований для такого движения 
именно сейчас почти нет. Следовательно, нас 
ждет неделя торговли в узких диапазонах: дол-
лар в пределах 63–65 рублей, евро в границах 
69,50–71 руб. Курсы валют в обменных пунктах в 
России останутся примерно на текущих уровнях, 
плюс-минус 60 копеек. Это не много в услови-
ях подвижности рынка валют. Покупать доллар 
США в целях сбережения своих средств сейчас 
нет смысла — «американец» довольно дорогой, 
позже представится возможность приобрести 
валюту дешевле. 

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Станислав КЛЕЩЕВ, главный 
аналитик ВТБ 24:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

НОВОСТИ РЫНКОВ

Москва намерена снести 
пятиэтажки серий  
1960–1975 годов 
Столичные власти готовят поправки в зако-

нодательство, которые позволят начать демонтаж 
пятиэтажек несносимых серий 1960–1975 годов 
постройки, сообщил председатель комиссии 
Мосгордумы по градостроительству, госсобствен-
ности и землепользованию Сергей Зверев. Как 
пояснил депутат, сегодня у Москвы нет правовых 
оснований, чтобы демонтировать пятиэтажки 
несносимых серий. Поэтому в федеральное за-
конодательство необходимо внести изменения, 
которые позволят сносить старые дома и строить 
новое жилье. Отметим, что дома несносимых 
серий не являются аварийными, а значит, не под-
падают под существующую программу сноса и 
расселения, хотя и являются некомфортными 
для современной жизни.

Россияне продолжают 
покупать валюту 
Несмотря на падение в течение 11 месяцев 

подряд доходов граждан, россияне продолжают 
тратить на покупку валюты практически столько 
же средств, сколько и год назад, свидетельствует 
доклад Росстата «Социально-экономическое по-
ложение России» (январь–сентябрь 2015 года).  
В сентябре 2015 года в структуре использования 
денежных доходов траты на покупку валюты зани-
мали 4,7%, тогда как год назад — 4,9%. В III кварта-
ле на покупку валюты население потратило 4,8%. 
При этом большую часть в структуре расходов 
россиян стабильно занимает покупка товаров 
(57,5%), на втором месте — оплата услуг (15,6%), 
на третьем — оплата обязательных платежей и 
взносов (11,1%). По данным ведомства, денежные 
доходы россиян (в среднем на душу населения) в 
сентябре 2015 года составляли 29 тыс. 281 руб., что 

на 8,2% выше показателя годовой давности. При 
этом по сравнению с августом 2015 года падение 
доходов населения составило 5,2%.

Рекорд на складском 
рынке
По данным CBRE, в III квартале 2015 года 

было приобретено в собственность и арендовано  
579 тыс. кв. м площадей, что является историче-
ским максимумом для складского рынка Москвы. 
Наиболее активно вели себя компании FMCG-
сектора (продуктовый ретейл), на втором месте 
по объему поглощения непродовольственные 
сети и DIY. Сейчас средневзвешенная ставка 
сложилась на уровне 4200 руб./кв. м. Это на 6% 
ниже, чем по итогам II квартала. На арендные 
ставки продолжает оказывать давление высокий 
уровень конкуренции. Средняя цена продажи 
новых зданий сохраняется на уровне 40–45 тыс. 
руб./кв. м. Эксперты ожидают по итогам года 
рекордно большого объема годового спроса на 
уровне 1,2–1,4 млн кв. м. 

Ипотека ушла  
из Белокаменной
Согласно исследованию «Эксперт РА», Мо-

сква перестала быть лидером среди регионов по 
объему выданных ипотечных кредитов, уступив 
первое место Московской области. За шесть ме-
сяцев в Подмосковье было выдано ипотечных ссуд 
на сумму 48,9 млрд руб., в то время как в Москве 
— 43,4 млрд руб. «Сказались переориентация 
заемщиков на более дешевое жилье на фоне 
сокращения реальных доходов, а также запуск 
программы субсидирования ипотеки, ориенти-
рованной на новостройки, — считают эксперты.— 
Именно Московская область последние несколько 
лет лидировала по объему ввода нового жилья 
экономкласса». Третье место по объему выдачи 
ипотеки (28,3 млрд руб.) традиционно занимает 
Санкт-Петербург.

  Беседовал Андрей МИРОНОВ

В прошлый четверг совет директо-
ров Центробанка принял решение 
оставить ключевую ставку без из-
менений, на уровне в 11% годовых. 
«С учетом принятого решения уме-
ренно жесткие денежно-кредитные 
условия и слабый внутренний 
спрос продолжат способствовать 
снижению инфляции», — говорится 
в официальном сообщении ЦБ. 
Так ли это на самом деле и куда мо-
жет привести российскую эконо-
мику подобная денежно-кредитная 
политика, в интервью «Москов-
скому комсомольцу» рассказал 
первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, инновационному 
развитию и предприниматель-
ству Михаил Емельянов (фракция 
«Справедливая Россия»).

— Михаил Васильевич, ключевая ставка 
осталась на прежнем уровне — 11%. Как вы мо-
жете прокомментировать данное решение?

— Оно разочаровывает. И еще раз дока-
зывает, что ЦБ равнодушен к экономическому 
росту. Такая политика, на мой взгляд, влияет на 
экономику России хуже, чем все экономические 
санкции Запада вместе взятые. 

— Но ведь власти заявляют, что «дно» 
кризиса пройдено… 

— Не очень понятно, на чем основан их опти-
мизм. Ведь в это же время Центробанк настаивает 
на том, что ключевая ставка снижена не будет. Но 
она сегодня неоправданно завышена и продол-
жает душить промышленность — деньги стали 
дорогими, кредитов нет, средств у предприятий 
нет, производство падает. Прибавьте к этому 
действия Минфина, ведущие к снижению потре-
бительского спроса. По итогам года, по самым 
оптимистичным прогнозам, спад ВВП составит 
3%. То есть, высокая ключевая ставка не столько 
способствует снижению рисков инфляции, сколько 
начинает ее стимулировать. 

— Должен ли Центробанк в нынешних 
условиях каким-то образом изменить свою 
политику?

— Центробанк говорит о дальнейшем сжатии 
денежной массы. Но сейчас ее нужно не умень-
шать, а увеличивать. Это ведь как с почвой: когда 
засуха, можно лить очень много воды, которая 
будет впитываться. Если бы было много денег в 
экономике, а вы бы их туда добавляли, это бы уве-
личивало риск инфляции. Сейчас у нас финансо-
вая «засуха». Если мы добавим денег в экономику, 
ничего страшного не произойдет. В стране есть 
большие неиспользованные производственные 
мощности — особенно в таких отраслях, как про-
изводство автобусов, комбайнов, насосов и т.п. 
Поэтому можно безболезненно стимулировать 
потребительский спрос и давать деньги пред-
приятиям — при условии снижения ключевой 
ставки и процентных ставок по кредитам — для 
подъема производства. 

— Было ли оправданным повышение 
ключевой ставки до 17% в конце 2014 года? 
Как это отразилось на кредитном рынке и 
экономике в целом?

— ЦБ тогда слишком долго бездействовал, 
а потом резко повысил ключевую ставку. Есть и 
другие источники противодействия девальва-
ции — мы, например, в свое время предлагали 
ввести обязательную продажу валютной выручки 
экспортерами. Такая мера была успешно при-
менена в 1998 году. Девальвацию тогда удалось 
остановить. В декабре 2014-го Центробанк и пра-
вительство тоже прибегли к этой мере, но провели 

ее, надавив на экспортеров и заставив их продать 
значительную часть валютной выручки. Кроме 
того, Минфин продавал валюту. То есть, остано-
вили девальвацию, насытив рынок долларами. 
У Центробанка есть и другая мера — контроль 
валютных позиций банков. Его тогда нужно было 
ужесточить, а не душить всю экономику, подняв 
ключевую ставку. 

Влияние этого решения было резко негатив-
ным. Из-за резкого повышения ключевой ставки 
и роста цены денег промышленность не смогла 
использовать выгод девальвации. Ведь в 1998 
году, сразу после девальвации, начался бурный 
экономический рост, продолжавшийся до 2007 
года. 

А в этот раз… Производство в России стало 
очень дешевым. К примеру, собрать автомобиль 
на «АвтоВАЗе» сейчас стоит 250 евро, в Китае — 
500, в Румынии — 700. Резко подешевели многие 
отечественные продукты, и наши производители 
могли бы не только завоевать внутренний рынок, 
но и активно экспортировать свою продукцию. 
Но Центробанк, введя высокую ключевую став-
ку, резко ограничил предприятия в деньгах, не 
дав им возможности развивать производство. 
Данное решение нанесло существенный удар по 
экономике страны. 

— Сейчас средние процентные ставки по 
кредитам для бизнеса составляют 15—16%. 
Может ли бизнес развиваться при таких 
ставках?

— Для малого и среднего бизнеса ставки до-
ходят до 25%. Высокие кредитные ставки — глав-
ная причина сдерживания развития российской 
экономики, которое выгодно нашим внешним 
конкурентам. Это тот фактор, который нужно 
устранить. Когда наведем порядок с кредитными 
ставками, нас будет ждать экономический рост.

Вторая, сопутствующая, мера — стимули-
рование потребительского спроса. Но это уже 
вопросы к бюджетной политике. Пока недально-
видная политика Центробанка и Минфина лишь 
усугубляет экономический спад в России.

— Центробанк одной из основных своих 
задач видит снижение инфляции. Насколько 
это актуально? 

— Центробанк должен отвечать не только за 
уровень инфляции, но и за экономическое раз-
витие. На днях мы внесли в Думу законопроект 
(поправки в Закон «О Банке России». — Прим. 
«МК»), который как раз направлен на ужесточение 
ответственности ЦБ за экономическую ситуацию 
в России. 

Мы предлагаем ввести систему оценки эф-
фективности деятельности регулятора по кон-
кретным показателям. Устанавливать их должен 
президент, по ним должна оцениваться работа 
ЦБ и делаться выводы. Основная цель принятия 
закона: Центробанк должен отвечать не только 
за инфляцию и валютный курс, но и за экономи-
ческий рост. 

Инфляция соответствует определенному 
уровню развития экономики. Если мы пытаем-
ся подавить ее искусственно, она переходит в 
латентное состояние, а потом выплескивается 
— как это и произошло в конце прошлого года. 
Случившееся — результат десятилетней политики 
ЦБ и Минфина по искусственному укреплению 
реального курса рубля. За полгода мы получили 
значения инфляции, которые накапливали не-
сколько лет. 

— Какой уровень ключевой ставки ЦБ, на 
ваш взгляд, сейчас был бы оптимальным? 

— Приемлемый вариант — хотя бы задать 
тренд снижения. Если бы снизили хотя бы на один 
процент, было бы уже хорошо. Но в идеале она 
должна быть меньше 10%. 

— Должны ли Госдума или правитель-
ство иметь возможность влиять на деятель-
ность ЦБ? Например, участвовать в приня-
тии решений по основным направлениям 
ДКП?

— Это вопрос независимости ЦБ. Законом 
1995 года была навязана искусственная схема 
независимого Центробанка. Как известно, у нас 
не бывает абсолютной независимости. Если 
Центральный банк не зависит от органов власти 
России, то от кого он тогда зависит? Поэтому 
более активное участие парламента и президента 
в определении экономической политики — не 
только правительства, но и ЦБ — на мой взгляд, 
было бы оправданно.

Интервью с депутатом Госдумы Михаилом Емельяновым

Что для экономики России 
хуже, чем все санкции Запада

 Татьяна РЫБАКОВА

На столичном вторичном рынке 
жилья сложилась уникальная ситуа-
ция. Из-за заоблачных цен на гото-
вые квартиры и программы льгот-
ной ипотеки на новостройки многие 
покупатели, которые еще способны 
покупать жилье, переориентирова-
лись на первичный рынок.

 
Падающие цены
Этот вывод подтверждает помесячная дина-

мика количества переходов прав: в июне данный 
показатель сократился на 35% по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 года, на 38% — в 
июле и на 41% — в августе. «Сентябрь не принес 
традиционного оживления: покупательская спо-
собность выросла лишь на 10–13% по сравнению с 
летом», — сообщил руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко.

«До кризиса 70% сделок с вторичной недви-
жимостью проходили с привлечением заемных 
средств. На сегодня средние ставки по ипотеке 
для «вторички» находятся в диапазоне 15–17%, 
тогда как на первичном рынке по программам с 
господдержкой предлагаются ставки 11,5–12%», — 
поясняет глава отдела вторичной недвижимости 
Est-a-Tet Светлана Турбина. 

Снижение цен на «вторичке» в первую оче-
редь объясняется исчезновением ипотеки с этого 
рынка, а также общей депрессией в экономике 
и, как следствие, падением спроса, соглашает-
ся гендиректор портала «Мир Квартир» Павел 
Луценко. По его мнению, остающийся спрос на 
недвижимость в основном сфокусировался на 
первичном рынке, где предлагается к тому же все 
более качественный продукт. Снижение средней 
стоимости квартир идет более быстрыми темпа-
ми, чем цены квадратного метра. В результате 
немного уменьшается общая площадь выстав-
ляемых квартир. «Уже выставлены на продажу 
маленькие квартиры и студии размером до 32 кв. 
м, которые были модны в девелопменте последних 
лет», — добавляет эксперт.

Динамика цен также негативна. По оценке 
экспертов, в третьем квартале в Москве средняя 
стоимость жилья на вторичном рынке уменьши-
лась на 2,2%, тогда как в предыдущем периоде 

квартиры в столице подешевели всего на 1%. 
Сильнее всего подешевели однокомнатные квар-
тиры: их владельцы в среднем просят 6,9 млн 
рублей, что на 11,2% ниже прошлого квартала (7,8 
млн руб). Двухкомнатные квартиры подешевели на 
3,9%, с 11 до 10,6 млн руб. А трехкомнатные даже 
подорожали — на 3,3% (с 17,5 до 18,1 млн руб.).

«В долларовом выражении цены в сентябре 
снизились на 9,2% — до $2767 за 1 кв. м. В ру-
блевом выражении снижение более плавное: за 
сентябрь спад составил порядка 3% до 180 тыс. 
руб. за метр. В целом по итогам года неявное 
падение ценника благодаря скидкам и торгу со-
ставило 10–15%», — говорит Репченко.

Возникает естественный вопрос: что в та-
ких условиях делать желающим купить квартиру 
в Москве и что тем, кто желает свою квартиру 
продать?

Прощание с инвестором
По мнению Репченко, в ближайшие годы 

квартиры продолжат дешеветь. «Из-за отсут-
ствия спроса предложение жилья на вторичном 
рынке превышает среднестатистический уровень 
на 30–50% и движется в сторону еще большего 
роста. Основным источником пополнения вто-
ричного рынка недвижимости в ближайшие годы 
будут инвестиционные квартиры, которые активно 
покупались во времена роста цен, но в связи с 
возросшими налогами и коммунальными пла-
тежами станут скорее обременением для своих 
владельцев», — прогнозирует он. По мнению экс-
перта, цены продолжают снижаться — в основном 
за счет скидок, которые по отдельным объектам 
могут достигать 20%. 

«К концу 2015-го и в 2016 году падение цен, 
судя по всему, будет продолжаться. Более низкая 
стоимость квартир на первичном рынке, а также 
дефицит спроса будут вынуждать владельцев 
квартир пересматривать ценники в меньшую сто-
рону. Сегодня даже «убитая» вторичка продается 
по заоблачным ценам. И скоро продавцы это осо-
знают», — уверен Репченко. По его мнению, сейчас 
речь идет ни много ни мало как о структурной 
перестройке рынка недвижимости и адаптации 
к новой экономической реальности.

Действительно, сейчас продавцам «вторич-
ки» нелегко, соглашается директор ипотечного 
отделения ГК МИЦ Константин Шибецкий, но 
это не значит, что продаж нет и рынок стоит. 

Просто покупатели при обилии предложений 
предпочитают качественные объекты. «Лучше 
других продаются ликвидные объекты в хоро-
шем состоянии с прозрачной документаци-
ей. Хорошо реагируют покупатели на объекты 
свободных продаж, объекты с альтернативами 
(обмен, разъезд, съезд и пр.) находятся на вто-
ром плане покупательского спроса. Покупатели 
обращаются к ним только в том случае, если у 
них ограничен выбор в конкретном сегменте в 
данной локации, либо если это предложение 
особенно привлекательно по цене. Лидирует 
и фактор сложности сделки — чем она проще, 
тем больше вероятность ее успешного завер-
шения», — рассказал эксперт. При этом общий 
тренд, по его мнению, направлен на дальнейшее 
снижение цены. Кроме того, в экономклассе 
наблюдается переток спроса со вторичного 
рынка в Москве на первичный рынок ближнего 
Подмосковья.

Росту спроса и снижению цен способству-
ют и те продавцы «вторички», которые покупали 
квартиры в момент осенне-зимнего ажиотажа 
прошлого года, считает Турбина. «Здесь ситуа-
ция напоминает предновогоднюю ажиотажную 
скупку бытовой техники. Люди приобрели много 
ненужных вещей, боясь, что в следующем году 
цены будет слишком высокие, а предложение 
товаров значительно ниже. Однако оказалось, 
что телевизоры из магазинов никуда не пропали, 
как и квартиры с рынка. При этом собственники 
хотят реализовать свои квартиры по «старым» 
ценам. Отсюда и получается, что вторичный ры-
нок переполнен переоцененными объектами, 
собственники которых не готовы адаптироваться 
к текущей ситуации и давать дисконт при продаже. 
Покупатели, тем более со свободными деньгами, 
активно торгуются и ожидают от продавцов се-
рьезных скидок», — говорит она. По мнению экс-
перта, адекватная рынку цена и хороший дисконт 
— это единственное, чем сейчас можно привлечь 
покупателя. 

«Если объект не выдерживает ценовой 
конкуренции в своей локации, если он дороже 
аналогичных предложений в базах, то звонков 
по нему не будет. Люди смотрят только первые 
строчки в базах, где самые дешевые предло-
жения», — предупреждает Турбина. Ремонт и 
прочие «фишки» при этом никому не интересны, 
и никто не хочет за них переплачивать, добавляет 
она. Сейчас очень явно наблюдается «рынок 

покупателя», когда рассчитывать на продажу 
могут только те собственники, которые сумели 
под него подстроиться и идут на существенные 
дисконты в 10–15%.

«При адекватной ситуации и небольшом 
бюджете есть шанс уложиться в 2–3 месяца, 
если квартира ликвидна», — уверяет управ-
ляющий партнер Spencer Estate Вадим Ламин. 
Еще один немаловажный фактор — оператив-
ность, добавляет Илья Менжунов, директор 
департамента элитной недвижимости компании 
«Метриум Групп». «Если у вас появляется по-
тенциальный покупатель с «живыми» деньгами, 
не стоит откладывать просмотр квартиры. К 
сожалению, на рынке до сих пор присутству-
ют крайне нерасторопные продавцы, которые 
готовы «пригласить на осмотр на следующей 
неделе». В сегодняшних условиях это просто 
недопустимо, поскольку всего за 1–2 дня ваш 
потенциальный клиент может не только посмо-
треть несколько других вариантов, но уже внести 
задаток», — советует специалист.

Изменений на рынке, по мнению Турбиной, 
можно будет ждать только тогда, когда ипотеч-
ные ставки снизятся ниже психологически при-
емлемых для покупателей 15%. Однако ждать 
некоторым собственникам сложно: с 1 января 
2016 года для освобождения от налога в 13% 
при продаже недвижимости придется владеть 
ею не 3 года, как сейчас, а 5 лет. Поэтому тем, 
кто инвестировал деньги в новостройки, при-
дется либо продавать свои квартиры сейчас 
с существенным дисконтом, либо продавать 
с 2016 года по цене не дороже цены покупки 
(и платить 13% налога), либо ждать пять лет с 
момента вступления в собственность.

Скидки на 15%
Впрочем, тем, кто собирается обзавестись 

московской квартирой, но ждет подходящего 
момента, эксперты тоже не советуют слишком 
уж затягивать с покупкой.

Так, глава департамента городской недвижи-
мости одного из столичных риэлторских агентств 
Светлана Бирина считает, что рынок дальше па-
дать не будет, и советует не упускать хорошую воз-
можность обзавестись квартирой — благо сейчас 
можно выторговать у продавца 0,5–1 млн руб. «В 
целом сейчас покупатель может рассчитывать 
на варианты жилья, которые было трудно купить 
год назад в том же бюджете. Например, бюджета 
от 5–5,5 млн руб. достаточно для приобретения 
стандартной квартиры экономкласса, хотя раньше 
это в основном было малогабаритное жилье или 
варианты в области», — говорит эксперт. 

Рынок оживает: по ключевым показателям 
в октябре он оказался примерно на уровне сен-
тября, а в сентябре — чуть лучше, чем в августе, 
предупреждает директор департамента вторично-
го рынка риэлторского агентства Сергей Шлома. 
«Активность покупателей примерно на 15–20% 
ниже, чем в прошлом году, при этом количество 
консультаций и звонков по выставленным на про-
дажу объектам в сочетании со статистикой про-
веденных сделок свидетельствует о накоплении 
отложенного спроса. С одной стороны — покупа-
тельская способность людей не соответствует их 
потребностям, вынуждая откладывать решение 
жилищных вопросов. С другой — у потенциаль-
ных покупателей по-прежнему есть ожидания 
серьезного снижения цен на жилье и фантазии 
о том, что завтра московские квартиры будут 
стоить столько же, сколько сегодня — квартиры 
в Рязани», — говорит он.

При этом цены с начала года формально 
мало изменились, а фактически — упали за счет 
дисконтов при торге на 15%. «Но такой уровень 
скидок вкупе с незначительной динамикой стои-
мости предложения держится уже на протяже-
нии 4 месяцев и фактически свидетельствует о 
стабильности цен. Не вижу предпосылок, чтобы 
при условии сохранения нынешнего хрупкого 
равновесия в политике и экономике ситуация на 
рынке жилья изменилась», — говорит эксперт. 
По его мнению, в следующем году тренд может 
переломиться: продавцы наконец осознают, что 
по докризисным ценам им жилье уже не продать, 
а покупатели — поймут, что за «три копейки» им 
вряд ли удастся что-то купить.

Банковские кредиты на покупку автомобиля 
уже не первый год пользуются популярностью у 
населения. Главное преимущество автокредито-
вания — возможность покупки автомобиля сразу, 
оплатив только часть его стоимости, а остаток 
выплачивать со временем. Автокредит выгодно 
брать в том случае, если для покупки автомобиля 
не достаточно имеющихся средств, а добавить к 
ним нужно значительную сумму денег. Взяв кредит 
в банке на покупку авто, можно действительно 
выиграть: ведь если копить нужную сумму средств, 
инфляционные потери и повышение цены автомо-
биля могут превысить затраты на выплату кредита. 
Еще одно преимущество — покупатель благодаря 
автокредиту может приобрести более дорогое 
транспортное средство, которое он не смог бы 
себе купить за имеющиеся деньги. Важно помнить, 
что ежемесячный платеж по кредиту должен быть 
не более 40—50 процентов от ежемесячного до-
хода заемщика или общего дохода семьи.

Банки предлагают достаточно разные про-
центные ставки, также отличаются и сроки предо-
ставления кредита — от 1 до 5 лет. Кредит на 
более длительный срок отличается более низкими 
ежемесячными платежами. Процентные ставки 
по автокредитам чаще всего зависят от размера 
первоначального взноса. Минимальное требова-
ние банков по взносу составляет 10%. Чем выше 
этот показатель, тем ниже процентная ставка. 
Есть предложения, не требующие вложения лич-
ных средств, но такие займы обойдутся клиенту 

дороже. Уровень ставок также может зависеть 
и от того, в какой форме будет предоставлено 
подтверждение платежеспособности клиента: по 
форме банка или справка 2-НДФЛ. Срок кредита 
также может влиять на ставку, но многие банки 
предлагают одинаковый диапазон ставок для 
различных периодов кредитования.

Еще один важный фактор при выборе авто-
кредита — страхование. Обязательным условием 
при оформлении такого вида кредита в большин-
стве банков является страхование транспортного 
средства — КАСКО. Но автолюбители нередко 
стараются избежать страховки, объясняя такое 
желание стремлением сэкономить и/или выбрать 
страховую компанию самостоятельно. Приоб-
рести кредит на автомобиль без оформления 
КАСКО возможно, но насколько это выгодно? 
Попробуйте просчитать самостоятельно затраты 
по кредиту в обоих случаях и сделайте выводы. 
Некоторые банки, и наш в том числе, предлагают 
автокредиты без оформления страховки КАСКО. 
Пока на рынке таких предложений представлено 
немного. Особенностью таких займов является по-
вышенная процентная ставка — так банк компен-
сирует свой риск потери залога. С другой стороны, 
при попадании в аварию вы будете вынуждены 
восстанавливать автомобиль за собственный 
счет — а это будет затруднительно, поскольку 
одновременно необходимо гасить кредит. Если 
же основной причиной вашего отказа от страхов-
ки, которую предлагает банк, является желание 
найти более приемлемые условия страхования, 
рекомендуем для начала разобраться, с какими 
страховыми компаниями работает банк. Возмож-
но, среди них будет и та, которая удовлетворит 
вашим требованиям. Страховка КАСКО является 
добровольной. Никто не имеет права заставить 
вас оформить ее покупку.

Еще одно заманчивое предложение, которое 
можно встретить в автосалонах, — это «беспро-
центный кредит». Не стоит обольщаться, ведь 
кредит под 0% — это обычная рассрочка, условия 
которой достаточно жесткие: половину стоимости 
автомобиля нужно оплатить сразу, а срок креди-
тования составляет не больше года, обязательно 
оформление КАСКО за счет клиента. 

Прежде чем искать, как и где выгодно взять 
автокредит, нужно определиться с тем, что вы 
считаете выгодным. Искать минимальные про-
центы — еще не значит выгодно взять автокредит, 
важно учитывать надежность банка, способы 
оплаты кредита, наличие скрытых комиссий и 
дополнительных платежей. Поэтому подходите 
к выбору банка разумно!

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Автокредит: выгодно ли покупать автомобиль в кредит?
Дарья ЭНИКОВА, руководитель 
по развитию автокредитования 
банка «Союз».

ТОП-5 РЕГИОНОВ ПО ПРОДАЖАМ 
АВТОМОБИЛЕЙ В КРЕДИТ
Количество выданных
автокредитов в 3-м квартале 2015 г.
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Ревматологические заболевания 
сегодня называют бичом современного 
общества. Еще всего сто лет назад 
их не считали какой-то серьезной 
проблемой, однако стремительное 
распространение этого вида патологии 
в XXI веке превратило их в беду 
мирового масштаба. 
Эти болезни поражают не только 
суставы, а весь организм, со временем 
превращая человека в инвалида, если, 
конечно, вовремя не принять меры. Но, 
к сожалению, в нашей стране точный 
диагноз способен поставить далеко 
не каждый врач. Да и с доступностью 
лечения возникают серьезные 
проблемы. Об этом в интервью 
обозревателю «МК» рассказал главный 
ревматолог РФ, директор НИИ 
ревматологии, академик РАН  
Евгений НАСОНОВ. 

Если еще в позапрошлом и начале прошлого 
века основными убийцами человечества были 
инфекционные заболевания — холера, оспа, 
чума, то сегодня на первый план во всем мире 
вышли хронические болезни. Среди них рев-
матологические занимают одну из ключевых 
позиций. Только в нашей стране заболевших 
около миллиона, из них инвалидность ежегод-
но получает около 80 тысяч человек, половина 
которых принадлежит к возрастной группе «до 
50 лет» (среди них мужчины до 49 лет, женщи-
ны — до 44 лет). Ежегодно в России появляется 
около 30 тысяч новых больных ревматическими 
заболеваниями. Конечно, гораздо больше го-
ворят о сердечно-сосудистых и онкологических 
заболеваниях, но нужно учитывать, что риск их 
развития у ревматологического больного повы-
шается многократно. Каждый человек должен 
знать, что даже простая припухлость в области 
колена может оказаться первым «звоночком» от 
ревматической болезни, которая может привести 
к сильнейшей боли, обездвиженности, невоз-
можности совершать элементарные, привычные 
каждому человеку действия: держать ложку, са-
мостоятельно одеваться. 

— Евгений Львович, любая боль в суставе 
заканчивается так плохо? 

— Конечно, нет. С болью в суставах сталки-
вается в течение жизни каждый человек. И это 
может произойти в любом возрасте. Иногда это 
проходит. А иногда переходит в хроническое со-
стояние — боль длится годами, десятилетиями, и 
в итоге человек теряет способность полноценно 
жить. Поэтому данная группа заболеваний за 
рубежом рассматривается как очень тяжелая, 
как серьезная нагрузка на бюджет, поскольку 
пациентам требуется лечение в том числе и до-
рогостоящими инновационными препаратами. 

Ведь в отличие от многих онкобольных наши 
пациенты живут долго — и должны годами по-
лучать дорогую терапию. 

— Многие эксперты говорят о том, что 
в последние годы в области лечения рев-
матологических заболеваний произошла 
революция, это так?

— Ученые сделали множество открытий в 
области хронических воспалений, и была соз-
дана целая группа препаратов, подавляющих 
воспалительные процессы, которые сегодня ис-
пользуются и в ревматологии, и в онкологии. Это 
действительно прорыв. Эти лекарства выстроены 
не на основе химических молекул, а представля-
ют собой крупные белки, которые действуют на 
медиаторы воспаления. Они высокоэффективны, 
высокобезопасны, но очень дороги, поскольку 
требуют высокотехнологичного производства. 
Конечно, поначалу для всего мира был шок, что 
не только смертельные, но и не смертельные бо-
лезни требуют дорогостоящего лечения. Однако 
посчитали и поняли, что если такое лечение по-
зволяет сохранить трудоспособность пациентов, 
то 30–40 тысяч долларов в год — не такая большая 
плата за то, чтобы человек мог приносить пользу 
обществу. Поэтому в западных странах в отличие 
от России такое лечение доступно. У нас социаль-
ная поддержка по закону положена фактически 
только инвалидам. И это печальная особенность 
системы нашего социального обеспечения. Од-
нако если на фоне терапии состояние пациента 
улучшается, инвалидность с него снимается — и 
на бесплатные лекарства он права уже не имеет. 
А лечение необходимо постоянно! 

— Многие годы эта проблема была осо-
бенно актуальна для жителей регионов, кото-
рые приезжали лечиться в Москву, получали 
здесь дорогостоящую терапию, а по месту 
жительства им ее не давали. Это продолжа-
ется до сих пор?

— Лекарственное обеспечение у нас, конеч-
но, меняется, и, наверное, в лучшую сторону. В 
рамках страховой медицины эта проблема не 
должна быть такой острой. Раньше такое лечение 
финансировалось по квотам ВМП (высокотех-
нологичной медпомощи. — Авт.), и у некоторых 
регионов ресурсов не было. Сегодня препараты 
должны оплачиваться из Фонда ОМС, но я думаю, 
не факт, что регионы всегда смогут находить 
такие средства в системе обязательного мед-
страхования. Но надеюсь, что случаев, когда 
человек не сможет продолжить лечение по месту 
жительства, станет меньше. Это трагическая 
ситуация: мы лечим, добиваемся эффекта, по-
том прерываем лечение, а затем получаем воз-
можность его продлить — в итоге у человека 
развивается устойчивость к препарату. Это даже 
с экономической точки зрения ужасно, что уж 
говорить о здоровье. Выходит, государство впу-
стую потратило огромные деньги. Сегодня мы 
стараемся заручиться обещаниями регионов, что 
они смогут продолжить лечение. Не все лекарства 
есть во всех регионах, но инновационную терапию 
мы используемся больше 10 лет, и постепенно ее 
география расширяется. 

— От ревматических заболеваний не 
застрахован никто. Каковы главные факторы 
риска их развития?

— Характерная особенность всех хрониче-
ских заболеваний — наличие общих факторов 
риска. Они универсальные. В первую очередь 

— избыточная масса тела. У таких пациентов по-
вышается риск множества болезней, в том числе 
и опухоли кишечника, и сердечно-сосудистых, 
и сахарного диабета, и ревматоидного артри-
та, и болезни Бехтерева. Именно с ожирением 
связывают резкий рост количества пациентов с 
остеоартрозом, а это основное заболевание, при-
водящее к протезированию суставов. При этом, 
правда, исследования доказали, что умеренный 
прием алкоголя (красного вина) снижает не только 
кардиоваскулярные риски, но и риски развития 
остеоартроза и ревматоидного артрита. Еще 
один важный фактор риска сердечно-сосудистых 
болезней, злокачественных новообразований и 
ревматических болезней — курение. Поэтому 
первый совет, который мы даем пациентам, — 
бросить курить, иначе эффективность лечения 
даже инновационной терапией снижается. Важ-
ное значение имеет и генетика. И хотя наши за-
болевания в подавляющем большинстве случаев 
не наследственные, однако если хотя бы один 
из родителей болен ревматоидным артритом, 
риск развития болезни у ребенка повышается. 
Часто эти болезни начинаются исподволь, без 
симптомов, а уже когда появляется боль, при-
пухлость в суставах, выясняется, что процесс 
длится уже месяцами, а то и годами, и уже пере-
шел в хронический.

— Е с т ь л и с п о с о б ы ра н н ей 
диагностики?

— Успех лечения любого заболевания за-
висит от того, насколько рано поставлен диагноз 
и начато лечение. В Европе и Японии 80% паци-
ентов с ревматическими болезнями получают 
диагноз на ранних стадиях, в России 80% — на 
поздних. Конечно, сегодня появляются совре-
менные методы диагностики. Наши заболевания 
аутоиммунные — то есть организм начинает вы-
рабатывать антитела к собственной ткани. И по-
явление антител в сыворотке крови у пациентов 
можно обнаружить уже через 3–4 месяца с начала 
болезни. Есть методы визуализации — УЗИ, МРТ. 
Конечно, излечить такие болезни полностью пока 
невозможно, в большинстве случаев они требуют 
пожизненной терапии. Однако можно говорить 
о ремиссии. И если болезнь начинают лечить 
в течение первых 3–6 месяцев, можно достичь 
длительной ремиссии и перевести пациента на 
безлекарственное наблюдение. Увы, в нашей 
стране очень часто бывает, что таких пациентов 
годами лечат симптоматически, обезболиваю-
щими препаратами. Их наблюдают терапевты, 
хирурги, неврологи. И хотя ревматологическая 
служба в стране существует более 70 лет, далеко 
не каждый врач знает, в каких случаях пациента 
надо срочно направить к ревматологу. А нередко 
люди занимаются сами: появляется припухлость 
в колене, боль в суставах, начинают приклады-
вать какие-то лопухи и упускают время. И когда 
понимают, что ничего не проходит, и наконец 
идут к врачу, получается, что лечение требуется 
агрессивное и дорогое, и его придется делать 
годами. И оно будет уже не так эффективно, как 
на ранних стадиях, когда мы можем помочь па-
циенту и сберечь колоссальные средства. Но, 
к несчастью, у нас плохо развивается система 
специализированной помощи, в том числе рев-
матологической. В XXI веке наука развивается так 
быстро, что терапевт не может уследить за всеми 
новыми веяниями, количество тяжелых больных 
увеличивается. И к нам чаще всего пациенты 
попадают уже в очень запущенном виде. Очень 
многие из них попадают сразу на операционный 
стол с необратимыми поражениями сустава, 
который требуется протезировать, что стоит 
очень дорого. В мире таких случаев уже нет, а у 
нас есть, и много. 

У нашей ревматологической службы огром-
ная история, но сегодня она существует главным 
образом за счет энтузиастов. Понимания роли 
ревматологии со стороны государства я не очень 
вижу. Затраты на здравоохранение в стране очень 
маленькие. Даже в Прибалтике расходы на душу 
населения гораздо выше. И наши пациенты живут 
в условиях постоянного недофинансирования. 
Мы живем по другим законам, чем остальной 
мир, ходим с протянутой рукой. Наша задача 
— выбивать деньги на лечение больных, а так 
быть не должно. Хотя и врачи нередко тратят 
государственные деньги неэффективно, так как 
не обладают знаниями, как ставить диагноз, как 
лечить. Проблема подготовки медицинских ка-
дров — важнейшая для нашего государства. 
Врач должен постоянно повышать квалифика-
цию, а у него нет стимулов, вместо того, чтобы 
эффективно работать, наши врачи вынуждены 
выживать. Стипендия ординатора — 2 тысячи 
рублей, как в такой ситуации можно готовить 
кадры? Так что доступность лекарств — лишь 
часть проблемы.

— Д о с т а т о ч н о л и в с т ра н е 
ревматологов?

— Их не хватает минимум в два раза, если 
следовать российским рекомендациям. Нередко 
в регионах совмещают ставки. Однако крупные 
учреждения стоят перед необходимостью сокра-
щения кадров — финансирование не позволяет 
повышать нищенские зарплаты. Или приходится 
повышать количество пациентов за деньги — квот 
в системе ОМС явно недостаточно. Нас ставят 
перед такой необходимостью. Эта политика мне 
кажется, мягко говоря, сомнительной.

Однако, несмотря на все сложности, я гор-
жусь тем, что я ревматолог. Наша профессия 
становится все интереснее, это настоящее сча-
стье — быть ревматологом в XXI веке. Ведь о 
таких возможностях, какие открываются перед 
нами сейчас, мы и не мечтали. Это счастье — 
помогать тем, кто еще 10 лет назад считался 
безнадежным. И я очень надеюсь, что с каждым 
годом наша специальность будет становиться все 
более привлекательной для молодых.

Екатерина ПИЧУГИНА.

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Рынок индивидуальных инве-
стиционных счетов (ИИС) раз-
вивается медленно и осторожно. 
Почему частные инвесторы не 
стремятся разбогатеть и доволь-
ствуются скромными налоговыми 
вычетами?

Прошло более деcяти месяцев с тех пор, 
как любой совершеннолетний гражданин РФ по-
лучил законодательное право открыть индиви-
дуальный инвестиционный счет (ИИС). «ЭВ» уже 
рассказывал об особенностях национальных 
ИИС (http://www.mk.ru/economics/2015/05/11/
kak-poluchit-nalogovyy-vychet-investiruya-
sberezheniya-v-cennye-bumagi.html). 

Механизм инструмента довольно прост: 
будущий владелец счета обращается в финан-
совую компанию с лицензией на брокерское или 
доверительное управление (в банк, к брокеру 
или в УК). На его имя открывается счет, куда 
разрешено ежегодно вносить 400 тыс. рублей. 
Распоряжаться средствами можно по-разному, 
главная «фишка» — возможность получения на-
логовой льготы. Подобного рода преференции 
делятся на две категории: вычет с внесенных на 
ИИС средств и вычет с дохода по ИИС.

Двое из ларца
Первый тип льготы больше подходит пас-

сивным держателям, имеющим официальное 
подтверждение права на вычет. Такое право 
дает документ об уплате налогов за год, об-
щая сумма которых составляет не меньше 13% 
от размера будущего вычета. Так, например, 
если человек за 2015 год уплатил налогов на 
100 тыс. рублей и предъявил в начале 2016 
года налоговикам подтверждающую справку, 
одновременно открыв ИИС на 130 тыс. рублей, 
то в конце 2016 года он имеет право на полу-
чение налогового вычета в размере 16,9 тыс. 
рублей. 

Вычет с дохода на ИИС — другая история. 
Эта льгота интереснее гражданам, настроен-
ным зарабатывать на внесенных средствах. 
Способ заработка — инвестирование в ценные 
бумаги. Желающим самостоятельно управлять 
счетом удобнее обратиться в брокерскую ком-
панию. Тем, кто предпочитает довериться про-
фессионалу, — в УК. По сути же, вычет с дохода 
на ИИС — это возможность избежать уплаты 
налога с прибыли. Ведь доходы от вложений в 
ценные бумаги (кроме ОФЗ) облагаются 13%-
ным налогом. Данный сорт налогового пряни-
ка доступен, если договор ИИС действует не 
меньше 3 лет, а владелец счета не использовал 
вычет с взноса. 

Де-факто сформировалось две основные 
группы держателей ИИС. Первая — «молчуны», 
то есть люди с «белыми» доходами, мирно под-
жидающие вычета с внесенных на ИИС денег. 
Вторая — инвесторы, которые самостоятельно 
или с помощью профессионального управляю-
щего вложили свои средства в ценные бумаги и 
рассчитывают не столько на вычет, сколько на 
собственно доход. «ЭВ» решил выяснить, что 
сейчас происходит в новой для российского 
рынка нише, как проявляют свою индивидуаль-
ность владельцы счетов и почему далеко не все 
профильные компании торопятся предложить 
услугу ИИС.

ИИС, открой личико!
Начальник отдела доверительного управ-

ления «Кит Финанс Брокер» Юрий Архангель-
ский поделился статистикой Московской биржи, 
согласно которой по состоянию на сентябрь 
общее количество открытых ИИС составляет 
56 700 штук. «Активность по данным счетам 
небольшая, средний объем оборота — 1,5–1,6 
млн рублей». Эксперт оценивает текущий объ-
ем рынка в 1,5 млрд рублей, а средний размер 
ИИС — в 250 тыс. рублей. 

Специалисты считают, что в теории ИИС 
— интересное решение для неискушенного 
частного инвестора: ведь каждый держатель 
такого счета может научиться управлять своими 
сбережениями, вкладывая в различные финан-
совые инструменты. Но, констатирует гендирек-
тор УК PERAMO Ольга Мещерякова, сейчас, к 
сожалению, уровень финансовой грамотности 
среднестатистического россиянина находится 
на низком уровне — многие люди до сих пор 
не считают нужным разобраться в условиях 
договора вклада или кредита: «Поэтому вряд 
ли можно рассчитывать на высокую динами-
ку роста и подвижность рынка ИИС. По моим 

оценкам, около 50–60% держателей данного 
вида счетов — вероятнее всего, «молчуны», 
то есть их деньги лежат на счетах в ожидании 
момента, когда можно будет воспользоваться 
налоговой льготой».

Слова эксперта подтверждаются стати-
стикой некоторых игроков. Так, рассказывает 
начальник департамента клиентского сервиса 
«Риком-Траст» Алексей Турилов, доля клиентов 
компании, открывших счета, но не совершаю-
щих активных операций, составляет 50%. Из 
оставшейся половины меньше процента дер-
жателей ИИС пользуются услугами управляю-
щих компаний, брокеров или соответствующих 
банковских подразделений. 

Получается, что инструмент не представ-
ляет особого интереса как для потребителей, 
так и для поставщиков услуги: по экспертным 
оценкам, возможность открыть ИИС предлагает 
лишь около 35 компаний.

Всем нужны деньги
Как ускорить динамику роста рынка? По 

мнению экспертов, необходимо «отполировать» 
обе стороны медали. Во-первых, сам клиент 
должен больше узнать о рынке финансовых 
услуг в целом и конкретных его инструментах. 
И без «волшебного пенделя» со стороны госу-
дарства в стимулировании такого интереса 
явно не обойтись. «Ситуация не изменится до 
тех пор, пока финансовая грамотность остается 
опорным пунктом в риторике профильных чи-
новников, а не пошагово реализуемой стратегий 
федерального уровня», — считает Мещерякова. 
По ее мнению, пока ИИС не обладает потенци-
ально высоким спросом, поэтому расходы на 
создание инфраструктуры для запуска этого 
финансового инструмента вряд ли окупятся. Не 
случайно ряд известных финансовых компаний 
пока не планирует предлагать клиентам ИИС. 

«Сказать, что здесь можно получить сверх-
прибыль, на сегодняшний день нельзя. Если 
бы размер инвестиций был на большую сумму, 
продукт стал интереснее для компаний», — го-
ворит Архангельский. 

«С точки зрения инвесткомпаний запуск 
ИИС может иметь смысл, если есть задача 
привлечения большого числа мелких клиентов, 
однако многим компаниям неинтересно с ними 
работать. С точки зрения государства выгода 
ИИС состоит в возможности привлечь новых 
частных инвесторов на фондовый рынок, но 
все-таки это пока не столь эффективно. Так 
что на сегодняшний день речь идет о разовой 
инициативе по выводу частных инвестиций на 
фондовый рынок, которой явно недостаточно 
для привлечения длинных денег в большом 
объеме», — резюмирует управляющий партнер 
United Traders Анатолий Радченко.

 Николай МАКЕЕВ

С начала ноября Киев втрое сократил 
закупки «голубого топлива» в нашей 
стране и надеется, что найдет недо-
стающие объемы в Европе. 

Однако пока страны Старого Света не спе-
шат делиться газом. Равно как и не дают Украине 
новые кредиты. На что надеется Петр Порошен-
ко — неясно. Денег на закупку как российского, 
так и европейского топлива (которое по большому 
счету имеет российское происхождение) у него 
нет. Чтобы успокоить население, Киев раздает 
щедрые обещания, например, снизить внутренние 
цены на газ. Пока наблюдается обратное: с начала 
года стоимость газа на Украине выросла в 5,5 раза. 
И эта тенденция необратима.

В этом году Украина вышла в лидеры сре-
ди европейских стран по темпу роста тарифов 

на газ для населения. «Голубое топливо» теперь 
обходится жителям Незалежной в 5 раз дороже, 
чем в прошлом году. Киев утверждает, что виноват 
«Газпром» — якобы его ценовая политика вынуж-
дает украинское правительство выдавливать из 
населения лишние гривны.

Заблуждается Киев или откровенно лукавит, 
судите сами. В конце 2013 года, когда у власти 

на Украине находился Виктор Янукович, тысяча 
кубов российского «голубого топлива» обходилась 
Украине в $485. Теперь цена фактически вдвое 
дешевле — $250.

Тогда почему же газ в Незалежной растет 
в цене такими ударными темпами? Ответа три. 
Во-первых, это одно из условий интеграции с 
Евросоюзом. Исполнение этого процесса стало 
первопричиной Майдана, а отмена внутреннего 
субсидирования энергоснабжения — одна из пре-
тензий Брюсселя. Украина это условие исполня-
ет — внутренние тарифы растут. Теперь рядовые 
украинцы платят 15 рублей за кубометр.

Конечно, эту цену пока нельзя сравнивать со 
среднеевропейской — венгры, к примеру, в пере-
счете на российскую валюту платят более 19 ру-
блей за кубометр, румыны — 21 рубль, испанцы, 
португальцы и итальянцы — более 50 рублей, 
а шведы и вовсе около 70 рублей.

Но транспортное плечо там больше и уровень 
жизни выше. В Швеции, которая не входит в ЕС, 
но объявила санкции России, самая низкая за-
работная плата превышает 2 тыс. евро в месяц. 
В Эстонии, считающейся самой низкооплачи-
ваемой страной в Евросоюзе, работник получает 
более 460 евро. Доходы среднестатистического 
украинца вдвое меньше.

Вторая причина роста стоимости газа на 
Украине — необходимость пополнения бюджета. 
По словам аналитика «Альпари» Анны Кокоревой, 
при падающих ценах на топливо на внешнем рынке 
в стране цены для конечного потребителя будут 
расти. «Казну нужно пополнять, и происходить это 
будет за счет рядового пользователя», — отмечает 
Анна Кокорева.

Третья причина, по словам руководителя 
аналитического департамента AMarkets Артема 
Деева, кроется в политической, а не экономиче-
ской сфере. «Вокруг нее (газовой войны между 
Россией и Украиной. — Н.М.) всегда возникает 
много спекуляций и откровенных глупостей, самой 
распространенной из которых является альтер-
нативная закупка по реверсу. Российский газ — 
основной и наиболее выгодный канал поставки 
газа в ЕС. Реверсная закупка по более низким 
ценам возможна только в случае субсидий со 
стороны европейских стран, что маловероятно. 
Слова украинских чиновников — традиционные 
спекуляции, от которых устало и население стра-
ны, и европейские политики, для которых вопрос 
безопасности поставок энергоресурсов из России 
становится все более болезненным по мере при-
ближения отопительного сезона», — отмечает 
эксперт.

Другими словами, цена на российский газ 
в Украине (не по причинам международных со-
глашений) будет расти. Причем причиной этого 
будут уже не политические разногласия Москвы 
и Киева (или Москвы и Брюсселя, или Москвы и 
Вашингтона). 

Транспортировка российского газа по тер-
ритории Украины рассчитана в долларах. Обслу-
живание местных сетей также осуществляется в 
американской валюте (они принадлежат Украине, 
но по факту за них платит Россия). Закупленных и 
оплаченных объемов российского газа у Украины 
осталось лишь на 5 дней. Ровно столько дней Киев 
оплатил Москве. То есть к концу недели собствен-
ные запасы «Нафтогаза» подойдут к концу. 

Новые трехсторонние переговоры между 
Москвой, Брюсселем и Киевом вынужденны, и 
откладывать их в долгий ящик никому не выгод-
но. Каждая из сторон будет ждать результата: 
Россия — оплаты газа Украиной, Киев — либо 
снисхождения со стороны Москвы, либо нового 
кредита Евросоюза, европейские страны — ком-
промисса, за который им, судя по всему, придется 
заплатить звонкой монетой. Николай МАКЕЕВ.

Игра на вычет 
Плюсы и минусы индивидуальных 
инвестиционных счетов

Газа у Украины 
осталось на три дня

РОССИЯНЕ ОБРЕЧЕНЫ
НА РЕВМАТИЗМ

В 80% случаев 
эта болезнь 
диагностируется 
у нас на поздних 
стадиях
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ВАЖНОВАЖНО

В России 10% населения 
страдает заболеваниями 
опорно-двигательного ап-
парата, каждый десятый 
человек — ревматически-

ми болезнями, а один из десяти ста-
новится инвалидом. 
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Лидер «Аль-Каиды» (террористиче-
ская организация, запрещенная в России) 
Айман аз-Завахири выступил с очередным 
видеообращением. В нем глава джихади-
стов призвал исламистские группировки 
объединять усилия перед лицом общей для 
них угрозы — действий международной 
коалиции в Сирии и Ираке. На сегодняш-
ний момент, как известно, между такими 
крупными движениями, как «Аль-Каида» 
и «Исламское государство» (ИГ, также за-
прещено в России), существует кажущаяся 
непреодолимой вражда.

Ранее, в 2011 году, став главой «Аль-Каиды», 
аз-Завахири уже выразил поддержку «арабской 
весне», а в 2012 году по следам скандала с трейле-
ром к мифическому фильму «Невинность мусуль-
ман» также призывал единоверцев по всему миру 
объединяться в борьбе с США. Однако «успех» 
ИГ на территории Сирии и Ирака в 2014 году в 
одночасье оставил на задворках мировых но-
востей «Аль-Каиду» и ее нового лидера. Виной 
тому, как принято считать, не только масштабы 

деятельности «Исламского государства», но и 
отсутствие у аз-Завахири харизмы его предше-
ственника — убитого в 2011 году Усамы бен Ладе-
на. Более того, по мнению некоторых аналитиков, 
глава ИГ аль-Багдади гораздо влиятельнее даже 
покойного «террориста №1». Причины конфликта 
группировок — банальное соперничество, отме-
чают востоковеды. Идеологически джихадисты не 
слишком отличаются друг от друга, хотя ИГ в от-
личие от многих видит своей задачей построение 
глобального, а не регионального халифата, в то 
время как «Аль-Каида» «дробит» свою деятель-
ность по отдельным странам. Как известно, даже 
корни «Исламского государства» — в иракском 
отделении группировки.

— Об объединении группировок речи не 
идет — смысл в том, чтобы джихадисты пере-
стали убивать друг друга и начали воевать со 
своими общими противниками, в частности с 
Россией, — комментирует «МК» президент 
Института Ближнего Востока Евгений САТА-
НОВСКИЙ. — А нам в общем-то какая разница? 
У нас есть достаточно давняя, еще с Афганистана, 

ситуация войны с террористами. Это те самые 
люди, которые воевали с нами вне зависимости 
от того, как их называли: «Аль-Каида», ИГ, «Фронт 
ан-Нусра», — причем по их инициативе. Вдруг 
случилось так, что российское начальство при-
няло удивительное для боевиков решение — их 
начали бомбить. На сегодня до трети боевиков, 
сидящих в Сирии, либо дезертировали с полей и 
огородов этой страны, либо выведены за пределы 
мест, где их бомбят, не спрашивая их мнения — 
чего не было у западной коалиции, где есть и 
Катар, и Турция, и другие страны, которые этих 
самых террористов прислали. Эти группировки 
активно воюют друг с другом за власть, за деньги, 
ИГ с «Аль-Каидой», — подчас из-за мести, по-
сле того как заместитель аль-Багдади наладил 
свои связи с аз-Завахири. Они уже переставали 
враждовать — весной, когда была договорен-
ность Турции, Саудовской Аравии и Катара, ко-
торые развели группировки по разным сторонам 
фронта. И это дало неплохие для них результаты, 
но тут прилетели русские. Ну а если они сейчас 
пойдут все вместе стройными рядами, то нам же 
лучше — кто не спрятался, мы не виноваты. Для 
нас разницы нет. Неужели кто-то тешит себя на-
деждой, что некая группировка будет вести себя 
хорошо? Такими мыслями только Израиль, маясь с 
ХАМАС, страдает, за что израильское руководство 
ветераны справедливо критикуют.

Ренат АБДУЛЛИН.

«АЛЬ-КАИДА» СОБИРАЕТ КОЛЛЕГ
Эксперт — «МК»: «Неужели кто-то тешит себя надеждой, 
что некая группировка будет вести себя хорошо?»

Москва и Киев на пороге «топливной» войны
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ВЛАСТЬ РЕЙТИНГ

SOSЕДИ

ЗА БУГРОМ
ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СЕГО ДНЯ6

Отечественные консерваторы, продолжая 
традиции старорусской философской мыс-
ли, называют нашу страну «третьим Римом», 
связывая таким образом историю России с 
Византией — «вторым Римом». 

Что ж тут сказать? Действительно, имен-
но сейчас это уподобление звучит весьма 
актуально. И не потому даже, что наша пре-
зидентская власть очень смахивает на «авто-
кратию» византийских времен. А потому, что 
наш подход к государственным приоритетам, 
к их расстановке и, соответственно, к расходо-
ванию государственных ресурсов очень похож 
на византийский. И это отнюдь не комплимент. 
Правда, пока неясно, будет ли и судьба наша 
подобна судьбе «второго Рима»: «два Рима 
падоша, а третий стоит…». Но, думаю, если 
мы продолжим вести дела так, как сейчас, то 
и «третий Рим» может не устоять.

Впрочем, обо всем по порядку.
В Госдуму внесен бюджет на 2016 год. В 

нем, если смотреть строго на цифры, на первом 
месте — расходы государства на свое собствен-
ное содержание и на военные нужды. При этом 
значительная часть главного финансового плана 
страны (почти 20% всех расходов) находится в 
«серой зоне» — это секретные статьи бюдже-
та, которые в основном связаны с вопросами 
обороны и безопасности. Здесь, очевидно, 
находятся и расходы на сирийскую операцию, о 
которых, за недостатком официальной инфор-
мации, ходят самые разные слухи. 

В совокупности весь этот блок трат («обще-
государственные расходы», оборона, безопас-
ность, секретные статьи) близок к половине 
бюджета — 39,7% (!), или 8,1% ВВП. 

Для сравнения: расходы на экономические 
программы составляют 16% от всех расходов 
бюджета, а на социальную политику, включаю-
щую в том числе и пенсии, запланировано чуть 
менее 27,6%, или 5,6% ВВП. 

Выросла статья расходов на «мероприя-
тия, осуществляемые на основании отдельных 
решений президента и правительства РФ», то 
есть, читай, на ручное управление экономикой. 
Функционирование законодательных органов 
власти и муниципальных образований потре-
бовало роста расходов почти в полтора раза. 
Заметно, что траты на госаппарат, оборонное 
ведомство, правоохранительные органы не 
были подвержены сокращению, несмотря на 
кризис. Себе государство не урезало, если не 
добавило, а вместо этого сократило финан-
сирование образования и минимизировало 
рост социальных расходов. К примеру, пенсии 
будут проиндексированы всего на 4% при фак-
тической инфляции свыше 10%, что означает 
не улучшение, а ухудшение материального 
положения пенсионеров.

Подобная бюджетная политика сильно кон-
трастирует с тем, как формируются бюджеты 
в зарубежных странах, достигших и экономи-
ческих, и социальных успехов.

Вот, например, бюджет Норвегии, такой 
же нефтедобывающей страны, как и Россия: 
социальная защита — 17,5% ВВП, здравоох-
ранение — 7,5%, образование — 4,9%, эконо-
мические проекты — 4,7%, оборона — 1,4%, 
безопасность и полиция — 1%. Такой бюджет 
позволяет поддерживать экономическую и со-
циальную стабильность, сохранять постоянный 
высокий уровень потребления, стимулирующий 
экономический рост.

В Австралии: социальное обеспечение — 
10,6% ВВП, здравоохранение и образование 
— 4,8% и 2,2%, оборона — 1,8%, госаппарат 
— 1,5%. 

США, так же, как и мы, склонные к импер-
ской политике (правда, при совсем другой эко-
номике), тратят на пенсионное обеспечение 7% 
ВВП, а на оборону — 4,7%.

Как показало исследование экономистов 
Массачусетского университета, проведенное в 
2007 году, затраты на оборонную промышлен-
ность в качестве инвестиций в экономику менее 
эффективны, чем вложения в образование или 
в потребительский спрос. Исследовав военные 
расходы США, аналитики пришли к выводу: 
1 млрд долларов, потраченный на оборону, 
создает приблизительно 8,5 тыс. рабочих мест, 
тогда как те же деньги, выделенные на стимули-
рование потребления домохозяйств, создают 
10,8 тыс. рабочих мест (на 26% больше), а на 
образование — 17,7 тыс. рабочих мест. 

Дорогое государство и дорогие войны 
(а война — это всегда дорого) подтачивают и 
разрушают экономику, особенно если страна 

находится в изоляции и терпит кризис. Осу-
ществлять большие внешнеполитические про-
екты можно, только если опираешься на мощную 
экономику, хотя даже в этом случае раздутый и 
неэффективный госаппарат медленно, но верно 
тянет страну на дно. При этом стратегически 
недальновидно экономить на уровне и качестве 
жизни людей (потому что это потребительский 
спрос и налоговая база), на образовании и 
здравоохранении. 

Об этом говорят и исторические, и совре-
менные примеры.

Так, уже упомянутая Византия в течение 
нескольких веков упорно пыталась восстано-
вить свою роль «первого Рима». Она потратила 
колоссальные ресурсы на операции в Италии, 
на ссоры и споры с Западом и при этом пре-
небрегала своими действительно жизненными 
интересами — внутри страны и на восточных 
границах. «Второй Рим» имел исключительно 
неэффективный и дорогостоящий госаппарат, 
тяжким грузом давивший на экономику. Но ре-
формы не проводились, политические просчеты 
были замечены слишком поздно, коррупция и 
клановые войны нарастали, и в итоге страна 
не справилась с внешними вызовами и пре-
кратила свое существование. Эту ли судьбу мы 
имеем в виду, когда называем себя преемником 
«второго Рима»?

Есть примеры и более близкие к наше-
му времени — скажем, Португалия, Испания, 
Франция ХХ века. Так, в Португалии времен 
авторитарного правления Салазара — Каэтану 
были начаты военные операции в африканских 
колониях (Ангола, Мозамбик, Гвинея-Бисау), 
что негативно повлияло на экономику страны. 
Проблему дополнял громоздкий госаппарат. В 
результате в 1972–1975 годах рост ВВП, ранее 
составлявший 12%, прекратился, начался спад, 
который достиг 5%. В 1974 году, на пике воен-
ной операции, оборонный бюджет Португалии 
составил 6,5% от ВВП. В то же время подуше-
вой ВВП страны составил только половину от 
среднего уровня западноевропейских стран, 
Португалия считалась самой бедной страной 
Европы. Кризис усилился из-за ситуации на не-
фтяном рынке, правительства Салазара и Каэта-
ну справиться с ним не смогли. Закономерным 
итогом стала смена политического режима. 
Новая власть провела реформы, сократила 
расходы на армию и бюрократию и добилась 
возобновления экономического роста.

Франкистская Испания также пережила 
период широких внешнеполитических амбиций, 
которые вылились в высокие военные бюджеты 
и завышенные расходы на репрессивный ап-
парат и бюрократию при бедности населения 
и экономической стагнации. Оживление на-
чалось только после реформы «корпоративно-
патерналистской» социально-экономической 
модели и сокращения расходов на оборону и 
безопасность. 

В голлистской Франции социальный и 
экономический кризис был связан во многом 
с войной в Алжире, ростом расходов на обо-
рону (5,4% от ВВП), низкой эффективностью 
бюрократии. После отставки де Голля Франция 
снижала оборонные расходы, и к концу пре-
зидентства Жоржа Помпиду в 1974 году они 
составляли уже не более 2,5% ВВП.

Не стоит забывать и о таких хрестома-
тийных примерах, как довоенные Германия, 
Япония, Италия. А также о бывшем СССР и 
странах соцлагеря, где высокие расходы на 
оборонку и бюрократию стали одной из причин 
экономических трудностей и далее по цепочке 
— политического кризиса.

В экономически развитых и потому полити-
чески сильных странах социальная сфера, чело-
веческий капитал, экономика стоят на первом 
месте, а государство и оборона — даже когда 
страна ведет имперскую внешнюю политику, как 
США, — на втором. Сохранение этого баланса 
жизненно необходимо и для самосохранения 
власти, и для того, чтобы успешно конкуриро-
вать с другими странами. Но это, конечно, при 
условии, что в правительстве думают о будущем, 
а не живут только сегодняшним днем.

Наш федеральный бюджет 2016 года — это 
типичный бюджет авторитарного забюрократи-
зированного государства, умеющего работать 
только в ручном режиме без расстановки стра-
тегических приоритетов и без учета экономиче-
ских возможностей страны. Такой подход чреват 
в конечном счете провалом внешней политики 
и внутренними потрясениями. 

«Два Рима падоша, а третий?..».

ДЕКЛАРАЦИИ 
КОРРУПЦИОНЕРОВ 
ОКАЗАЛИСЬ «ЧИЩЕ 
СЛЕЗЫ ПАПЫ»
Зачем чиновников обязали 
декларировать доходы, если 
это не позволяет поймать 
за руку даже очевидных 
мздоимцев? 
В уходящем году было проверено «на 
искренность» более полутора миллио-
нов деклараций о доходах депутатов 
и чиновников разного уровня. Об этом 
сообщил глава Администрации Прези-
дента Сергей Иванов. Выявлено около 
4 тысяч ошибок и неточностей, 272 чи-
новника уволены за недостоверность 
сведений, указанных в декларациях. 
Но ключевой кажется фраза Иванова 
о том, что декларации фигурантов 
главных коррупционных скандалов се-
зона — губернаторов Сахалина и Коми, 
Александра Хорошавина и Вячеслава 
Гайзера — «были чисты, как слеза из 
Папиного глаза» (имелся в виду Папа 
Римский). То есть декларации не по-
зволяют поймать за руку даже самых 
очевидных мздоимцев. Но тогда зачем 
вообще они нужны, и нужны ли? Стоит 
ли тратить бюджетные деньги на их 
сбор и проверки, если это не дает 
результата? Об этом «МК» спросил у 
экономиста, политика и политолога.

— Смысл в декларациях есть, просто не 
стоит его преувеличивать, — сказал «МК» про-
фессор Высшей школы экономики Игорь НИКО-
ЛАЕВ. — Жизнь доказывает, что этот документ 
не демонстрирует истинных доходов. Декла-
рируется только то, что можно проверить. Если 
есть какие-то деньги, которые «засвечены», а 
ты их не указал, то ты виноват. Хотя чаще всего 
— это просто чисто техническая ошибка, а не 
злой умысел. Что-то не проследил или забыл, 
фискальные органы это заметили и наказали. А 
деньги в конвертах кто будет декларировать и 

кто может проверить? Поэтому наказывают за 
формальные ошибки, а реальную коррупцию 
декларации не обнаруживают. Декларации о 
доходах пускай будут, это делает чиновниче-
ство более открытым для общественного кон-
троля, но реальная коррупция декларациями 
не вскрывается, и требуются иные способы 
проверки доходов чиновников.

Не возражает против деклараций и депу-
тат Госдумы, бывший министр труда и со-
циального развития Оксана ДМИТРИЕВА:

— Декларации дисциплинируют чиновни-
ка, заставляют лишний раз подумать о своем 
финансовом поведении, оказывают отрез-
вляющее влияние, и в этом уже есть плюс. 
Они дают возможность обществу узнать о том, 
сколько чиновник зарабатывает, чем владеет. 
Естественно, в самой декларации никто не 
напишет: «Я — вор». Но если ее начнет прове-
рять профессиональный человек, то ему сразу 
становится очень многое понятно. Да, Иванов 
сказал, что декларации двух губернаторов-
коррупционеров абсолютно чисты. Но тем не 
менее их задержали. И я не исключаю, что 
«чистые декларации», которые контрастиро-
вали с грязными расходами, стали одним из 
поводов для этого.

Но профессионалов на проверку декла-
рации каждого чиновника не хватает, поэто-
му к проверкам должно подключаться обще-
ство. Для этого их и публикуют в открытом 
доступе.

Декларация — не волшебная палочка, 
которая взмахом остановит коррупцию. Но это 
возможность для наблюдателей сопоставить 
заявленные доходы чиновника с его образом 
жизни.

— Практику декларирования дохо-
дов нужно только расширять, — так думает 

председатель совета директоров Института 
анализа политической инфраструктуры Ев-
гений ТУНИК. — Вообще-то Конституция не 
позволяет разбивать граждан страны на сорта. 
Поэтому если декларацию подают чиновники, 
то это должны делать и все остальные граж-
дане страны без исключения. Это нормальная 
практика цивилизованных стран, таких, как 
Швеция, Норвегия, Канада... Другое дело, что 
чиновник должен отчитываться не только о до-
ходах и имуществе, но и о расходах. В разных 
странах это делается по-разному. Где-то о 
расходах (своих и членов семьи) отчитыва-
ются все чиновники без исключения, где-то 
— только те, кого об этом попросило общество. 
Существует конвенция ООН о «презумпции 
виновности чиновника», согласно которой он 
обязан доложить, откуда взял деньги на ту 
или иную покупку, если его попросит об этом 
любой гражданин. В России пока эта статья 
не ратифицирована и нет даже последнего 
варианта.

— Во сколько государству обходится про-
верка деклараций чиновников?

— Дополнительных расходов бюджета на 
это нет. Фискальные органы все умеют про-
верять очень быстро, их сотрудники имеют 
фиксированный оклад, так что государство за 
проверку декларации от лишнего депутата ни-
чего не доплачивает. А если мы введем штрафы 
за недостоверные сведения в декларациях, 
например — в 200% от незадекларированной 
суммы, то будет и доход в бюджет. Лучше на-
казывать чиновника рублем, чем увольнением, 
как это делается сегодня.

Доходы спрятать легко, а новую шубу жены 
ты никак не спрячешь. Поэтому следует просто 
ввести декларацию о расходах.

Михаил ЗУБОВ.

Против координатора 
«удушения» полуострова 
возбудили уголовное дело
Организатор и координатор блокады 
Крыма Ленур Ислямов может лишить-
ся своей собственности в России. 
Управление ФСБ по Крыму и Сева-
стополю возбудило в отношении его 
уголовное дело — за нарушение прав и 
свобод жителей полуострова. В поне-
дельник в Крыму и Москве проходили 
обыски на предприятиях, принадле-
жащих инициатору блокады. 

«Сегодня с 6.00 утра проходят обыски в 
моем доме в Москве, у моего отца в Крыму, 
у моей родной сестры Ленары, у Ислямовой 
Эльзары, у Лилии Буджуровой. Обыски про-
водит ФСБ», — написал на своей странице 
в соцсети Ислямов. Российское ведомство 
информацию подтвердило: следственные ор-
ганы управления ФСБ России по Республике 
Крым и Севастополю завели дело в отношении 
гражданина Российской Федерации Ленура 
Ислямова еще 22 октября. А теперь начались 
следственные действия. 

Обыски шли не только в его домах, но и 
на принадлежащих Ислямову предприятиях. 
Владелец крымскотатарского телеканала, 
желающий «задушить» Крым в блокадном 
кольце, оказывается, имеет на полуострове 
немалые коммерческие интересы. Помимо 

телекомпании АТР ему принадлежат транспорт-
ная компания «СимСитиТранс», сеть магазинов 
электроники «iCom», отделения ООО «Джаст 
Банка». У банка, кстати, ЦБ РФ в понедельник 
отозвал лицензию. За «высокорискованную 
кредитную политику, связанную с размеще-
нием денежных средств в низкокачественные 
активы» — как поясняется. На остальных пред-
приятиях идут обыски и изъятие документа-
ции, так что и на них возможна скорая смена 
владельца. А то как-то нелогично получается: 
на деньги, вырученные с помощью крымских 
предприятий, этому же Крыму «кислород 
перекрывать». 

Действия российских следователей вы-
звали бурную реакцию в стане соратников 
Ислямова. По их мнению, все это незаконно, 
поскольку блокада имела место на украинской 
территории и касалась исключительно украин-
ской продукции. Изначально, возможно, так и 
было. Начиная блокаду полуострова 20 сентя-
бря, ее организаторы в лице Ленура Ислямова, 

Рефата Чубарова и Мустафы Джемилева упи-
рали на то, что это мирная акция. И ее зада-
ча — «заставить крымчан одуматься». Однако 
соратники по блокаде из «Правого сектора» и 
«мирная акция» — понятия несовместимые. И 
через неделю, когда фуры с продовольствием 
на перешейке кончились, правосеки с таким 
же усердием принялись потрошить уже легко-
вые машины крымчан — российских граждан. 
Некоторых даже похищали и держали в за-
ложниках. Например, Андрея Лаумана бойцы 
«Правого сектора» держали в плену более суток, 
поскольку считали, что он имеет отношение 
к местному крымскому избиркому. Попутно 
правосеки взрывали опоры линий электропе-
редачи, желая оставить полуостров без элек-
тричества. А когда некая организация начинает 
террор в отношении российских граждан, то 
уже без разницы, на какой территории она это 
делает. Структура будет считаться опасной для 
России, а организаторы всего этого беспредела 
подпадают под уголовное преследование. Из 
тройки организаторов блокады лишь Исля-
мов — российский гражданин, ему и отвечать 
перед законом. «Это связано с его (Ислямова) 
действиями относительно Республики Крым, 
подстрекательством другого государства. К 
этому товарищу, думаю, возникнет еще много 
вопросов у служб тех или иных. И с точки зрения 
ведения бизнеса, и с точки зрения финанси-
рования этим бизнесом различных операций 
против Российской Федерации. Так что все 
впереди», — прокомментировал ситуацию глава 
Крыма Сергей Аксенов. А генпрокурор респу-
блики Наталья Поклонская пообещала, что «в 
отношении всех, кто совершил деяния против 
прав и свобод наших граждан, против интересов 
нашего государства и республики, кто нарушил 
требования действующего законодательства, 
будут приняты процессуальные решения. Ис-
лямов не исключение. Они будут привлечены к 
установленной законом ответственности». 

Елена ГАМАЮН.

Партия справедливости и 
развития восстанавливает 
утраченные позиции в Турции
Пять месяцев, прошедших между 
регулярными парламентскими выбо-
рами в Турции и повторными, состояв-
шимися 1 ноября, выявили заметные 
изменения в настроениях турецких 
избирателей. Партия справедливости 
и развития (ПСР) президента Эрдогана 
и премьера Давутоглу, оказавшаяся 
после выборов 7 июня на грани поли-
тического выживания, делает сильный 
«кам бэк» и вновь, уже четвертый раз 
подряд, получает право на формиро-
вание однопартийного правительства. 
Этим ПСР ставит очередной рекорд 
по продолжительности непрерывного 
нахождения у власти.

Воскресная оппозиционная пресса в день 
выборов не без едкости вспоминала, что ровно 

93 года назад в нарождающейся Турецкой Ре-
спублике был упразднен султанат. Для не очень 
искушенных в тонкостях местной политической 
сатиры поясним, что ярлыки «султана», «пади-
шаха» и «диктатора» оппозиция давно и прочно 
закрепила за президентом Эрдоганом. Так что 
воскресенье, 1 ноября 2015 года, должно было 
стать, по мнению памфлетистов, исторической 
датой на турецком перекидном календаре — 
днем окончательной утраты Эрдоганом и его 
партией монополии на власть и уходом их в 
политическое небытие.

Но если результаты выборов 7 июня стали 
шоком для Эрдогана, то 1 ноября контрастный 
душ приняла оппозиция. Теперь настал уже их 
черед сразу после оглашения предварительных 
результатов без громких заявлений и бурных 
отмечаний выключить свет и тихо-мирно ра-
зойтись по домам.

Какой такой живой воды выпила накануне 
выборов Партия справедливости и развития, 
считавшаяся еще вчера политическим трупом, 
а по факту заметно прибавившая практически 
во всех регионах страны? Ближайшие дни и 

недели в Турции, очевидно, будут посвящены 
поиску ответа на этот вопрос. Однако основ-
ные ингредиенты «коктейля Эрдогана» можно 
назвать уже сейчас.

В основе смеси — страх в турецком обще-
стве перед политической и экономической 
нестабильностью, обострившийся в последние 
месяцы. Стабильность, как стало понятно, 
по-прежнему ассоциируется с однопартий-
ным, а не с коалиционным правительством. 
Далее, сворачивание процесса мирного уре-
гулирования с Рабочей партией Курдистана 
и оттягивание на себя голосов национали-
стически настроенных избирателей. Именно 
националисты в лице Партии националисти-
ческого движения (ПНД) потеряли 1 ноября 
наибольшее количество голосов избирате-
лей. А Партии демократии народов так и не 
удалось избавиться от образа партийного 
движения, представляющего не всю страну, 
а лишь ее курдское меньшинство. Более того, 
к ней просто прирос имидж политического 
крыла Рабочей партии Курдистана, запре-
щенной в Турции террористической группи-
ровки. Эскалация напряженности на востоке 
и юго-востоке страны лишь подлила масла 
в огонь. Про главную оппозиционную силу 
страны, Народно-республиканскую партию, 
практически не изменившую свой предыдущий 
результат, и сказать в общем-то нечего, кроме 
того, что она отличается ну просто удивитель-
ной беззубостью.

Приправой к «коктейлю» стали публикации 
в зарубежной прессе и высказывания западных 
политиков, торжествующих вот уже не одну 
неделю по поводу предстоящего ухода партии 
Эрдогана. Партии удалось обратить их в свою 
пользу, представив турецкому избирателю 
в духе теории заговора иностранных аген-
тов, не желающих, дескать, сильной Турции. 
Которая суть есть Турция Эрдогана. Короче, 
«Эрдоган — навсегда!» и «Без Эрдогана не 
было бы Турции».

Проблема заключается лишь в том, что, 
когда отгремят фанфары, будут розданы все 
медали «за взятие Турции», а также с победной 
речью президент Эрдоган выступит в Анталье 
перед «Большой двадцаткой», утерев носы 
своим противникам как в стране, так и за ее 
пределами, авгиевы конюшни, в которые пре-
вратилась Турция, победителям все же при-
дется расчищать. Задача не из легких.

Иван СТАРОДУБЦЕВ, Анкара.

Сердечно поздравляем с 70-летием 
Юрия Семеновича Соломонова — ака-
демика, Героя Труда РФ, генерального 
конструктора по разработке стратегиче-
ских ракетных комплексов с твердото-
пливными ракетами!

Пройдя путь от рядового инженера до дирек-
тора и генерального конструктора Московского 
института теплотехники и АО «Корпорация МИТ», 
Юрий Семенович создал мощнейшую коопера-
цию предприятий — разработчиков ракетных 
комплексов стратегического назначения, в ко-
торую вошли крупные предприятия оборонно-
промышленного комплекса России.

Под руководством Юрия Семеновича были 
созданы ракетные комплексы «Тополь-М», «Була-
ва», «Ярс», которые сегодня составляют основу 
ядерного щита России.

Юрий Семенович, желаем Вам здоровья и 
дальнейших творческих успехов на благо нашей 
великой Родины!

Редакция «МК» также присоединя-
ется к поздравлениям от коллег Юрия 
Семеновича.

Николай МИРОНОВ, политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА
стр.  “Московский коМсоМолец”   3 ноября 2015 года

БЮДЖЕТ С НЕЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЛИЦОМ
Стратегически недальновидно экономить  

на уровне и качестве жизни людей

ЭРДОГАН НАВСЕГДА

ИСЛЯМОВ ЗАПЛАТИТ ЗА БЛОКАДУ 
КРЫМА СВОИМ БИЗНЕСОМ

Ленур Ислямов блокирует Крым.

Сторонники Тайипа Реджепа 
Эрдогана празднуют победу.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЭКСПЕРТЫ 
ИЗМЕРИЛИ 
«НАПРЯЖЕННОСТЬ» 
В РЕГИОНАХ
Москва, Ингушетия, Дагестан, 
Курганская и Псковская 
области вошли в группу риска
Эксперты Комитета гражданских ини-
циатив Алексея Кудрина в понедель-
ник представили оценку социально-
экономической и политической 
напряженности в регионах. Ее резуль-
таты отличаются от подобных рейтин-
гов фонда «Петербургская политика» 
Михаила Виноградова и Фонда разви-
тия гражданского общества: анализ не 
сфокусирован на личностях губернато-
ров, а субъекты Федерации не ранжи-
руются от лучшего к худшему. 

Мониторинг охватывает три направления 
жизни региона: внутриполитическое (институ-
циональное устройство, административная 
устойчивость, конфликтность и неоднородность 
элиты), социально-экономическое (положение 
домохозяйств, производство и инвестиции, 
состояние публичного (бюджетного) сектора) 
и протестную активность. Каждому параметру 
присваивается оценка от A — низкие риски до 
Е — самые высокие риски. Там, где все показа-
тели велики, образуются «кризисные точки».

В группу риска вошли 5 субъектов — Ин-
гушетия, Дагестан, Курганская и Псковская 
области и Москва. Регионы — антилидеры 
по социально-экономическим показателям 
— Удмуртия, Пензенская, Свердловская и Че-
лябинская области, по внутриполитической 
ситуации — Северная Осетия, Ивановская и 
Кемеровская области, Еврейская автономная 
область, а по протестной активности — За-
байкальский край, Новосибирская область, 
Москва и Санкт-Петербург. 

Согласно рейтингу эффективности губер-
наторов Фонда развития гражданского обще-
ства, главы рисковых регионов за последнее 
время, наоборот, заняли уверенные позиции в 
середине, а мэр Москвы Сергей Собянин стоит 
на 8-м месте. Исключение составляет только 
губернатор Псковской области Андрей Турчак, 
с его именем за последние месяцы было свя-
зано 2 федеральных скандала: с исключением 
оппозиционного депутата Льва Шлосберга из 
регионального парламента и делом о покуше-
нии на журналиста Олега Кашина. 

«В Ингушетии вице-премьеры меняются 
каждые полгода, их биографии не успевают 
размещать на сайте, — говорит эксперт КГИ 
Александр Кынев. — В Москве не работают 
институты (низкий уровень политической 
конкуренции и местного самоуправления. — 
«МК»). По словам политолога, в следующий раз 
к антилидерам добавится Коми (регион факти-
чески обезглавлен после ареста губернатора 
Вячеслава Гайзера) и Крым с Севастополем 
(эксперты не проводили комплексную оценку 
региона из-за сложности доступа к экономи-
ческим данным). 

«Регионы в тяжелом социа льно-
экономическом положении делятся на три 
типа, — объясняет старший научный сотруд-
ник Центра фундаментальных исследований 
ВШЭ Алексей Титков. — Москва, Свердловская 
и Челябинская области — это центры экспор-
та, зависимые от внутреннего рынка и метал-
лургии. Они подвержены влиянию мировых 
кризисов. Ивановская, Псковская, Курганская 
области и Удмуртия — типичные русские не-
черноземные регионы в европейской части, 
чуть беднее среднего, без заметных ресурсов. 
Регионы Северного Кавказа — Ингушетия и 
Северная Осетия — постоянный объект феде-
ральной экономической помощи, там проблемы 
с институтами. 

Есть и примеры позитивных регионов: 
Приморский край (снизилось количество кон-
фликтов, улучшилось качество институтов), 
Мурманская область, Калининградская об-
ласть, Якутия и Карелия. 

Валерия МАРКОВА. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оппонент теоретика. 
4. И Павел, и Фома в свите Иисуса Христа. 10. 
Небольшая дверца, ведущая в огород. 11. Мед-
ленно соображающий ученик. 13. Останки в урне. 
14. Шпик, который едят. 15. Гребец, вкалываю-
щий на галере. 16. Забастовка на текстильной 
фабрике Морозовых в 1885 году. 18. «Огненная» 
приправа с Кавказа. 20. Показатель математи-
ческой степени, равный двум. 22. Кладовка, где 
хозяйничает прапорщик. 23. Муж, чихающий в 
присутствии кошек. 24. Сочинитель мелочных 
доносов. 27. Ребенок по прозвищу «веретено». 
30. Счастливый соперник неудачливого Пьеро. 
32. Доклад на военный лад. 34. Двойные кольца 
для вышивания. 35. Математическая заморочка с 
иксом и игреком. 36. Советский фильм, где у ге-
роини Любови Орловой был ребенок-негритенок. 
38. «Дубинка» бейсболиста. 39. Каждый товар, 
который продавали из-под прилавка. 40. Фут-
болист с повязкой на левой руке. 41. Команда, в 
состав которой входят  лучшие хоккеисты страны. 
42. Занавеска, закрывающая все окно.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Абонемент», показы-
ваемый на заводской проходной. 2. Слово, 

которого боятся все банкиры и бизнесмены. 
3. Конфетка, прилипшая к зубам. 5. «Добыча» 
бутылочного штопора. 6. «Тысяча островов» 
в американской кухне. 7. «Тархун» в бутылке. 
8. Большая картина с макетами на переднем 
плане, обычно занимающая стены круглого, 
с верхним светом здания. 9. Многоярусная 
мебель для обуви в прихожей. 10. Общежитие, 
обитатели которого одеваются за 45 секунд. 
12. Гангстер на сицилийский лад. 17. Ответная 
атака на действия врага. 19. Послеродовая 
хандра мамы. 20. «Царский» микропротез в 
стоматологии. 21. Цветок, давший название 
революции в Киргизии. 25. Второе имя барса. 
26. Единица мощности электрического тока. 
27. Прилипчивая картинка. 28. Не пара для 
русалки в песне Игоря Николаева. 29. Судебно-
публичное действо. 31. Хобби коллекционера 
спиннингов и воблеров. 33. Мини-балахон, 
который модница носит с лосинами. 34. «По-
ручни», за которые держится дедушка, спу-
скающийся с лестницы. 37. Народное название 
сибирской сосны. 38. Участник Грушинского 
фестиваля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Связной. 4. Кукушка. 10. Беретка. 11. Излишек. 13. Клей. 14. Лето. 15. 
Летописец. 16. Трепло. 18. Амфора. 20. Гонорар. 22. Источник. 23. Мокасины. 24. Гамадрил. 
27. Патиссон. 30. Лексика. 32. Журнал. 34. Ладонь. 35. Обыватель. 36. Мозг. 38. Гимн. 39. 
Молодец. 40. Новичок. 41. Рубанок. 42. Таверна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слякоть. 2. Змей. 3. Одеяло. 5. Убийца. 6. Узел. 7. Ажиотаж. 8. Сапож-
ник. 9. Пилигрим. 10. Бенефис. 12. Керосин. 17. Лихорадка. 19. Медсестра. 20. Генерал. 21. 
Ракетка. 25. Афоризм. 26. Луковица. 27. Пристань. 28. Оптовик. 29. Джемпер. 31. Пьяница. 
33. Логово. 34. Львица. 37. Гора. 38. Горе.

куплю
❑  автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ юридическая помощь 

т. 8-499-375-10-25

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

продаю
❑ однокомнатную квартиру у 

м. "Водный стадион" 
т. 8-903-971-18-87

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-287-03-77

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!
Любой район.
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
ЮГО-ЗАПАД 
т. (495) 220-19-50

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02
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В московском Губернском театре прошла пре-
мьера музыкальной сказки «Маленький принц» 
по одноименному произведению Антуана де 
Сент-Экзюпери в исполнении Сергея Без-
рукова и в сопровождении Губернаторского 
оркестра Московской области. 

Произведения французских композиторов 
— «Карнавал животных» и «Пляска смерти» Сен-
Санса, «Послеполуденный отдых Фавна» Дебюсси, 
«Павана на смерть инфанты» Равеля — прозвучали 
в оригинальной аранжировке Сергея Семушина, 

созданной специально для этого спектакля.  
Когда-то автор «Маленького принца» писал, что 
все взрослые сначала были детьми, только мало 
кто из них об этом помнит. 

«Мы решили последовать совету Альберта 
Эйнштейна, который считал: «Если хотите, чтобы 
ваши дети были умными, читайте им сказки. Если 
хотите, чтобы они были еще умней, читайте им еще 
больше сказок». А эта сказка хороша не только 
для детей, но и для взрослых, — говорит Сергей 
Безруков. — Фразы из «Маленького принца» давно 

стали крылатыми. Захотелось вспомнить историю 
Маленького принца, его любимую Розу и Лиса, 
которого он приручил. Полетать вместе с птицами, 
посетить соседние планеты и с помощью нашего 
Губернаторского оркестра послушать великолеп-
ные произведения французской классики». 

Не так давно во время поездки на Алтай, 
в шукшинские места, Сергей Безруков сказал: 
«Произошло колоссальное количество изменений 
в обществе, отношениях между людьми. Мы стали 
часто оскорблять друг друга, и это уже норма. То, 
что раньше считалось неэтичным, теперь вполне 
приемлемо. Мораль улетучилась. Жесткое, цинич-
ное время! Раньше люди хоть во что-то верили. 
Кто-то в Бога, кто-то в коммунизм, в то, что он дей-
ствительно может победить на земле и появится 
огромное государство, где человек человеку друг, 
товарищ и брат. До сих пор старшее поколение 
уверено, что раньше жить было лучше, спокойнее. 
Огромное количество добрых людей готовы были 
протянуть руку помощи. Очень хочется вернуть 
то время, хотя бы постоять рядышком. Сегодня 
молодежь привычна совсем к другому ритму. Если 
ты рассказываешь историю, нужны современный 
монтаж, стремительность действия, все должно 
быть гораздо быстрее, динамичнее. Сейчас все 
вскакивают, куда-то бегут. Давайте остановимся 
и посмотрим в глаза друг другу». Теперь Сергей 
Безруков так и поступил, заставив тех, кто пришел 
в его театр, на время остановиться и подумать о 
самом главном. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
3, 5 и 6 ноября с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
5 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Автозаводская»,  
ул. Автозаводская, д. 8
6 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
7 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская»,  
ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
11 ноября с 8.00 до 19.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 ноября с 10.00 до 14.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза» 
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
23 ноября с 10.00 до 15.00,  
перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе Центра занятости населения

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В ПОДМОСКОВЬЕ!
Приглашаем всех читателей 12 ноября  
с 10.00 до 15.00 на встречу с «МК»  
в городских отделениях почтовой связи: 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 84,  
почтовое отделение №140301
КАШИРА, ул. Садовая, д. 22,  
почтовое отделение №142904
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 29,  
почтовое отделение №143404
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Папанина, д. 8,  
почтовое отделение №141090
В этот день почта открывает двери своих  
отделений для льготной подписки на «Москов-
ский комсомолец», встреч читателей с сотруд-
никами газеты. Всем подписчикам памятные 
подарки от «МК»!
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Анатолий Зверев. Имя этого художника стоит 
особняком в истории отечественного искус-
ства. Он особенный во всем — и в стиле жиз-
ни, и в художественной манере. Сам Зверев 
считал своим учителем Леонардо да Винчи. 
Но если говорить о значении его фигуры для 
искусства, то резоннее сравнить Зверева с 
Ван Гогом — голландца тоже сложно вписать 
в определенный художественный круг, пове-
сить ярлык того или иного направления в ис-
кусстве... 3 ноября арт-сообщество отмечает 
день рождения художника. Какие загадки ге-
ния еще предстоит разгадать искусствоведам 
спустя 29 лет после его смерти, узнал «МК».

Место, где день рождения Зверева — со-
бытие не одного дня, конечно же, Музей АЗ. Дом, 
который вечный скиталец обрел спустя много лет 
после смерти — в мае этого года. В день рожде-
ния мастера в Музее АЗ соберутся художники, 
галеристы, музейщики, многие из которых были 
знакомы или дружили с художником (как, напри-
мер, Владимир Немухин). Почтят память Зверева в 
узком кругу — мероприятие будет закрытым. Зато 
на следующий день, 4 ноября, музей будет рабо-
тать бесплатно. У посетителей есть возможность 
увидеть выставку «АЗ — это Я как раз!», которой 
открылся дом Зверева. Она завершит свою работу 
15 ноября. После чего музей будет готовиться к 
новому проекту «А не пойти ли нам в зоопарк? 
Волшебная клетка», который представит анима-
листику Анатолия Зверева — графический цикл, 
созданный в Московском зоопарке в 1950–60-е. 
К этому проекту дом АЗ полностью преобразится 
— сменится не только экспозиция, но и интерьер, 
цвет стен — все.

А пока здесь продолжается образовательная 
программа «Четверги в Музее АЗ», запущенная 22 
октября. Беседы ведет кандидат искусствоведе-
ния и редактор издательского проекта Музея АЗ 
Сергей Соловьев. Темы для размышления предла-
гаются самые разные, ведь личность и творчество 
мастера очень многогранны. Вопросов для анализа 
— масса. На встрече, где побывал корреспондент 
«МК», обсуждали историю отношений Анатолия 
Зверева и коллекционера Георгия Костаки.

Именно Костаки стал первым собирателем 
Зверева, первым, кто попытался проанализиро-
вать его творчество, и первым критиком художника. 
«Сама личность Костаки только сейчас находит 
освещение — после выставки в Третьяковской 
галерее к 100-летию собирателя. Их роднит не-
признанность — Костаки, умерший в 1990 году, 
не получил ни одного некролога в России, также и 
Зверев долго не был признан», — начал разговор 
с гостями музея Сергей.

Действительно, специалистам еще пред-
стоит осмыслить масштаб личности Георгия 
Костаки, который завещал лучшую часть своего 
собрания Третьяковской галерее — крупнейшую 
коллекцию русского авангарда за всю историю. 
Та же история со Зверевым. Казалось бы, это 
были люди из разных миров, один — деловитый и 
предприимчивый работник посольства, другой — 
художник-бессребреник, свободный в творчестве 
и поведении. Но оба жили, дышали искусством 
— иначе не могли.

Костаки и Зверев познакомились в 1954 году. 
23-летний Анатолий только начинал свой творче-
ский путь. Он еще был далек от славы эпатажного 
художника-бродяги, о выходках которого позже 
будут ходить легенды. Костаки сразу распознал 
гения и начал его продвигать. С подачи коллек-
ционера работы Зверева попали в собрание 
нью-йоркского Музея современного искусства 
(МоМА): его директор Альфред Барр во время 
своего визита в Москву приобрел у Костаки ряд 
работ непризнанного в СССР художника. «Обна-
женный нерв и подражание Ван Гогу» — так писал 
Костаки о ранних работах Зверева. Не случайно 
в экспозиции Музея АЗ на втором этаже цен-
тральное место занимает автопортрет Зверева, 
так похожий на «Автопортрет с отрезанным ухом 
и трубкой» кисти голландца. Он как раз из со-
брания Костаки — это одна из работ, подаренная 

дочерью коллекционера Аликой музею. Недалеко 
от этого изображения находится портрет Алики, 
на ее плече можно разглядеть еще одно лицо — 
Зверева. Художник не случайно изобразил себя 
рядом с ней. Дело в том, что она была первой 
любовью Зверева, о чем знают не многие по-
клонники мастера (в отличие от последней его 
музы Ксении Михайловны — вдовы поэта Николая 
Асеева, которая была старше Анатолия на 40 лет 
и после смерти которой художник прожил лишь 
год, многие уверены, что он умер от тоски по воз-
любленной). Даже сама Алика не знала о чувствах 
художника. Он просил ее руки у ее отца, но тот 
отказал Звереву. Но это не изменило отношений 
коллекционера и художника. 

С подачи Костаки, возможно, на спор Зверев 
написал несколько десятков абстракций. Соби-
ратель считал Анатолия продолжателем тради-
ций русского авангарда. Сегодня специалисты 
называют это течение второй волной русского 
авангарда. И Костаки был уверен — Зверев один 
из лучших преемников Малевича, Кандинского 
и Поповой. Абстрактным работам художника — 
малоизученной странице творчества Зверева 
— Музей АЗ собирается в будущем посвятить 
отдельный проект.

Мария МОСКВИЧЕВА.

День рождения Анатолия 
Зверева отметят серией 

дискуссий и выставкой

Как искусству сложно живется во время войны, 
можно и не говорить. Оно не только спасает-
ся, борется, но воспитывает и вдохновляет. 
Корреспондент «МК» пообщалась с актрисой 
Донецкого театра кукол и узнала, как он вы-
живает в жутких условиях войны. Артисты 
не закрывали театр ни на один день и нашли 
силы приехать в Москву на Международный 
фестиваль кукольных спектаклей малой фор-
мы «Рыжее настроение». 

Открыли его «Затерянным миром» — музы-
кальной сказкой о динозаврике с далекой планеты, 
обезьянке и попугае-генерале. Режиссер «Рыжего 
театра» Роман Светлов признается: «Эта работа — 
наш ответ голливудскому «Мадагаскару». Лучшим 
по художественному оформлению назвали «Стран-
ный цирк Марка Шагала» театра «Отражение». Он 
создан по мотивам произведений художника из се-
рии «Цирк». Каждый эпизод — маленькая история 
из жизни Шагала. Детство — страна, из которой 
он не смог убежать, невзирая на мировые войны и 
революции. «Странный цирк Марка Шагала» — это 
театр теней более чем с  70 куклами. 

Помимо российских спектаклей на фестивале 
представили работы из других стран. Из Венгрии 
привезли «Стоп тайм» театра «Микроподиум». Ку-
клы его основателя Андраша Ленарта (номинация 
«лучшая работа артиста-кукольника») — живые и 
естественные. Размером они меньше стандартных 
марионеток, за счет чего двигаются быстро и лов-
ко. Не удивляйтесь, если в Эгере встретите кукло-
вода Ленарта не только в театре, но и на улице — он 
любит порадовать уличных зевак. Донецкий театр 
кукол дает «Стойкого оловянного солдатика». Оно и 

понятно, почему режиссер Анатолий Поляк выбрал 
персонаж Андерсена, ставший символом твердо-
сти духа. Жюри фестиваля в лице 11–12-летних 
детей наградило артистов этого театра медалью 
«За мужество и верность профессии». 

— Мы горды, что с 1933 года наш театр не 
закрывался ни на один день, — признается заслу-
женная артистка Украины Ирина Каракаш. — Даже 
под обстрелами у нас был аншлаг. Мест не хватало, 
мы впускали всех — спектакли смотрели стоя. 
Родители благодарили нас со слезами на глазах 
за то, что дарим их детям радость. По ночам во 
время мощных обстрелов ездили на стационарные 
спектакли и гадали, придет ли хоть кто-нибудь. 
Залы были полными. Мы выбирались в детские 
сады и школы. Там на окнах висели одеяла, по-
тому что снаряд мог в любой момент пробить 
стекло. Как ни пафосно это звучит, но рисковали 
жизнями. Ведь снаряды летели в любое место и 
время. Было очень страшно. Слава богу, никто из 
артистов не пострадал. Но квартиры нескольких 
актеров сильно повреждены. Люди живут без 
стекол, а сейчас холодно.

Продолжает конкурсную программу швей-
царский «Маленький круглый поросенок» театра 
«Крок Гиньёль», который взял премию за лучшую 
работу мастера кукол. На сцене — два чемодана. 
Что же дальше? Постепенно артисты извлекают 
из них непривычные предметы и создают уютный 
мир для кукол. История оживает. Женщина находит 
золотую монетку и покупает на нее поросенка. 
Но упрямец не желает пройти по мостику, чтобы 
попасть домой. Тогда на помощь мадам приходят 
сказочные герои. Между прочим, артисты сами 
изготовляют реквизит, делают кукол в разных 
техниках и сочиняют музыку. 

А театр «Фру-фру» из Словении дает «Мой 
зонтик — воздушный шарик», где декорациями 
стали игривые детские рисунки. Девочка ищет по-
терянный мячик и отправляется на желтом зонтике 
в волшебную страну, где растут шляпы. Кстати, 
спектакль держит первенство за лучшую работу 
режиссера-постановщика. 

Под занавес — национальное шоу «Калинка-
малинка». Режиссер театра «Отражение» Борис 
Чернышов видит душу России в дымковской игруш-
ке, павловопосадских платках, в узорах Гжели, 
Хохломы и Палеха. Все это соединяется на сцене в 
единый вихрь под задорные русские мелодии. 

— Почему театр назвали «рыжим»? — спра-
шиваю у организатора феста Романа Светлова. 

— Мы вложили в это понятие разные смыслы: 
позитивный, солнечный и особенный. Рыжие не 
такие, как все. Их часто дразнят. Я считаю, что 
у людей с этим цветом волос и души более яркие. 
Иногда даже пускаем рыжих без билета. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

РЫЖИХ ПУСКАЮТ  
БЕЗ БИЛЕТА
Донецкий театр кукол: 
аншлаг под обстрелами  

ВАН ГОГ РОДОМ ИЗ СССР

Автопортрет Зверева.

М
АР

ИЯ
 М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА

ГАЛЕРЕЯ   
на сайте 

М
АР

ИЯ
 К

О
ЛГ

АН
О

ВА

Кажется, многострадальный памятник 
князю Владимиру после долгих скитаний 
все-таки обрел свое место — на Боровицкой 
площади. Изначально монумент плани-
ровали установить к празднику крещения 
Руси 28 июля, потом срок перенесли на 
4 ноября. Однако стало ясно, что ко Дню 
народного единства Владимир вряд ли 
станет соседом кремлевских стен. Чтобы 
«свято место» не было пусто, 3 ноября, во 
вторник, на Боровицкой площади поставят 
закладной камень.

Открывать камень будут с помпой: при-
глашены мэр Москвы Сергей Собянин, министр 
культуры Владимир Мединский, Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл... 
И это только закладной камень! Хотя нет, не 
просто камень. Для полного исторического 
соответствия его привезли из самого Херсо-
неса, где в 988 году крестили великого князя 
Владимира. 

«Камень из известняка, добыли его в одном 
из крымских карьеров близ Херсонеса, — рас-
сказал «МК» автор памятника князю Владими-
ру скульптор Салават Щербаков. — Он будет 
символизировать место установки самого 
памятника».

Высотой «булыжник» будет под два метра, 
как раз под стать монументу, который грози-
лись «возвысить» на 25 метров над Москвой. 
Чтобы сомнений в символичности камня не 
было, к нему прикрепят бронзовую таблич-
ку: «Здесь на народные пожертвования будет 
установлен памятник защитнику земли русской 
равноапостольному князю Владимиру». Кроме 
надписи табличку украсит герб Византийской 
империи. 

Как говорит скульптор, камень добыли в ка-
рьере еще летом, а два месяца назад привезли 
в столицу паромом и грузовиком, однако ждали 
наступления праздника. Но это не единственная 
посылка из Херсонеса: из тех же каменоломен 
для украшения территории вокруг монумента 
доставят еще камни. «Мы выбираем специ-
альные блоки для оформления, по ним можно 
будет ходить», — продолжает скульптор.

Сам же памятник, по словам Щербакова, 
появится на площади в течение нескольких 
месяцев. Однако не все в этом так уверены. 

«Я считаю, что организаторы несколько 
торопятся с установкой камня, — поясняет коор-
динатор общественного движения «Архнадзор» 
Константин Михайлов. — Они могут поставить 
себя в неловкое положение. Насколько я знаю, 
еще нет ответа из ЮНЕСКО, которое должно 
оценить воздействие этого сооружения на об-
щий вид Кремля. Когда Московский Кремль 
был включен в список объектов всемирного 
наследия, Россия взяла на себя обязательства 
по сохранению его внешнего вида. А монумент 
высотой в 25 метров может сильно повлиять на 
вид города».

Однако, по мнению нашего собеседника, 
власти могут не ждать решения ЮНЕСКО и 
установить памятник по своему усмотрению. 

Напомним, что в понедельник, 2 ноября, 
появилась информация о том, что Министерство 
иностранных дел предостерегло Администра-
цию Президента и правительство от установки 
монумента у стен Кремля. В сообщении гово-
рится, что Россия нарушит международные 
обязательства, если поставит памятник на Бо-
ровицкой площади. Ситуацию прокомментиро-
вал Григорий Орджоникидзе, ответственный 
секретарь комиссии РФ по делам ЮНЕСКО:

— Я считаю, что это сообщение — полный 
бред, никакого письма МИД в правительство 
не направляло. Есть определенная процеду-
ра, описанная в практическом руководстве по 
применению концепции по охране памятников 
всемирного наследия, в число которых входит 
Кремль. Согласно ей все хозяйственные работы 
на территории объектов должны согласовы-
ваться с ЮНЕСКО. Для этого Министерство 
культуры направило письмо о реализации 
проекта в адрес комиссии ЮНЕСКО, а мы в 
свою очередь проинформировали Центр все-
мирного наследия. Недавно, также согласно 
процедуре, мы передали в ЮНЕСКО документ, 
подготовленный Министерством культуры. В 
нем проанализирована оценка воздействия 
памятника на объект всемирного наследия. 
Эксперты ЮНЕСКО рассмотрят, потом вышлют 
в Россию своих представителей, которые на 
месте оценят ситуацию. Это может произойти 
через несколько месяцев, скорее всего, уже в 
следующем году. И еще: ЮНЕСКО только даст 
рекомендации по поводу того, как лучше по-
ставить памятник, в каком месте. Повторяю: 
Россия прислушается к этим рекомендациям 
и никакие международные обязательства, как 
сказано в письме, не нарушит. 

Любовь КУЛЯБКО.

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ 
«ЗАЛОЖАТ» КНЯЗЯ 
ВЛАДИМИРА
Камень на месте 
будущего монумента 
привезли из Херсонеса

Антуан де Сент-Экзюпери  
под музыку

МАЛЕНЬКИЙ 
ПРИНЦ 

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ



ДНИ РОЖДЕНИЯ
3 НОЯБРЯ
Астангов (Ружников) Михаил (1900–1965), 
актер («Суворов», «Котовский», «Гиперболоид 
инженера Гарина»)
Градский Александр (1949), композитор, 
певец
Зорин Леонид (1924), писатель, драматург 
(«Покровские ворота»), сценарист
Мюллер Герхард «Герд» (1945), футболист, 
чемпион мира и Европы, обладатель «Золо-
того мяча»
Плющенко Евгений (1982), фигурист
4 НОЯБРЯ
Васильев Сергей (1900–1959), один из 
«братьев Васильевых», кинорежиссер, сце-
нарист («Чапаев», «Волочаевские дни», «Герои 
Шипки»)
Крейзер Яков (1905–1969), генерал армии, 
Герой Советского Союза
Макконахи Мэтью (1969), киноактер («На-
стоящий детектив», «Время убивать», «Как 
отделаться от парня за 10 дней»)
Прокопович Николай (1925–2005), актер («17 
мгновений весны», «Щит и меч», «Ошибка ре-
зидента», «Профессия — следователь»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4..6°, 
днем в Москве 8..10°. Облачно с прояснения-
ми, местами небольшой дождь, ветер ночью 
западный, 8–13 м/с, днем северо-западный, 
западный, 7–12 м/с, местами порывы до 17 
м/с.
Восход Солнца — 7.36, заход Солнца — 16.50, 
долгота дня — 9.13.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром и днем умеренная гео-
магнитная буря, вечером малая геомагнитная 
буря.

ДаТсКИЙ угОЛОК

3 НОЯБРЯ
День культуры в Японии.
День независимости Панамы.
1907 г. — во Франции совершил полет первый 
в мире вертолет.
1954 г. — умер Анри Матисс, французский 
живописец и график.
1957 г. — осуществлен запуск искусственного 
спутника Земли с собакой Лайкой на борту.
1963 г. — состоялась свадьба Андрияна Ни-
колаева и Валентины Терешковой.
4 НОЯБРЯ
День народного единства в России.
1612 г. — Москва была освобождена от по-
ляков ополчением под предводительством 
Дмитрия Пожарского и Козьмы Минина. 
1879 г. — в Дейтоне (штат Огайо) торговец 
Джеймс Ритти запатентовал первый кассовый 
аппарат.
1945 г. — в Ленинграде впервые исполнена 
Девятая симфония Дмитрия Шостаковича
1946 г. — создана ЮНЕСКО.
1990 г. — патриарх Алексий II заложил первый 
камень возрождаемого Казанского собора на 
Красной площади в Москве.
1995 г. — убит премьер-министр Израиля 
Ицхак Рабин.
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РЕПЛИКАКОНКуРс

Передвинул диван к другой стене, по-
тому что там розетка. Добавил в резюме 
«специалист по интерьеру».

— Где мое чудо?
— Я здесь!
— Дебил, йогурт мой где? 

Мне потребовалось 18 лет жизни, чтобы 
осознать, что желтая капсула в киндер-
сюрпризе символизирует желток.

Если фильм со Стивеном Сигалом смо-
треть задом наперед, получится фильм 
про выдающегося врача-костоправа.

— Какой кот ходит на двух лапах?
— Не знаю. 
— Гарфилд.
— Какая мышь ходит на двух лапах? 
— Не знаю. 
— Микки-Маус. 
— Какая утка ходит на двух лапах? 
— Доналд Дак? 
— Любая, идиот! 

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК» 4
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спОРТ

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

ЛЕДИ спОРТ — самаЯ 
ЭНЕРгИЧНаЯ мама 
В москве прошел финал 
конкурса красоты среди 
мам юных спортсменов
В театре Надежды Кадышевой «Золотое кольцо» 
не только красотой, умением красиво ходить, 
говорить и танцевать, но и искусством растить 
будущих звезд отечественного спорта помери-
лись мамы детей, занимающихся в секциях и 
спортшколах. Из множества претенденток в 
результате отборочных туров в финал вышли 
50 мам, а титул «леди Спорт-2015» завоевала 
33-летняя Юлия Пырхова — мама четверых 
детей, из которых трое мальчиков серьезно 
занимаются хоккеем.

«Вырастить спортсмена, а особенно чемпио-
на, — это огромный труд, и мамы знают это не хуже 
тренеров!» — пояснил «МК» идею конкурса его орга-
низатор и президент фонда «Леди Спорт» хоккеист 
Александр Кожевников. Мероприятие собрало людей, 
не понаслышке знающих, что такое спорт высоких 
достижений. В числе известных спортсменов и деяте-
лей от спорта, ставших лицами этого своеобразного 
соревнования, — Виталий Мутко, Вячеслав Фетисов, 
Алина Кабаева и другие наши звезды и общественные 
деятели. Конкурс вела Маша Кожевникова в компа-
нии с Виталием Гогунским, а в жюри вошли профи, 
разбирающиеся не только в красоте и спорте, но и 
в воспитании бойцовского духа и силы воли, и по 
себе знающие, как тяжело даются победы, слава и 
успех, — олимпийские чемпионы, звезды эстрады, 
стилисты, модельеры, победительницы конкурсов 
красоты, именитые педагоги и даже врачи.

— Это уже второй наш подобный опыт, — рас-
сказывает Александр Кожевников. — В прошлом 
году мы провели конкурс «Леди Хоккей», в котором 
соревновались между собой мамы юных хоккеистов. 
Мама маленького спортсмена должна уметь и успе-
вать все: и воспитывать, и на тренировки возить, и в 
спорте разбираться — в общем, тоже жить спортом. 
Спортивные мамы — это очень загруженные мамы, 
на которых лежит большая ответственность. И мы 
решили подарить им радость.

— Александр Викторович, чем особо за-
помнилась «леди Спорт-2015»?

— Она очень красиво танцевала!
Председателем жюри конкурса не случайно 

оказалась Ладлена Фетисова. Лада, как называют 
ее близкие, не только из спортивной семьи (папа 
футболист, мама — тренер по художественной гим-
настике), но и сама мастер спорта по гимнастике с 
последующим тренерским образованием и опытом, 
модель, артистка цирка, а еще и супруга легенды 
нашего хоккея Вячеслава Фетисова (он же — пре-
зидент конкурса).

«Жена, мать, дочь — главные люди в спорте, — 
сказал Фетисов. — Поэтому мы с женой поддержали 
это движение: страна должна увидеть женщин, посвя-
тивших себя спорту в лице своих детей и мужей!»

И уж кому как не Ладе знать истинную цену того, 
каково это — быть красивой и доброй женой и мамой 
в семье, где муж или дети профессионально заняты 
в спорте:

— Мама маленького спортсмена — это одно-
временно и тренер, и психолог, и повар-диетолог, и 
шофер (иногда тренировки по нескольку раз в день 
и в разных местах). А ведь надо еще из школы за-
брать, накормить, уроки сделать... В общем, мама 
спортсмена — это особый и нелегкий труд! И главное, 
что такая мама искренне увлечена тем видом спорта, 
которым занимается ее ребенок! И заряжает своего 
сына или дочь своей энергией, служит для детей 
самым главным примером целеустремленности, 
воли к победе и бойцовского духа. Вот такие мамы у 
нас и собрались, поэтому соревнование получилось 
по-настоящему спортивным.

— Что это значит?
— В спортивном духе — задорно, доброжела-

тельно и с честным судейством. Мы в жюри долго 
совещались и никак не могли принять решения — 
такие молодцы все наши участницы! А в конце на 
сцену вышли детки финалисток. Это было так трога-
тельно! Это счастливые и добрые дети, про которых 
говорят «в здоровом теле — здоровый дух». Такими 
и должны быть будущие чемпионы. А за все это спа-
сибо их мамам!

Праздник красоты и спорта увенчал благотво-
рительный концерт с участием звезд российской 
эстрады, все средства от которого отправили на под-
держку семей спортсменов, оказавшихся в трудных 
жизненных ситуациях. 

 Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

3 ноября

ФУТБОЛ

Герхард (Герд) Мюллер, 
знаменитый немецкий на-
падающий, автор побед-
ного гола в ворота сборной 
Нидерландов на чемпиона-
те мира 1974 года, двумя 
годами ранее — чемпион 
Европы в составе бун-
десманншафт. Участник 
подъема и становления 
мюнхенского клуба «Бава-
рия» в нынешнем виде (с 
1968 года). С мюнхенским 

клубом — 4-кратный чемпион ФРГ и столько же 
раз победитель Кубка; трижды подряд (1974–1976) 
обладатель Кубка чемпионов, дважды лауреат 
бомбардирского приза «Золотая бутса» (1970 и 
1972), а также обладатель «Золотого мяча» лучше-
му футболисту Европы (1970). Входит в топ-сотню 
ФИФА (70 лет). 
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгений Плющенко, российский одиночник, 
двукратный олимпийский чемпион (2006, Турин, 
— в личном зачете и 2014, Сочи, — в командном), 
трехкратный чемпион мира. Обладатель олимпий-
ского «серебра» в 2002-м  и 2010-м (33 года). 
4 ноября

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Алексей Уланов, олимпийский чемпион в 
парном катании 1972 года в Саппоро вместе с 
Ириной Родниной, вскоре после Игр пара рас-
палась. Четырежды чемпион мира (68 лет). 
БИАТЛОН

Дмитрий Ярошенко, российский биат-
лонист, двукратный чемпион мира (2007/08) в 
эстафете 4х7,5 км. В начале 2009 года на основе 
вскрытия декабрьских допинг-проб вместе с двумя 

биатлонистками был дисквалифицирован на 2 
года, включая ближайшие на тот момент Олим-
пийские игры в Ванкувере. После отмены одной из 
поправок теоретически допускался до домашней 
Олимпиады-2014, но за год до начала игр объявил 
об окончании спортивной карьеры (39 лет). 
5 ноября

ФУТБОЛ

Олег Блохин, выдающийся советский фут-
болист, двукратный обладатель Кубка облада-
телей Кубков (1975, 1986) в составе киевского 
«Динамо». Забил все 3 гола в обоих матчах за 
Суперкубок УЕФА-1975 с «Баварией». 7-кратный 
чемпион СССР. Двукратный бронзовый призер 
Олимпийских игр (1972, 1976) и участник двух 
чемпионатов мира за сборную страны, автор 42 за-
битых мячей. После окончания карьеры — извест-
ный тренер (четырех греческих клубов, включая 
«Олимпиакос» и АЕК; российского ФК «Москва» и 
дважды — сборной Украины, включая финальный 
турнир домашнего чемпионата Европы 2012 года; 
до недавнего времени — киевского «Динамо»). 
Заслуженный мастер спорта СССР, главный герой 
песни «Виват, Король!», специально написанной 
для прощального матча в 1989 году и исполненной 
Тамарой Гвердцители (63 года). 

 8 ноября

 ФУТБОЛ
Гус Хиддинк, знамени-
тый голландский тренер. 
6-кратный чемпион Ни-
дерландов с клубом ПСВ 
(Эйндховен), в 1988 году 
привел команду к победе в 
Кубке европейских чемпи-
онов. На клубном уровне в 
разные годы тренировал 
также «Валенсию», «Реал» 
(Мадрид), «Фенербахче», 
«Челси» и «Анжи». Главные 
успехи связаны с работой 
в различных националь-
ных сборных: 4-е место с 
Нидерландами (ЧМ-1998), 
такой же результат с Юж-
ной Кореей (2002), выход 
в 1/8 финала со сборной 
Австралии (2006). В 2008 

году вывел сборную России в полуфинал чем-
пионата Европы, выбив из борьбы родную Гол-
ландию — 3:1. Почетный гражданин Кореи и один 
из немногих иностранцев, удостоенных звания 
«Заслуженный тренер России» (69 лет).

Не могу сказать, что я так же, как многие 
мои друзья-болельщики, ждал открытия 
нового спортивного канала, получившего 
гордое название «Матч», с замиранием серд-
ца: опыт подсказывал, что за девятым валом 
пиара скрывается, как правило, что-то впол-
не проходное. Но любопытство, безусловно, 
присутствовало.

В воскресенье, 1 ноября, я это любо-
пытство удовлетворил — и в отличие от тех, 
кто ожидал чего-то супер-пупер, а потому с 
горя теперь брызжет в соцсетях негативом, 
могу, думается, оценить увиденное и услы-
шанное без особых эмоций, напомнив при 
этом разочарованным нехитрую, в общем-то, 
мысль футболиста Андрея Аршавина трех-
годичной давности: «Ваши ожидания — ваши 
проблемы».

Итак: что изменилось по сравнению 
с предшественником, «нераспиаренным» 
спортивным каналом? В глобальном смысле 
ничего (ну будет вместо условной Маши Пе-
тровой вести эфир знаменитая спортсменка, 
та же Алина Кабаева или Татьяна Навка, это 
всё внешние эффекты) — так что сосредо-
точимся на частностях.

Не буду перечислять «косяки» с фами-
лиями в титрах (в конце концов безгрешных 
тут не найти), но вынужден отметить, что 
многих раздражает чрезмерно яркий, да 
еще и мигающий логотип канала в верхнем 
углу.

Как и раздражало в первый день по-
стоянное мелькание в эфире Роя Джонса: 
великий боксер, превратившийся уже в «но-
вого русского», успел за сутки поболеть за 
баскетбольный ЦСКА, хоккейное «Динамо» 
и футбольный «Спартак». И сразу вызвал 
опасения, что он и Россию на Китай или 
Объединенные Арабские Эмираты столь 
же быстро променяет...

Возникал — и у меня, и у других — ре-
зонный вопрос: своих легендарных спор-
тсменов, тех, кто выигрывал под российским 
флагом, а не прибежал к нам за маленькими 
налогами, у нас разве мало? 

Теперь к тому, как канал собирается 
«зарабатывать» рейтинги. Многие, знаю, 
опасались, что расчет на домохозяек тогда, 
когда нет «живых» трансляций, может ока-
заться ошибочным: и болельщиков, которые 
ждут чего-то сугубо спортивного, можно 
потерять, и тех же мамочек-бабушек не при-
обрести — им все равно ближе «мыло» на 
других каналах.

К сожалению, пока так и получается: 
скажем, фильм про Ольгу Фаткулину, на-
сколько могу судить, вызвал больше отри-
цательных откликов, нежели положительных, 
ибо сделан как раз в стилистике «домашних» 
каналов, непонятной людям, которые ис-
кренне любят спорт.

Или, например, посетивший студию 
рэпер Баста. Пригласили его в эфир явно по 
принципу «все звезды в гости будут к нам». 
А голос Басты благодаря одной телепере-
даче сейчас не слышит разве что глухой. 
Только вот беда: в спорте Баста, похоже, 
совсем не разбирается. Может, просто не 
любит? Но ведь в стране очень много из-
вестных музыкантов — настоящих болель-
щиков. От Дениса Мацуева до Вячеслава 
Петкуна. Или на канале по-своему поняли 
известный спортивный принцип: важна не 
победа, а участие?

И еще осталось неясным, почему 
почти все программы нового телеканала 
маркируются «16+». Одна из задач кана-
ла — популяризировать спорт, воспитывать 
поколение здоровых людей. И как ее ре-
шать, если смотреть новый продукт можно 
лишь с выпускного класса школы? От блеска 
олимпийских медалей могут загореться 
глаза у пятилетних. У 16-летних зачастую 
вкусы сформированы. Спортивными бо-
лельщиками кто-то из них, может, и станет.
Спортсменами — уже нет.

В Глазго завершился чемпионат мира 
по спортивной гимнастике. Цифры 
таковы: третье место в медальном 
зачете, три золотые и одна серебря-
ная медаль. Первое место заняла ко-
манда США (5–2–3), вторыми стали 
гимнасты Японии (4–0–1).

Боец Ксюша Афанасьева
Последнюю медаль чемпионата мира получила 

для России Ксения Афанасьева. Не хочется исполь-
зовать высокие слова типа «героиня» — Ксюша, как 
она сама подчеркивает, сделала на чемпионате 
свою работу. Но все же не каждый решится прямо 
с больничной койки (с проблемными почками, с 
недомоганиями, которые на выходе из больницы 
не закончились) приехать в Глазго не поглазеть на 
соперниц, а выступать в полную силу. Бороться без 
компромиссов. Она не подвела к оманду ни в чем, 
рвалась взять в Глазго на себя еще больше: если 
надо, я могу. Старший тренер Евгений Гребенкин 
буквально отбивался: побереги себя.

В вольных упражнениях Афанасьева пропу-
стила вперед лишь Симону Байлс. Американку 
перепрыгать на ковре в Глазго было, конечно, не-
реально. На счету Байлс уже 10 золотых наград 
на чемпионатах мира, она стала рекордсменкой 
среди женщин. По количеству золотых медалей 
американка обошла Ларису Латынину, Светлану 
Хоркину и румынку Джину Годжан (по 9 золотых 
медалей).

Я задала тренеру Марине Назаровой только 
один вопрос: как прошли последние три недели? 
Назарова вздохнула: «Дались тяжело. Попала 
Ксения в больницу — стало ясно, что она не едет 
на чемпионат мира, надо думать о здоровье. Мы 
созванивались, я ничего не спрашивала, понимала, 
что, если будет хоть малейшая возможность, она 
примет решение ехать в Глазго. Отлежала Ксюха 
в больнице, приехала на прикидки, сказала «еду!». 
Начала тренироваться только здесь, уже в Глазго. 
Работала добросовестно, хотела помочь команде. 
Я все про нее знаю, поэтому и таилась надежда, 
что все-таки она получит в вольных медаль». 

А сама Ксения на вопрос, страшно ли было 
за здоровье, ответит: «Деваться уже некуда, надо 
только выходить и делать». Потом добавит: «На-
верное, медаль не была бы столь дорога, если 
бы не было таких проблем». И смешно расскажет, 
что прическу с косичками ей делала все дни за-
пасная Женя Шелгунова. А комплименты в Глазго 
Ксюша получала все дни соревнований. И очень 
попросит поблагодарить Василия Иванова, за-
нимающегося с девочками акробатикой, и Ольгу 
Бурову, хореографа. 

Когда спортсмен умеет быть благодарным — 
это говорит о характере.
Без медалей, но с амбициями

Мужчины в командном многоборье, что назы-
вается, «показались». Специалисты заговорили в 
Глазго о том, что, несмотря на отсутствие медалей, 
россияне явно входят в число претендентов на 
олимпийские награды. 

Как усилить команду — вопрос тренеров. Им 
решать, причем без права на ошибку. Команда, от 
которой ждут прорыва последние годы, должна 
его совершить.

Россию в командном многоборье в Глазго 
представляли Давид Белявский, Николай Кук-
сенков, Денис Аблязин, Никита Игнатьев, Никита 
Нагорный и Иван Стретович. Очень ждут в сборной 
возвращения после нескольких операций и вос-
становления Эмина Гарибова (с тремя снарядами). 
Необходимо, конечно, полностью восстановиться 
Денису Аблязину, которому в Глазго не удалось и в 
единственном для мужской сборной личном фина-
ле на отдельных снарядах завоевать медаль.

Несомненным лидером команды выступил 
на чемпионате мира Давид Белявский — три 
дня (в квалификационном турнире командного 
многоборья, финале командного многоборья и 
в личном многоборье) он работал на всех шести 
снарядах.

Старший тренер мужской сборной Валерий 
Алфосов, подчеркивая, что сборная решила в 
Глазго основную задачу (получение олимпийских 
лицензий) и получила информацию для сравнения 
и размышлений, не мог не поблагодарить Давида 
отдельно.

«Такова судьба многоборца, мы очень благо-
дарны Давиду и знаем, что без Белявского нам 
сделать олимпийскую программу практически 
невозможно. В других сборных тоже есть такие 
гимнасты, которые тянут команду за собой, це-
ментируют ее».
Утимура загибает пальцы

Японский гимнаст Кохэй Утимура победил в 
личном многоборье у мужчин шесть раз подряд. 
А есть еще и победа в Лондоне. Так что уже семи-
кратный абсолютный чемпион. И собирать титулы 
Утимуре теперь уже явно доставляет удовольствие. 
Он «пробивает» историю, а эмоции «пробили» 
даже его привычную невозмутимость. Вскинул 
руки, исполнив упражнение на заключительном 
снаряде, и начал загибать пальцы: один, второй, 
третий… Потом, правда, наверное застеснялся. 
В общении с журналистами сказал, что не думал 
о количестве медалей, а старался лишь сохранить 
качество исполнения и показать трибунам, на что 
способен.

Хотел и сделал. Ошибся Олег Верняев, сразу 
убив раскрученную интригу чемпионата: сможет 
ли он победить Утимуру? Ошибся Макс Уитлок, 
домашние стены не всемогущи. А японец вновь 
убедил мир, что, даже не будучи безгрешным, 
сильнее всех.

Теперь, впервые за 37 лет приведя сборную 
Японии к победе в командном многоборье, а затем 
победив и в личном, Утимура, конечно, держит 
пальцы наготове и перед Рио-де-Жанейро. Он 
намерен выступать до домашних Игр в Токио. 
Соперники приходят и уходят, а Утимура остается 
победителем.

Чемпионат мира в Глазго приготовил, правда, 
сюрприз всем, прежде всего Утимуре. Казалось, 
только Олег Верняев, ну может, еще Макс Уит-
лок готовились сотворить сенсацию и обыграть 
великого. Но Манрике Ларде так и назвали — ку-
бинский сюрприз. И в каком виде?! В элитарном 
многоборье, а вход сюда — лишь для избранных. 
Кубинец — второй. Четырнадцать лет спустя по-
сле первой кубинской медали чемпионата мира 
в мужской гимнастике страна вновь получила 
награду.

На чемпионате мира 2001 года в Генте к 
убинцы завоевали «бронзу» в опорном прыжке и 
«серебро» на брусьях. Тогда в команде был Эрик 
Лопес — первый гимнаст, принесший медаль 
всей Латинской Америке, завоевавший 18 золотых 
медалей Панамериканских игр. Но спустя два 
года после чемпионата мира в Анахайме сразу 
три гимнаста сборной попросили политического 
убежища в США. Анахайм оказался последним 
чемпионатом для Кубы, а Олимпийские игры в Афи-
нах — последними Играми.

Чемпионат мира прошлого года в Наньнине 
был пропущен, у сборной не было возможности 
выступать в Глазго в командном многоборье, но 
в личном Манрике Ларде превзошел всех. Кроме 
Кохэя Утимуры.

Для избранных, кто пристально следит за гим-
настикой, прогресс в последние годы молодого — 
всего 19 лет — кубинца не стал неожиданностью. 
Но удивил он все же всех. Как это, имея за плечами 
столь незначительный опыт международных стар-
тов, всего-то несколько, не выступая на чемпио-
натах мира, идти вровень в многоборье с самим 
Утимурой да еще и проиграть самую малость? 
Серебряный медалист Панамериканских игр вы-
глядел столь мощно, что ни у кого не возникает 
сомнений: в Рио-де-Жанейро Куба попытается 
совершить переворот на помосте.

Впрочем, к сенсациям Ларде уже не при-
выкать — в 17 лет появился на чемпионате Аме-
рики и победил в опорном прыжке и на брусьях. 
А затем набирал сложность и прогрессировал 
каждый год.

О том, что Утимуре стоит опасаться молодого 
кубинца, говорят все специалисты. «Это будущий 
чемпион мира, возможно, даже олимпийский чем-
пион. Уже сегодня он ничем не проигрывает Ути-
муре, лидеру мировой гимнастики, даже в чем-то 
его обыгрывает. И у него нет слабых мест».

Но пока к последнему дню чемпионата японец 
пополнил личную коллекцию медалей, получив 
десятое «золото». Абсолютный рекорд принад-
лежит Виталию Щербо, на счету которого 12 зо-
лотых медалей на чемпионатах мира. Скорее 
всего лидерство Щербо продлится до следующего 
чемпионата мира в Монреале.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Можно ли 
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